
Лауреатами Нобелевской 
премии в области физиоло-
гии и медицины 2021 года 
стали Дэвид Джулиус 
и Ардем Патапутян

ТОЛЬКО В «РГ» Валентина Матвиенко о роли педагогов 
в образовании детей и развитии страны

Школа — это учитель

Владимир Баршев

С
траховые мошенники ло-
вят своих клиентов бук-
вально на удочку — на фи-

шинговые сайты. При мелком 
ДТП они вешают на своего виза-
ви повреждения, полученные 
ранее. И выкупают за бесценок 
право требования к страховщи-
ку. В итоге в минусе остается 
честный, но доверчивый автов-
ладелец. Информационный про-
ект «Страхование: обществен-
ная экспертиза» рассказал, как 
не попасться на удочку.

Как сообщил информпроек-
ту руководитель главного цен-
тра страховых проверок, пол-
ковник полиции в отставке 
Дмитрий Кондратьев, в настоя-
щее время существенно умень-
шилась практика таких под-
ставных ДТП, когда ставят под 
небольшой удар добросовест-

ному водителю уже битую ма-
шину.

«Это связано с обилием 
средств видеофиксации. Но 
если вдруг добросовестный во-
дитель попадает в такое ДТП, в 
котором четко видны признаки 
мошенничества, а такими при-
знаками будут явно несоответ-
ствующие мелкому столкнове-
нию повреждения, можно не ог-
раничиваться вызовом ГИБДД, 
а сообщить по номеру 102 о пре-

ступлении. Если это не дало ре-
зультатов при подаче заявления 
в страховую компанию, нужно 
сообщить свои подозрения, что-
бы там могли назначить трасо-
логическую экспертизу. Ведь 
при проведении такого исследо-
вания можно детально восста-
новить обстоятельства ДТП и 
определить, соответствуют ли 
повреждения автомобиля об-
стоятельствам ДТП. В моей пра-
ктике на основании трасологи-

ческих экспертиз было установ-
лено, что серия крупных тоталь-
ных аварий при наезде передом 
автомобиля на деревья, осу-
ществлялась в других местах, а 
машины просто подвозились на 
места ДТП», — говорит эксперт.

Недавно, кстати, банду таких 
каскадеров задержали в столич-
ном регионе. Злоумышленники 
покупали дорогие автомобили, 
страховали их по каско, после 
чего имитировали столкнове-
ния машин с деревьями. Но эк-
спертов насторожило отсутст-
вие человеческих жертв при то-
тальных повреждениях железа: 
машины не подлежали ремонту 
и оплачивались страховой ком-
панией по рыночной стоимости. 
В ходе следственных мероприя-
тий и благодаря трасологиче-
ской экспертизе,было 
установлено, как по-
вреждались машины. 

Валентина Матвиенко, 
председатель 
Совета Федерации

С
егодня День учителя. 
Хотя в календаре 
праздник значится 
как профессиональ-
ный, реально он все-
народный. Потому 
что именно учителю 
государством, обще-
ством доверено вы-

полнение самой важной для на-
стоящего и будущего работы — 
образование и воспитание всту-
пающих в жизнь поколений. И во 
все времена российский учитель 
достойно выполнял и выполняет 
эту ответственную миссию.

В этот праздничный день хочу 
выразить вам, уважаемые учите-
ля, глубокую признательность за 
ваш созидательный, благород-
ный, самоотверженный труд. За 
то, что вкладываете в него все 
свои знания, душу, сердце.

В современном мире страна, 
отставшая в сфере образования, 
обречена на отставание во всем. 
Мы не имеем права допустить 
подобное. Школа, качество и до-
ступность общего образования 
прочно вошли в число приори-
тетов политики Российского го-
сударства. 

И это дает зримые результа-
ты. После ряда непростых лет 
российская школа на подъеме. 
Притом не только по отечест-
венным, но и по международ-
ным меркам. Так, в группе лиде-

ров отечественная начальная и 
средняя школа. Мы на высоких 
позициях по качеству матема-
тического и естественно-науч-
ного образования. Наши коман-
ды не раз становились победи-
телями международных олим-
пиад по математике, физике, 
биологии. 

Вместе с тем для того, чтобы 
достичь национальной цели в 
этой сфере — войти в число деся-
ти государств, занимающих ве-
дущие позиции в области обще-
го образования, — предстоит 

сделать многое. Одной из ключе-
вых задач является модерниза-
ция материальной инфраструк-
туры общего образования. Рабо-
та здесь идет полным ходом. Но 
главное в школе — это фигура 
учителя, о чем я не раз говорила. 
И помнить об этом — важнейшее 
условие для реализации нашей 
национальной цели.

Каким бы ни был прогресс 
технологий, подчеркивает пре-
зидент России Владимир Путин, 
они не могут заменить живого 
общения учителя и ученика, пе-
редать всю многогранность пе-
редачи знаний. Это действитель-
но их совместное творчество. 
Роль наставника в образовании 
и воспитании, считает глава Рос-
сийского государства, остается 
на долгие годы, если не навсегда, 
важнейшей и определяющей.

И наша образовательная по-
литика строится исходя из тако-
го принципа. Конечно, с учетом 
новых реалий, связанных с раз-

витием информационных тех-
нологией, цифровизацией все 
новых сфер жизни общества. В 
связи с этим я вижу несколько 
требований, которые выдвигает 
современная система образова-
ния учителям.

Первое: школьное образова-
ние вступило в этап перехода, 
говоря образно, от образования 
запоминания к образованию 
понимания. Переход этот назре-
вал давно. Еще в позапрошлом 
веке великий русский педагог 
Константин Ушинский прозор-
ливо писал: «Ни один наставник 
не должен забывать, что его 
главнейшая обязанность состо-
ит в приучении воспитанников 
к умственному труду и что эта 
обязанность более 
важна, нежели переда-
ча самого предмета».
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СОБЫТИЕ

В современном мире страна, 
отставшая в сфере образования, 
обречена на отставание во всем, 
считает Валентина Матвиенко.

Сегодня президент РФ встретится с лауреатами Всероссийского конкурса «Учитель года-2021». О лучших преподавателях — в материале «РГ» на с.9.

А К Ц Е Н Т

После ряда непростых лет 
российская школа на подъеме. 
Притом не только по отечественным, 
но и по международным меркам

А К Ц Е Н Т

Промашка мошенников: 
экспертов насторожило отсутствие 
человеческих жертв при тотальных 
повреждениях автомобиля

Австралийский доллар 52,9209
Азербайджанский манат 42,9217
Армянский драм** 14,9129
Белорусский рубль 28,9956
Болгарский лев 43,2963
Бразильский реал 13,5953

Венгерский форинт** 23,7804
Вон Республики Корея*** 61,6711
Гонконгский доллар* 93,6410
Датская крона 11,3865
Доллар США 72,9239
Евро 84,6355

Индийская рупия** 98,1222
Казахстанский тенге** 17,1324
Канадский доллар 57,7386
Киргизский сом** 85,9693
Китайский юань 11,3118
Молдавский лей* 41,5402

Новый туркменский манат 20,8652
Норвежская крона* 84,6338
Польский злотый 18,5566
Румынский лей 17,1119
СДР  102,9452
Сингапурский доллар 53,6876

Таджикский сомони* 64,3920
Турецкая лира* 82,2345
Узбекский сум**** 68,2042
Украинская гривна* 27,4526
Фунт стерлингов 98,8046
Чешская крона* 33,4751

Шведская крона* 83,4675
Швейцарский франк 78,4381
Южноафриканский рэнд* 48,7205
Японская иена** 65,5908

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.10.21
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Windows 11 
случится 
не у всех
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СЕМЬЯ Бабушка и дедушка 
перестали быть 
полноправной родней

Доверенность 
на внуков

Владислав Куликов

Практика выдачи доверенностей бабушкам и дедуш-
кам на присмотр за внуками абсолютно неправильна и 
должна быть изменена. Такое мнение высказал Совет 
при президенте Российской Федерации по кодифика-
ции и совершенствованию гражданского законода-
тельства.

Официальное обращение с просьбой разъяснить 
полномочия бабушек и дедушек направлено советом в 
Верховный суд России.

Сегодня  сложилась неловкая  ситуация: бабушка и 
дедушка перестали быть полноправной родней. В дет-
ском саду могут не отдать внука бабушке. В больнице 
не расскажут о диагнозе заболевшего ребенка, так как 
она не допущена к врачебной тайне. А если внук го-
стит в деревне и вот уже месяц ходит с дедушкой то по 
грибы, то на рыбалку, органы опеки могут предъявить 
претензии родителям. Мол, оставили ребенка без по-
печения. «Бабушки и дедушки в правовом плане силь-
но отделены от ребенка, не могут представлять и за-
щищать его интересы в качестве законных представи-
телей, как это могут родители», — рассказала 
«РГ» член Ассоциации юристов России Ма-
рия Спиридонова. 

ПРАВО КС РФ запретил 
судам пересчитывать 
размер возмещения 
за юридические услуги

Полной мерой

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил судам произвольно 
снижать сумму компенсации за юридические услуги 
гражданам, незаконно или необоснованно пострадав-
шим от уголовного преследования. Основанием для 
полного возмещения подобных расходов являются 
платежные документы, иной подход к расчетам приме-
няться не может. Соответствующее постановление 
«РГ» публикует сегодня на 10-й странице.

Поводом к проверке положений статьи 135 УПК РФ 
послужила жалоба Алексея Атрощенко из Приморско-
го края. В 2014 году он стал фигурантом уголовного 
дела, которое затем несколько раз возвращалось сле-
дователю прокурором, а прокурору судом — для произ-
водства дополнительного дознания и пересоставления 
обвинительного акта. Спустя три с половиной года, по-
сле еще ряда процессуальных накладок, уголовное 
преследование Атрощенко было окончательно прекра-
щено за отсутствием состава преступления с призна-
нием его права на реабилитацию.

За все время судебных мытарств мужчине при-
шлось потратить более 1,3 миллиона рублей на услуги 
адвоката и экспертов. Ежемесячно он выплачивал ад-
вокату фиксированную сумму в 30 тысяч рублей. Еще 
около 100 тысяч рублей составили расходы, 
связанные с рассмотрением вопросов реаби-
литации.

ЖИЛЬЕ Фонд дольщиков 
заберет имущество 
недобросовестных 
застройщиков

По долям их 
воздастся

Марина Трубилина

Возможность получить дополнительные 35 млрд ру-
блей на достройку проблемных домов или выплаты 
компенсаций появилась у Фонда защиты прав дольщи-
ков. Следственные органы начали признавать фонд по-
терпевшим и гражданским истцом по уголовным де-
лам против недобросовестных застройщиков.

Сейчас Наблюдательный совет фонда принял реше-
ние по восстановлению прав 89,2 тысячи граждан по 
домам более чем трехсот застройщиков. Возбуждено 
268 уголовных дел, на имущество подозреваемых и 
обвиняемых в 35,5 млрд рублей наложен арест, при 
этом ущерб, причиненный этими застройщиками, 
оценивается в 140 млрд рублей (такая сумма направ-
лена фондом и регионами на восстановление прав 
дольщиков). По остальным объектам фонд направляет 
обращения в правоохранительные органы для прове-
дения проверок и рассмотрения вопроса о возбужде-
нии уголовных дел.

Однако до сих пор оснований для возмещения за-
трат из бюджета даже за счет арестованного имущест-
ва не было — у фонда не было статуса потер-
певшего и гражданского истца по этим уго-
ловным делам. 
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Полной мерой

Находкинский городской суд, согласно пред-
ставленным Атрощенко документам, постано-
вил возместить ему затраты в полном объеме. 

Однако уже после того как деньги были выплачены, 
Управление Федерального казначейства по Примор-
скому краю обжаловало решение суда, и апелляцион-
ная инстанция изменила его со снижением присужден-
ной суммы и с поворотом исполнения. Алексей Атро-
щенко оказался должен государству более 900 тысяч 
рублей.

— Суд без какого-либо обоснования применил ме-
тодику не почасовой оплаты, а минимальной оплаты 
за каждое следственное действие, стоимость которых 
указана в постановлении Адвокатской палаты края, — 
пояснил КС пострадавший. Заявитель также подчер-
кнул, что суд общей юрисдикции не принял во вни-
мание позицию Конституционного суда, безусловно 
поддерживающую свободу договора — в случае необхо-
димости граждане вправе сами решать вопрос о необ-
ходимости получения платной юридической помощи, 
избирая для себя оптимальные способы ее получения 
и условия оплаты. Тем самым оказываются наруше-
ны срезу несколько конституционных прав граждан, 
в том числе право на доступ к правосудию, получение 
юридической помощи и возмещение вреда, причинен-
ного государством. 

Как указал КС в 
итоговом решении 
по делу Атрощенко, 
на решение суда об-
щей юрисдикции в 
его случае повлия-
ла правовая неопре-
деленность, обна-
руженная в статье 
401.6 Уголовно-про-
цессуального кодек-
са РФ, которая ре-
гламентирует пово-
рот к худшему при 
пересмотре приговора, определения, постановления 
суда в кассационной инстанции. Статья 135 УПК, на ос-
новании которой выносилось решение, не противоре-
чит Конституции, поскольку «не предполагает отказа 
лицу, пострадавшему от незаконного или необоснован-
ного уголовного преследования, в полном возмещении 
расходов на оплату полученной им юридической помо-
щи адвоката». А статья 401.6 того же кодекса, которая 
регламентирует поворот к худшему, разрешает пере-
смотр решения кассационной инстанции только в те-
чение одного года лишь для лиц, в отношении которых 
было принято судебное решение осужденных, оправ-
данных или лиц, в отношении которых уголовное дело 
прекращено. И поскольку про реабилитированных в 
ней ничего не сказано, в деле Атрощенко пересмотр стал 
возможен спустя 444 дня. 

 Никто не может быть поставлен под угрозу воз-
можного обременения на неопределенный или слиш-
ком длительный срок, — напомнил КС целый ряд сво-
их прежних решений,  а наличие сроков, в течение ко-
торых для лица во взаимоотношениях с государством 
могут наступать неблагоприятные последствия, пред-
ставляет собой необходимое условие применения этих 
последствий.

Статья 401.6 УПК признана не соответствующей 
Конституции, дело Атрощенко подлежит пересмотру, 
а законодателю поручено устранить правовую лакуну. 
До внесения изменений по делам реабилитированных 
поворот судебного акта о возмещении реабилитиро-
ванному вреда, причиненного уголовным преследова-
нием, возможен только в течение года.  

Школа — это учитель
Сегодня эта мысль зву-
чит как руководство 
к действию. Учитель, 

ограничивающий свою работу 
доведением до учеников опре-
деленного объема информации 
по тому или иному предмету, — 
уходящая натура. Сейчас лю-
бой школьник в состоянии из-
влечь из недр интернета массив 
сведений по интересующему 
его вопросу, многократно пре-
вышающий содержание учеб-
ников. И потому на передний 
план выходит обучение школь-
ников умению анализировать, 
привитие им навыков логиче-
ски стройного мышления, по-
иска нестандартных подходов, 
творческих решений.

Естественно, изменение ак-
центов в идеологии общего об-
разования требует внесения из-
менений в школьные програм-
мы, методику преподавания, 
организацию труда учителя. И, 
что сейчас особенно важно, — в 
саму систему подготовки педа-
гогов для общеобразователь-
ной школы. Из стен вуза должен 
выходить педагог не вчерашне-
го дня, а сегодняшнего и даже 
завтрашнего.

И нам уже понятно, каким он 
должен быть. Хорошим «пред-
метником» — да. Но, как я уже 
отметила, этого недостаточ-
но. Современный учитель при-
зван не только сообщать фак-
ты, другие сведения, предус-
мотренные государственными 
стандартами, программами, но 
и учить понимать их. Образно 
говоря, педагог должен учить 
школьников учиться, готовить 
их к тому, что это предстоит де-
лать непрерывно всю жизнь.

Второе, на что бы я еще обра-

тила внимание. Мы видим, что 
реальность вокруг нас стреми-
тельно меняется. И так будет 
происходить и дальше. А зна-
чит, возрастают требования к 
современному учителю и как к 
воспитателю. В этой работе ему 
предстоит во все большей мере 
бороться за внимание и дове-
рие детей, подростков, конку-
рируя со средствами массовой 
информации, интернетом, со-
циальными сетями, популяр-
ными блогерами и даже с шоу-
бизнесом. И потому в воспита-
тельной работе все более значи-
мым становится масштаб лич-
ности педагога: сила интеллек-
та, широта и глубина эрудиции, 
нравственные качества, убе-
жденность в верности целей, 
идеалов, ценностей, о которых 
он говорит со школьниками.

И, третье, конечно же, сов-
ременный учитель обязан об-
ладать основательными ком-
петенциями в сфере информа-
ционных технологий. Без этого 
он не в состоянии полноценно 
участвовать в проектах, связан-
ных с созданием цифровой сре-
ды в школьном образовании, 
пользоваться ее инструмента-
ми, механизмами.

Отдаю себе отчет в том, что 
российские вузы пока не гото-
вы выпускать из своих стен ка-
дры, в полной мере отвечающие 
названным выше требованиям. 
Однако принципиально важно 
то, что работа по обновлению 
системы подготовки педагогов 
для дошкольных образователь-
ных и школьных общеобразова-
тельных организаций началась.

Теперь о том, что, безуслов-
но, важно для всех учителей, да 
и не только учителей. Это во-
прос зарплаты. Низкая оплата 
труда преподавателей в значи-
тельной части регионов серьез-
но сказывается на престиже 
учительской профессии, пра-
ктическом обеспечении качест-
ва и доступности образования. 

По этой причине молодежь, 
выпускники педагогических 
вузов неохотно идут в школы. 
Что чревато в перспективе ста-
рением учительского корпуса. 
Другое негативное следствие — 
межрегиональная миграция пе-
дагогов, их переток из субъек-
тов Федерации с низкой опла-
той труда в субъекты, где она 
выше. В результате не редкость 
картина, когда, что называется, 
с иголочки школа, оснащенная 

современным учебным обору-
дованием, испытывает ощути-
мую нехватку преподавателей.

В Совете Федерации — па-
лате регионов — хорошо зна-
ют, насколько остро стоит эта 
проблема. В прошлом году мы 
направили обращение к пра-
вительству России с рекомен-
дацией ввести единую систе-
му оплаты труда педагогиче-
ских работников дошкольных и 
школьных образовательных ор-
ганизаций. Президент поддер-
жал эту инициативу. В настоя-
щее время готовится постанов-
ление правительства, которое 
установит общие требования 
к оплате труда педагогических 
работников государственных и 
муниципальных образователь-
ных организаций. Пилотный 
проект планируется  запустить 
в шести регионах.

И вот еще что я хотела бы 
отметить. Все знают, что в ря-
дах работников дошкольного 
и школьного образования доля 
женщин не просто большая, а 
очень большая — свыше вось-
мидесяти процентов. Так сло-
жилось исторически. Жизнь по-
казала, что женщины успешно 
справляются с этой работой. В 
то же время им порой бывает 
непросто сочетать ее с миссией 
жен, матерей. Возникают и пре-
пятствия в карьерном росте.

Эти и другие темы входят в 
повестку Третьего Евразийско-
го женского форума, который 
вскоре начнет свою работу в 
Санкт-Петербурге. Уже видно, 
что интерес к нему огромный. 
Мы готовы поделиться своим 
опытом, своим видением про-
блем, встающих перед женщи-
нами-педагогами.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назначил 
врио глав Владимирской и Тамбовской областей

Вызвали из центра

Кира Латухина

В
чера президент про-
извел кадровые пере-
становки в руковод-
стве двух регионов. 
Бывший депутат Гос-
думы Александр Ав-
деев стал врио главы 
Владимирской обла-
сти. Владимир Путин 

принял отставку Владимира 
Сипягина, который теперь бу-
дет заседать в нижней палате 
парламента. Также президент 
освободил от должности там-
бовского губернатора Алексан-
дра Никитина, врио главы ре-
гиона стал замглавы минстроя 
Максим Егоров.

Сипягин и Никитин попро-
сили об отставке по собствен-
ному желанию. Владимир Пу-
тин встретился с Авдеевым и 
Егоровым отдельно в форма-
те видеоконференции. Напом-
ним, пять лет Авдеев был депу-
татом Госдумы от «Единой Рос-
сии», а ранее был заместителем 
губернатора Калужской обла-
сти и мэром Обнинска.

«Как получилось так, что 
вы окончили Бауманку, а свою 
трудовую деятельность нача-
ли в качестве финансиста?» — 
заинтересовался биографией 
собеседника президент. Авде-
ев рассказал, что еще студен-
том начал работать на заводе, 
а к окончанию основного об-

разования поступил на второе 
— экономическое — и пошел на 
практику и на работу по финан-
совой линии. Что до карьеры в 
административных структу-
рах, то в 2007 году коллега при-
гласил его работать в управу 
Калуги. Тогда область активно 
развивалась, привлекала инве-
стиции, строили большие заво-
ды, было много экономических 
проектов. И в 2010 году посту-
пило предложение занять дол-
жность главы администрации 
Обнинска.

«Непростой муниципали-
тет, и тоже надо было реализо-
вать ряд социально-экономи-
ческих программ», — поделил-
ся подробностями Авдеев. За-
тем он работал замгубернато-
ра Калужской области и в 2016 
году баллотировался в Госдуму.

«Что вы знаете о том участ-
ке работы, который вам пред-
лагается?» — спросил прези-
дент. «С учетом того, что есть 
опыт муниципальной, регио-

нальной работы, работы в сфе-
ре привлечения инвестиций, 
развития экономического по-
тенциала, на государственном, 
на федеральном уровне, в том 
числе законодательная база, — 
это, мне кажется, тот опыт, ко-
торый позволит применить его 
на территории Владимирской 
области», — заявил Авдеев. 

«Я не могу сказать, что я 
подробно знаю всю проблема-
тику Владимирской области, 
но в силу работы знаком с ря-
дом вопросов, которым необ-
ходимо в первую очередь уде-
лить внимание: это и система 
здравоохранения, медицина, 
лекарственное обеспечение, 
но и, безусловно, это дополни-
тельное развитие экономиче-
ского потенциала этого регио-
на», — перечислил он. «Потому 
что регион один из крупней-
ших в Центральном федераль-
ном округе, и абсолютно точ-
но экономический потенциал 
не до конца раскрыт и реализо-

ван», — считает Авдеев. Он над-
еется, что его опыт пригодится, 
«чтобы как раз дать новое ды-
хание экономике».

«Вы понимаете, что быть 
первым лицом региона — это 
все-таки немного другая ра-
бота», — заметил Путин. Собе-
седник согласился и поблаго-
дарил за доверие. «Вы человек 
не только опытный... но и в це-
лом весьма эффективны, на ка-
ждом из участков, где вы ра-
ботали, вы показали высокую 
степень эффективности», — 
оценил президент.  «Я надеюсь, 
что все ваши лучшие качества 
будут проявлены и здесь, на но-
вом месте работы», — сказал он 
и пожелал успехов. «Но, раз-
умеется, нужно будет вникать 
в проблемы региона. Регион 
важный... один из центральных 
регионов страны. Там много 
накопилось проблем, и побли-
же нужно работать, конечно, с 
людьми, с общественными ор-
ганизациями... — без всяких по-
средников», — указал Путин.

На встрече с Егоровым пре-
зидент поинтересовался, как 
он отнесся к предложению воз-
главить регион. «У вас сегод-
ня работа, прямо можно ска-
зать, на переднем крае, потому 
что министерство ЖКХ, строй-
ка — это один из самых востре-
бованных и горячих участков, 
который напрямую связан с 
результатами по стране и для 

конкретных людей», — сказал 
Путин. 

«Предложение — это вызов 
и для меня, и для опыта, кото-
рый у меня есть... Проблемы ре-
гиона понимаю, так как в мини-
стерстве отвечаю за большое 
количество федеральных про-
ектов, которые реализуются в 
рамках национальных проек-
тов», — пояснил собеседник.

Путин пообещал увидеться с 
Егоровым в ближайшее время. 
«И поближе надо с людьми, по-
ближе, не сидите в кабинетах, 
ладно?» — призвал он. «Тамбов 
— это достаточно крепкий реги-
он, изучил, посмотрел. Очень 
развито сельское хозяйство, 
это, наверное, тоже будет опре-
деленный вызов для меня. Ре-
гион хороший, мы его сделаем 
еще лучше», — заверил Егоров.

Егоров работал в минстрое 
с 2018 года, а до этого — в Тю-
менской области при губерна-
торе Владимире Якушеве был 
его советником. Там он научил-
ся работать с муниципальными 
образованиями и выстраивать 
вертикаль власти, и вчера зая-
вил, что собирается так дейст-
вовать и в Тамбовской области.

Досрочные выборы глав ре-
гионов пройдут в сентябре 2022 
года в Единый день голосования, 
сообщили в Центризбиркоме.  

Владимир Путин пожелал новым 
руководителям регионов успехов 
и удачи на их посту. 

А К Ц Е Н Т

Досрочные выборы глав 
Владимирской и Тамбовской областей 
пройдут в Единый день голосования 
в сентябре 2022 года 

А К Ц Е Н Т

Сейчас особенно важно внести измене-
ния в систему подготовки учителей. 
Из стен вуза должен выходить 
педагог не вчерашнего дня, 
а сегодняшнего и даже завтрашнего

РЕСУРСЫ  

Первые 
56 человек 
получили 
арктические 
гектары

ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
СПРОС
Михаил Загайнов

Россияне подали более 3,3 тыся-
чи заявлений на получение бес-
платного гектара в Арктической 
зоне РФ. Первые 56 участников 
уже получили участки. Об этом 
сообщили в пресс-службе Кор-
порации развития Дальнего 
Востока и Арктики (КРДВ). 

«Наибольший спрос наблю-
дается в Мурманской области, 
где принято 1866 заявлений», 
— отметили в КРДВ. Среди тех, 
кто уже получил участки, боль-
ше всего жителей Мурманской 
области — 43 человека. 

Чаще всего участки берут 
для строительства жилья и об-
устройства подсобного хозяй-
ства, занятия сельским хозяй-
ством, реализации туристиче-
ских проектов и предпринима-
тельских инициатив.

Программа, по которой мож-
но бесплатно получить гектар 
земли в Арктике, действует с 1 
августа 2021 года.

В первые полгода получить 
участки в Арктике смогут толь-
ко те, кто зарегистрирован в 
регионах и муниципалитетах, 
участвующих в программе. С 
1 февраля 2022 года такая воз-
можность появится у всех рос-
сиян.  

Граждане вправе 
сами решать 
вопрос о необхо-
димости платной 
юридической 
помощи
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Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров
ректор Финансового университета 

при правительстве РФ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 7 ОКТЯБРЯ, С 08.00 ДО 09.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

РЕШЕНИЕ В России 
учрежден День отца

Праздник папы

Татьяна Замахина

Теперь не только у матерей будет свой день — прези-
дент РФ Владимир Путин подписал указ об учрежде-
нии аналогичного праздника, посвященного отцам. В 
первый раз россияне отметят его уже 17 октября.

В указе главы государства уточняется, что праздник 
утверждается в целях укрепления института семьи и 
повышения значимости отцовства в воспитании детей. 
Его будут отмечать в третье воскресенье октября. А так 
как указ вступает в силу со дня официального опубли-
кования, первый День отца придется уже на нынешнее 
17 октября. День отца составит «пару» Дню матери, ко-
торый отмечается в последнее воскресенье ноября. Он 
был введен еще в 1998 году. 

Представители 
общественности и 
политики не раз вы-
ступали с инициати-
вой «уравновесить» 
таким образом мам 
и пап. Идея такого 
праздника возникла 
несколько лет назад. 
В 2018 году такой проект вносился в Госдуму, но был от-
клонен из-за того, что праздники вводятся президент-
скими указами. В нынешнем августе представители об-
щественности обратились с такой инициативой к главе 
государства на заседании президиума Госсовета. Влади-
мир Путин тогда обещал, что предложение обязательно 
будет обсуждаться, и отметил важную роль мужчины в 
воспитании детей. Президент привел в пример много-
детные семьи, с которыми не раз общался. «Мужское 
начало в этих многодетных семьях чувствуется, это ба-
зовая основа большой семьи», — сказал он.

День отца празднуется в других странах мира. Эта 
большая радость, что теперь он будет и в России, ска-
зала журналистам избранный депутат Госдумы ново-
го созыва, бывший Уполномоченный при президенте 
РФ по правам ребенка Анна Кузнецова. Она уже не раз 
выступала с этой идеей. Решение президента поддер-
живают миллионы отцов и матерей, считает Кузнецо-
ва. По ее оценке, оно дополнит череду уже существую-
щих праздников, которые связаны с семьей. А именно 
— День матери, День защиты детей, День семьи, любви 
и верности. Такой шаг, отметила парламентарий, «под-
черкивает и новый этап в подходах семейной полити-
ки, где семья — это папа, мама, дети». Теперь в Госдуме, 
выполняя поручение президента, нужно продолжить 
этот подход в конкретных решениях, уверена она.  

День отца 
составит «пару» 
Дню матери

ПАРЛАМЕНТ 

В новой 
Госдуме 
вырастет число 
комитетов

ПОВЕСТКА 
НА ПОРТФЕЛИ
Татьяна Замахина

В Госдуме восьмого созыва не 
будет комитетов-гигантов, кото-
рые занимались сразу несколь-
кими сферами жизни. Законо-
датели решили, что каждое на-
правление работы, будь то спорт 
или, например, малый бизнес, 
достойно отдельного комитета. 

Предложения по количеству 
и названиям комитетов сфор-
мулировала временная депу-
татская рабочая группа по под-
готовке первого заседания Гос-
думы (оно намечено на 12 октя-
бря). Как заявил журналистам 
глава группы, первый вице-спи-
кер ГД седьмого созыва Алек-
сандр Жуков, в следующем со-
зыве Госдумы предполагается 
создание 32 комитетов вместо 
прежних 26. 

«Увеличение связано с тем, 
что структуру комитетов пред-
полагается приблизить макси-
мально к структуре федераль-
ных исполнительных органов 
власти», — пояснил парламен-
тарий. В частности, разделить 
предлагается комитет по физ-
культуре и спорту, туризму и де-
лам молодежи. Теперь будут три 
отдельных комитета — по физ-
культуре и спорту, по туризму и 
по молодежной политике.

Кроме того, в седьмом созыве 
был комитет по экономической 
политике, промышленности, ин-
новационному развитию и пред-
принимательству. Теперь все эти 
направления разделят. «Сделать 
комитет по экономической по-
литике, такое соответствующее 
министерство у нас есть, коми-
тет по промышленности, — уточ-
нил Жуков. — Также создать ко-
митет по антимонопольной по-
литике, комитет, который будет 
заниматься проблемами малого 
и среднего предпринимательст-
ва». Все эти сферы деятельности 
заслуживают отдельного внима-
ния, подчеркнул первый вице-
спикер.

Как следует из согласован-
ного списка по итогам заседа-
ния временной рабочей груп-
пы, комитет по образованию и 
науке в новом созыве будет раз-
делен на два — комитет по нау-
ке и высшему образованию и 
комитет по просвещению. При 
этом большинство комитетов 
сохранится.

По словам главы депутат-
ской группы, в течение трех за-
седаний депутаты собираются 
решить все кадровые вопросы. 
Перечень комитетов будет пред-
ложен фракциям для того, чтобы 
они определились с кандидату-
рами в их состав и на руководя-
щие посты.

Жуков также сообщил, что 
члены рабочей группы плани-
руют рассмотреть предложения 
фракций по составу комитетов 
на следующем своем заседании 
8 октября. По его словам, пока 
окончательный список депута-
тов еще не определен — некото-
рые получившие мандаты отка-
зываются от статуса народных 
избранников, их место занима-
ют другие.

Депутаты также предвари-
тельно согласовали график ра-
боты — предлагается сохранить 
прежний распорядок, при кото-
ром парламентарии три недели 
в месяц собираются на пленар-
ные заседания два раза в неде-
лю, а затем неделю работают в 
регионах. «По крайней мере на 
первую осеннюю сессию такой 
порядок будет предложен», — от-
метил Жуков. 

Рабочая группа обсудила и 
другие детали, которые касают-
ся первого заседания. Это созда-
ние различных комиссий, вре-
менного секретариата ГД, счет-
ной комиссии. Все это, как поя-
снил Жуков, необходимо для из-
брания председателя Госдумы, 
заместителей председателя, глав 
комитетов.

«Предлагается также создать 
отдельную комиссию по Регла-
менту для организации работы 
Государственной Думы, которая 
будет решать соответствующие 
вопросы», — добавил он.

Кроме того, в рабочей группе 
определили рассадку депутатов 
и список приглашенных на за-
седание. «Он очень широкий», — 
заметил Жуков.  

Перечень комите-
тов будет предло-
жен фракциям 
для того, чтобы 
они определились 
с кандидатурами 
в их состав
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КАЗАХСТАН
После некоторого перерыва (надо было реагировать на 
актуальные события) — возвращаемся в клуб геополи-
тических путешествий.

Последняя из азиатских республик б. СССР — Ка-
захстан.

Не буду углубляться в историю — от Македонского 
до Казахского ханства. Достаточно сказать, что в со-
ставе Российской империи территория современно-
го Казахстана находилась с XVIII века и была распре-
делена между Тургайской, Акмолинской и Семипала-
тинской областями (почему-то не губерниями). Как 
единое образование «Киргизская автономная респу-
блика» была создана в 1920 г. в РСФСР (тогда казахов в 
России называли киргизами), в 1925-м переименова-
на в «Казакскую», а после ряда территориальных из-
менений (Оренбургская область передана РСФСР, Ка-
ра-Калпакская АО — сперва РСФСР, потом в Узбекскую 
ССР) была сформирована в 1936 г. Казахская АО, затем 
в том же году — уже Казахская ССР в современных гра-
ницах.

Интересно проследить изменения населения Казах-
стана.

По переписи 
1939 г. общее насе-
ление — 6 151 000 
чел., в том числе 
русских 2 459 000, 
казахов 2 327 000. 
По переписи 1989 г. 
всего — 16 464 000, в 
том числе казахов — 
6 547 000, русских — 
6 228 000. Наконец, 
на 1 января 2021 г. 
всего 18 880 000, в том числе казахов — 13 029 000, рус-
ских — 3 478 000. Вероятно, такой взрывной рост казах-
ского населения — в 2 раза за 31 год, хотя общее число 
жителей страны выросло меньше чем на 12% — объя-
сняется не только естественным приростом (общий 
естественный прирост в Казахстане в 2010—2020 гг. — 
от 220 000 до 270 000 чел. в год, до этого был ниже), но 
и ассимиляцией, т.е. тем, что дети (а возможно, и взро-
слые) из смешанных семей причисляют себя к титуль-
ной национальности. Это же может быть одной из при-
чин резкого, более чем на 40%, сокращения числа рус-
ских (другая причина — очевидно, отъезды в Россию). 
Кстати, по числу русских (т.е. причисляющих себя к та-
ковым) Казахстан сейчас, видимо, почти сравнялся с 
Украиной, и если современные тенденции продолжат-
ся, то скоро, видимо, обгонит ее и станет республикой 
б. СССР с наибольшим числом русских (не считая, по-
нятно, Россию!).

Особая история — с немцами. По переписи 1939 г. 
их было в Казахстане 93 000, в 1989-м — 958 000 (из об-
щего числа 2 млн немцев, живших тогда в СССР). По-
нятно, это результат депортаций времен ВОВ, когда 
в Казахстан выслали немцев из близкой к нему авто-
номной республики Поволжья и из других мест, а боль-
шинство так на новом месте и остались. Сейчас в Ка-
захстане — 175 000 немцев. По-моему, интересно не то, 
что подавляющее большинство уехали в Германию, а 
что значительная часть, имея полное право эмигриро-
вать, осталась — учитывая все-таки разницу в уровне 
жизни между Казахстаном и ФРГ (ВВП по ППС на душу 
населения в Германии более чем в 2 раза превышает 
казахский).

Если говорить о населении Казахстана в целом, то с 
1939 г. оно выросло более чем в 3 раза — для сравнения: 
население РСФСР выросло за то же время на 34 %, Уз-
бекистана — в 5,6 раза, Таджикистана — в 6,1 раза, чи-
сленность населения Белоруссии с 1 января 1941 г. вы-
росла на 2%, а Украины (включая ДНР—ЛНР), считая 
с той же даты, — вообще не изменилась. О разных при-
чинах этих цифр разговор особый, это всего лишь кон-
статация фактов.

Экономически 
Казахстан — одно из 
богатых государств 
на территории б. 
СССР. Из экс-со-
ветских республик 
он в 2020-м, по дан-
ным МВФ, занима-
ет 5-е место по ВВП 
на душу населения 
сразу за РФ (соот-
ветственно — 26,6 и 
27,9 тыс. долл. Пер-
вые три позиции с 
хорошим отрывом 
у стран Прибалти-
ки). По объему ВВП 
по ППС Казахстан 
на 3-м месте среди 
стран б. СССР, вплотную к Украине (501 млрд — Казах-
стан, 545 млрд — Украина, с учетом ДНР — ЛНР). При 
этом экономика ХХ века в основном— нефть (50% эк-
спорта), металлургия, уран. В 2020-м первый партнер 
в экспорте — Китай (9 млрд долл., 19% экспорта), вто-
рой — Италия, РФ на третьем месте (4,9 млрд, 10,5% эк-
спорта). РФ — первый партнер по импорту (13,3 млрд — 
почти 35% казахского импорта). 

В истории Казахстана, конечно, исключительную 
роль сыграл отец-основатель, елбасы (первый прези-
дент) — Н. Назарбаев. Его должности назывались по-
разному (Первый секретарь ЦК КП, президент Казах-
ской ССР, Президент Казахстана), но он твердо правил 
страной в 1989—2019 гг. (рекорд среди лидеров стран б. 
СССР). То, что в Казахстане не было крупных граждан-
ски-национальных столкновений (при столь пестром 
населении!) и выстроены ровные отношения практи-
чески со всем миром — от РФ до ЕС, от КНР до США, 
— его большая личная заслуга. Сумел он сделать и са-
мую, может быть, трудную вещь для правителя, имею-
щего всю полноту власти, — добровольно ушел с поста. 
Правда, многие рычаги при этом сохранил — предсе-
датель Совета Безопасности, лидер правящей партии 
Нур Отан. Тем не менее эксперты единодушны: отстав-
ка Назарбаева не «камуфляж», при всем авторитете и 
влиянии (кстати, как известно, в его честь переимено-
вана столица республики б. Астана, ныне — Нурсултан) 
он передал рычаги управления новому президенту.

Что касается отношений с Россией, то и они — ров-
но-дружеские, при этом Казахстан совершенно неза-
висим во внешней, внутренней, экономической и т. д. 
сферах.

Казахстан — член ЕАЭС и Таможенного союза, член 
ШОС, обычно голосует в ООН солидарно с Россией и 
т. д. Но самый лучший, фактический и символический 
показатель отношений Казахстана и РФ — языковой. В 
Казахстане государственный язык — естественно ка-
захский, официальным языком является и русский. 
Вместе с тем в 2015-м принят закон, согласно которо-
му с 2025 г. русский алфавит (кириллица) в стране бу-
дет заменен латиницей.  

По объему ВВП 
по ППС Казахстан 
на третьем месте 
среди стран 
бывшего СССР

В истории 
Казахстана, конеч-
но, исключитель-
ную роль сыграл 
отец-основатель, 
елбасы (первый 
президент) — 
Н. Назарбаев

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПРАВИТЕЛЬСТВО Губернаторы попросили Михаила Мишустина 
расширить обязательную вакцинацию от COVID-19  

Сезонный контроль
Владимир Кузьмин

Н
аблюдаемая в Рос-
сии в последние 
дни динамика ко-
р о н а в и руса  в ы -
зывает серьезное 
беспокойство, зая-
вил вчера премьер-
министр Михаил 
Мишустин. Губер-

наторы попросили правитель-
ство включить вакцинацию 
против заболевания в нацио-
нальный календарь прививок и 
распространить обязательную 
прививку на новые категории 
населения, в том числе на сту-
дентов.

«Заболеваемость растет в 
большинстве субъектов Рос-
сийской Федерации. Много 
пациентов в больницах — в два 
раза больше, чем в это же вре-
мя в прошлом году», — отметил 
глава кабинета министров на 
президиуме Координационно-
го совета по борьбе с распро-
странением заболевания. На 
федеральном уровне, заверил 
он, правительство продолжит 
принимать меры, чтобы систе-
ма здравоохранения могла ста-
бильно работать, а пациентам 
оказывалась необходимая ме-
дицинская помощь.

Во всех без исключения ре-
гионах, по словам Мишусти-
на, созданы условия, чтобы 
граждане могли сделать при-
вивку от коронавируса, сфор-
мирован резерв препаратов. 
«Однако уровень вакцинации 
недостаточный, чтобы оста-
новить распространение ин-
фекции», — констатировал пре-
мьер. Положение осложняется 
тем, что начался сезон гриппа 
и простуд.

Ситуацию с вакцинацией 
наглядно, в цифрах описал гу-
бернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев: «В пике мы вак-
цинировали где-то 50—70 ты-
сяч человек в сутки. Сейчас эта 
цифра доходит до 10 тысяч». В 
этой связи он попросил прави-
тельство подумать о внесении 
вакцины против коронавиру-
са в национальный календарь 
прививок. «Считаем, это очень 
важно и необходимо для сохра-
нения жизни людей», — считает 
руководитель области.

Москва одной из первых 
приняла решение об обязатель-
ной вакцинации ряда групп, ко-
торые работают с населением. 
В настоящее время 67 процен-
тов в них привились двумя ком-
понентами вакцины и 73 про-
цента — одним компонентом, 
рассказал о текущих результа-
тах мэр города Сергей Собя-
нин. Но столичные власти ви-
дят дополнительные возмож-
ности для увеличения объемов 
вакцинации. В том числе влас-
ти города думают возобновить 
проведение стимулирующих 

лотерей. «В ближайшее время, 
наверно, снова вернемся к этой 
практике», — заявил столич-
ный градоначальник, сослав-
шись на большой интерес сре-
ди граждан.

Были заявлены предложе-
ния, чтобы распространить 
обязательную вакцинацию 
против COVID-19 на новые ка-
тегории населения. «Как мини-
мум хотел предложить вклю-
чить в них студентов и сотруд-
ников промышленных пред-
приятий, — сказал губернатор 
Нижегородской области Глеб 
Никитин. — Второе — увеличить 
охват вакцинацией сотрудни-
ков организаций до 80 процен-
тов от общего списка работа-
ющих».

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова обратила внима-
ние всех руководителей субъ-
ектов Федерации, что набор 
инструментов для противодей-
ствия инфекции отработан, а 
их выбор определяется ситуа-
цией на местах. «На сегодняш-
ний день в субъектах Россий-
ской Федерации выбор этих 
мер, как правило, адекватен 
эпидситуации, но еще раз хочу 
вернуться к тому, что контроль 
за соблюдением этих мер — это 
самая главная и самая острая 
задача», — указала она.

На прошлой неделе Михаил 
Мишустин поручил ведомству 
проанализировать, как в реги-
онах ведется противокорона-
вирусная работа. Ряд вопросов 
возник по контролю масочного 
режима. Особенно в тех субъ-
ектах Федерации, где рост за-
болеваемости превышает сред-
ний по стране показатель. В 
них, по словам Поповой, коли-
чество контрольных мероприя-
тий и вынужденных наказаний 
минимально — менее 10 за весь 
сентябрь. Высокие проценты — 
более 20 — сегодня демонстри-
руют 12 регионов. Так, в Брян-
ской области это 22 процента, 
в Севастополе — 34 процента, 
в Орловской области — 27 про-
центов. В стране в целом по 
итогам прошлой недели повы-
шение достигло 14 процентов.

«Рост заболеваемости среди 
пенсионеров максимальный. 
Люди старшего возраста, к со-
жалению, сегодня заболевают 
гораздо чаще, чем люди в дру-
гих возрастах», — констатиро-
вала Анна Попова. В 24 регио-
нах для лиц старше 65 лет снят 
запрет на определенные огра-
ничительные мероприятия, за-
щищающие этих людей. «В 21 
субъекте из 24, где такой за-
прет снят, мы сегодня отмеча-
ем рост заболеваемости имен-

но среди этой возрастной груп-
пы населения», — заявила глав-
ный санитарный врач страны.

Массовые мероприятия 
остановлены по всей стране, и 
оснований для их проведения 

нет, заметила Попова. Исклю-
чения составляют случаи, когда 
они организуются как меропри-
ятия, свободные от коронавиру-
сной инфекции. «Это отдельные 
случаи, они идут по специаль-
ным правилам, которые неу-
коснительно соблюдаются», — 
сказала глава Роспотребнадзо-
ра. По действующим санитар-
ным нормам только два региона 
могут проводить мероприятия с 
участием 1—3 тысяч человек.  

Михаил Мишустин: Уровень вакци-
нации недостаточный, чтобы оста-
новить распространение инфекции.

А К Ц Е Н Т

Заболеваемость растет в большинстве субъектов 
Российской Федерации. Много пациентов в больницах — 
в два раза больше, чем в это же время в прошлом году
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Тем временем 

Решение о возможности проведения массовых мероприятий принима-

ют главы регионов при достижении определенных показателей, харак-

теризующих эпидемиологическую ситуацию. Об этом сообщили в 

пресс-службе Роспотребнадзора.

В ведомстве уточнили, что на 1 октября мероприятия с численностью 

участников до 500 человек разрешены в 48 регионах. 11 субъектов мо-

гут проводить мероприятия с численностью участников 501—1000 че-

ловек, еще два региона — 1000—3000 участников.

«Роспотребнадзором в качестве пилотного варианта при проведении 

массовых спортивных мероприятий было согласовано увеличение чи-

сленности зрителей, но только при условии допуска зрителей, имею-

щих QR-код, подтверждающий прохождение вакцинации против 

COVID-19 или перенесенное в течение последних шести месяцев забо-

левание», — добавили в Роспотребнадзоре.

Подготовил Михаил Загайнов

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин выделил дополнительно из резервного фонда прави-

тельства более 1,9 миллиарда рублей на субсидирование пригородных 

железнодорожных перевозок. Финансирование позволит сохранить на-

иболее востребованные направления электричек и доступные цены на 

билеты, обеспечит стабильную и безопасную работу железнодорожной 

отрасли. В апреле кабинет министров уже направил на эти цели почти 

шесть миллиардов рублей, а в 2020 году — свыше трех миллиардов.

AРСЕНАЛ  Ракету 
«Циркон» 
испытали 
дважды за день

ВПЕРВЫЕ — 
С ПОДЛОДКИ
Юрий Гаврилов

Вчера российские моряки впер-
вые выполнили испытатель-
ные пуски новейшей  гиперзву-
ковой ракеты 3М22 «Циркон» 
с борта подводной лодки. Их 
было два.  Сначала  экипаж  ато-
мохода «Северодвинск»  произ-
вел стрельбу из надводного по-
ложения в темное время суток. 
Затем  пустил ракету из подвод-
ного положения.  Оба раза ми-
шени, по которым работала ко-
манда субмарины, находились 
в акватории Баренцева моря. 

Утреннее сообщение мино-
бороны было предельно крат-
ким. «По данным объективного 
контроля, полет ракеты соот-
ветствовал заданным параме-
трам, она поразила условную 
цель. Испытательная стрель-
ба ракетой «Циркон» с атом-
ной подводной лодки признана 
успешной», — проинформиро-
вали в ведомстве. И сопрово-
дили свой комментарий виде-
ороликом. На нем достаточно 
отчетливо видно, как от темно-
го силуэта  лодки отделяется ог-
ненный шар. Он стремительно 
набирает высоту, пронзает под-
свеченные облака и тут же ис-
чезает в ночном небе.

Другое сообщение, появив-
шееся в середине дня, звучало 
так: «Экипаж  атомного под-
водного ракетного крейсера 
«Северодвинск» успешно вы-
полнил второй испытательный  
пуск  гиперзвуковой крылатой 
ракетой «Циркон».  Вторая  ис-
пытательная  стрельба произ-
ведена экипажем атомного под-
водного ракетного крейсера 
впервые из подводного положе-
ния, с глубины 40 метров, в ак-
ватории Белого моря по услов-
ной морской цели в Баренце-
вом море». В сообщении упо-
миналась и такая деталь — по 
данным объективного контр-
оля, полет ракеты от выхода из 
воды до попадания в условную 
цель полностью соответствовал 
заданным параметрам.

До этого минобороны по-
казывало видео испытатель-
ных пусков «Циркона» с фрега-
та Северного флота «Адмирал  
Горшков». Известно, что тести-
рование новой гиперзвуковой 
противокорабельной ракеты 
там проводили около десятка 
раз. В том числе нынешним ле-
том, а ранее — в декабре, ноябре 
и октябре 2020-го.  Во время ис-
пытаний ровно год назад  «Цир-
кон» точно попал в  морскую 
цель с расстояния  450 км. Ско-
рость ракеты при этом состави-
ла более 8 Махов. 

Все пуски  «Циркона»  были  
признаны успешными. И в авгу-
сте этого года военное ведомст-
во на форуме «Армия-2021» за-
ключило  контракт на поставку 
ракет  3М22  российскому ВМФ. 
Там уже определили первого 
штатного носителя новейше-
го  гиперзвукового  ракетного 
комплекса. Им  станет  фрегат 
проекта 22350 «Адмирал  Го-
ловко».  Этот корабль  имеет на  
борту 16 вертикальных пуско-
вых  установок  УКСК 3С14.  Их 
универсальность в том, что они 
подходят как для пуска крыла-
тых ракет «Калибр» и «Оникс», 
так и для стрельбы «Циркона-
ми». Что касается подлодок, 
то гиперзвуковыми ракетами 
собираются оснащать  атом-
ные субмарины  проекта 885 
«Ясень» и их модернизирован-
ные  варианты с литерой «М».  
Атомоход «Северодвинск» как 
раз из их числа. 

Между прочим, в декабре 
2019 года  президент  Влади-
мир Путин сказал, что в России 
работают над «Цирконом» не 
только морского, но и наземно-
го  базирования. Позже в СМИ 
была информация, что этот бо-
еприпас  в перспективе может 
войти в боекомплект берего-
вого ракетного комплекса «Ба-
стион». 

Напомним, что именно Вла-
димир Путин в феврале 2019-
го  в Послании Федеральному 
Собранию  сообщил о создании 
в России гиперзвуковой раке-
ты «Циркон», которая  будет 
способна поражать наземные 
и надводные цели на дальности 
свыше 1 тысячи километров со 
скоростью около 9 Махов. 

Второй пуск 
ракеты «Циркон» 
экипаж подлодки 
«Северодвинск» 
выполнил с глуби-
ны 40 метров

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2182074

По долям их воздастся
Ранее фонд был при-
знан потерпевшим в 
рамках лишь одного 

уголовного дела в отношении 
застройщика ЖСК «Федоров-
ская, 1» в Саратовской области 
и гражданским истцом по одно-
му уголовному делу — застрой-
щика ЗАО «ТЕКС» в Москов-
ской области, с которого фонд 
взыскивает 266 млн рублей.

Ситуация изменилась летом 
— рабочая группа Генпрокура-
туры поддержала предложение 
фонда взять на контроль качест-
во и эффективность рассмотре-
ния обращений фонда в право-
охранительные органы.

После этого фонд направил 
92 ходатайства о признании 
потерпевшим и гражданским 
истцом. Сейчас фонд дополни-
тельно признан потерпевшим 

по трем уголовным делам (за-
стройщиков из Новосибирской, 
Саратовской, Московской об-
ластей) и гражданским истцом 
по 13 делам (против застройщи-
ков из Орловской, Московской, 
Новосибирской областей, Став-
ропольского края и Бурятии). 
Фонд намерен взыскать с них 
7,6 млрд рублей. Остальные хо-
датайства находятся на рассмо-
трении в следственных органах.

В случае взыскания средств 

они в дальнейшем будут на-
правлены на восстановление 
прав дольщиков других про-
блемных объектов, сообщили в 
фонде.

Возместить потраченные 
из бюджета средства в полном 
объеме проблематично, счита-
ет руководитель юридической 
коллегии «Белая сова» Денис 
Хузиахметов. Нужно оцени-
вать не взыскание с виновника 
ущерба само по себе, а реаль-

ность исполнения такого ре-
шения. Взыскание миллиардов 
рублей не гарантирует их по-
лучение ни отдельными доль-
щиками, ни фондом. Имущест-
во похищено и большей частью 
потрачено.

Как отмечал ранее в ин-
тервью «РГ» гендиректор фонда 
Константин Тимофеев, при рас-
смотрении таких уголовных дел 
очень сложно доказать умысел: 
был ли он или же в заморажива-
нии стройки сыграла роль тяже-
лая экономическая ситуация.

В мае нынешнего года Фонд 
защиты прав дольщиков сооб-
щал, что для полного восста-
новления прав граждан, обяза-
тельства по решению которых 
закреплены за фондом (это 43% 
проблемных домов), из феде-
рального бюджета требуется 

дополнительно порядка 60 млрд 
рублей. Взыскание 35 млрд ру-
блей с недобросовестных стро-
ителей значительно ускорило 
бы решение проблемы.

Сейчас в реестре проблем-
ных домов числится около трех 
тысяч домов 1110 застройщи-
ков из 74 регионов. «Наиболее 
сложная ситуация сложилась в 
Москве, Подмосковье, Ленин-
градской и Нижегородской об-
ластях, а также в Краснодар-
ском крае», — говорит препо-
даватель Российской академии 
адвокатуры и нотариата, почет-
ный адвокат Елизавета Селез-
нева.  

1
А К Ц Е Н Т

Сейчас в реестре проблемных 
числятся около трех тысяч домов 
более чем у тысячи застройщиков

— Может ли застройщик 
требовать доплату за квартиру? 
Узнайте на сайте
rg.ru/art/2181524
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СОБЫТИЕ На МКС летит первый в мире киноэкипаж

Космос как премьера
Сусанна Альперина,
Наталия Ячменникова 

С
егодня в 11:55:02 по 
московскому вре-
мени со стартовой 
площадки № 31 кос-
модрома Байконур 
стартует  ракета-но-
ситель «Союз-2.1а» 
с пилотируемым ко-
раблем «Союз МС-

19». На борту — первый в мире 
киноэкипаж. В одной команде 
с космонавтом Героем России 
Антоном Шкаплеровым  кино-
режиссер Клим Шипенко и ак-
триса Юлия Пересильд.

Полет должен пройти по 
сверхкороткой схеме: стыковка  
с МКС всего через два витка по-
сле выхода на целевую орбиту. 
Это примерно 3 часа 17 минут. 
Ориентировочная продолжи-
тельность работы кинорежис-
сера и актрисы на МКС — не ме-
нее 12 суток.

Да, не Голливуд, а Россия 
сделает то, чего никто никогда 
еще не делал: мы снимаем пер-
вый в истории художественный 
фильм на орбите Земли. Под-
робности сюжета по-прежне-
му не разглашаются. Известно 
главное: это кино о женщине-
враче, которая далека от кос-
мической сферы, но в силу об-
стоятельств летит на орбиту, 
чтобы спасти жизнь космонав-
ту. Одну из ролей исполнит не 
кто иной, как командир «Сою-
за МС-19»  и командир МКС-66 
Антон Шкаплеров. Кстати, как 
отметила накануне на пред-
стартовой пресс-конференции 
Юлия Пересильд, съемки на-
чнутся сразу после отделения 
корабля.

Журналистов страшно инте-
ресовал вопрос: а кто же будет 
в фильме играть пострадавше-
го космонавта? Из ответов ста-
ло ясно: это Олег Новицкий, ко-
торый с апреля нынешнего года 
несет на МКС свою трудовую 
вахту. И за это время уже успел 
трижды поработать в открытом 
космосе. 

Другой наш «небожитель» 
— Петр Дубров по сюжету кар-
тины тоже будет участвовать 
в спасении. Как заметил Клим 
Шипенко,  сценарий был адап-
тирован под характеры имен-
но этих космонавтов. «Когда я 
узнаю, кто кого будет играть, 
я смотрю на актеров, в данном 
случае — на космонавтов, ду-
маю: вот у него есть такие чер-

ты, ему хорошо сыграть такого 
человека», — пояснил он. 

При этом Антон Шкапле-
ров признался, что подготов-
ка к съемкам далась непросто. 
«Приходится учить роль, я ни-
когда этим не занимался. Это не 
стихотворения, а проза. Тяже-
ловато нам, непрофессиональ-
ным актерам», — заметил он. А 
вот актриса назвала «больным 
вопросом» для себя возможные 

изменения во внешности в усло-
виях невесомости. «Конечно, 
космонавты поделились с нами 
некоторыми лайфхаками, но 
мы понимаем, что невесомость 
есть невесомость, и что-то мы 
не сможем изменить», — пошу-
тила Юля.

Шипенко и Пересильд вер-
нутся на Землю на корабле 
«Союз МС-18» с космонавтом 
Олегом  Новицким. 

ТЕХНОЛОГИИ Начинается 
установка операционной 
системы Windows 11

Окна 
не для всех 

Иван Черноусов

Сегодня, 5 октября, выходит в широкие массы опера-
ционная система (ОС) Windows 11. Как отмечает ком-
пания Microsoft, она будет постепенно «развертывать-
ся» на всех поддерживаемых устройствах.

Но не все пользователи Windows 10 смогут обно-
виться до Windows 11. Это связано с высокими систем-
ными требованиями новой ОС. Она поддерживает про-
цессоры Intel Core, начиная с восьмого поколения (ко-
нец 2017 года), AMD Ryzen 2000 (2018 год выпуска), а 
также процессоры Qualcomm Snapdragon, начиная с 
модели Snapdragon 850. Кроме того, тактовая частота 
процессора должна быть минимум 1 ГГц, количество 
оперативной памяти 4 Гб, а встроенной памяти долж-
но быть не меньше 64 Гб.

Главным препятствием для пользователей могут 
стать не завышенные системные требования по про-
цессору, объему оперативной и встроенной памя-
ти, а обязательное наличие в системе «доверенного 
платформенного модуля TPM 2.0». «Trusted Platform 
Module (TPM) — система хранения криптографиче-
ских ключей в персональных компьютерах, — объясня-
ет Игорь Бедеров, руководитель департамента инфор-
мационно-аналитических исследований компании 
T.Hunter. — Она может быть реализована как в виде от-
дельного чипа, установленного на материнской плате 
компьютера, так и являться частью центрального про-
цессора (техноло-
гия Intel PTT)».

Модуль нужен 
для обеспечения за-
щиты от смены ком-
понентов системы 
или кражи жестко-
го диска. «Для по-
требительского 
сегмента это требо-
вание крайне спор-
ное, поскольку офи-
циально устройства 
с модулем TPM в Россию не поставляются или он вы-
ключен, так как содержит несертифицированные сред-
ства шифрования», — объясняет Бедеров.

Высокие системные требования Windows 11 свя-
заны с тем, что она только начинает жизненный цикл 
и будет жить на рынке долго, добавляет Эльдар Мур-
тазин, аналитик Mobile Research Group. «Ее требова-
ния сегодня высоки к железу, фактически это означа-
ет замену подавляющего большинства компьютеров 
на новые, но это нормальный эволюционный процесс. 
На рынке остаются как Windows 10, так и Windows 
11, поддержка Windows 10 никуда не исчезает до 
2025 года, и сотни миллионов устройств с Windows 
10 будут прекрасно работать», — уверен он.

В пресс-службе Microsoft рассказали «РГ», что TPM 
2.0 является обязательным системным требованием 
Windows 11, в том числе и в России. «Хотя пользова-
тель может отключить TPM после установки, сущест-
вует множество функций безопасности Windows, ко-
торые станут недоступны или будут иметь ограничен-
ную функциональность, что создает риски быть под-
верженным атакам вредоносного программного обес-
печения», — подчеркнули в компании.

Из интересных нововведений Windows 11 — но-
вый пользовательский интерфейс. Например, меню 
«Пуск», ставшее знаменитой отличительной чертой 
всех версий Windows, теперь располагается по цен-
тру.  В Windows 11 будет множество виджетов. Серьез-
но обновился Microsoft Store — магазин приложений. 
Недавно компания объявила о том, что пустит в него 
сторонние приложения — например Epic Games Store и 
Amazon AppStore — и не будет брать с них комиссию за 
продажу контента.  

Обновиться на Windows 11 c Windows 10 можно 
бесплатно.  

ПРОЕКТ Предлагается 
усилить ответственность 
за регулярные побои

Разожмут кулаки 

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела проект по-
правок в Уголовный кодекс, 
усиливающий наказание за ре-
гулярное рукоприкладство.

Если человек ударит кого-то 
в третий раз, наказание будет 
строже, чем за первый и даже 
второй дебош. Надо подчер-
кнуть: речь о ситуациях, когда 
жертве было больно, но вреда 
здоровью нет.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что 
подготовленный проект попра-
вок в УК усиливает наказание за 
побои для лиц, уже имевших су-
димость за физическое насилие.

«Инициатива приводит Уго-
ловный кодекс в соответствие 
с правовыми позициями Кон-
ституционного суда России. На-
помню, с юридической точки 
зрения побоями считаются на-
сильственные действия, не при-
чинившие вреда здоровью чело-
века. Это могут быть пощечины, 
удары кулаком и любое приме-
нение силы, после которого по-
страдавший испытал боль», — 
уточнил Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что сегодня 
закон предусматривает двух-
ступенчатую систему наказа-
ния за побои: действует прин-
цип административной прею-
диции.

«За первое нарушение чело-
века накажут по статье КоАП. За 
повторные побои наступает уже 
уголовная ответственность. Та-
кая система призвана обеспе-
чить предупреждение более се-
рьезных последствий. Наказы-
вая даже за малейшие прояв-
ления насилия, человеку дают 
понять, что такое поведение не-
допустимо и обязательно повле-
чет за собой ответственность», 
— рассказал председатель прав-
ления АЮР.

Но для того чтобы механиз-
мы наказания за побои, не при-
чиняющие вреда здоровью, сра-
батывали, необходимо, чтобы 
при повторении неправомер-

ного поведения наказание уси-
ливалось. Иначе эффекта не бу-
дет: человек не перестанет рас-
пускать руки.

«Между тем сегодня в систе-
ме наказания за побои сущест-
вует правовой пробел, на кото-
рый указал Конституционный 
суд: если человек совершает по-
бои в третий раз, наказание не 
возрастает. Наоборот, челове-
ка привлекают вновь к админи-
стративной ответственности», 
— пояснил Владимир Груздев. 

Однако в ситуации, когда на-
рушитель регулярно прибегает 
к физическому насилию, пусть 
и незначительному, если сравн-

твать с насилием, причиняю-
щим вред здоровью, этого уже 
недостаточно. Необходимы бо-
лее строгие санкции, считает 
Владимир Груздев. 

«Законопроект предполага-
ет, что человека, совершившего 
побои в третий раз и более, бу-
дут привлекать к уголовной от-
ветственности и санкции возра-
стут. За регулярное физическое 
насилие, если оно не причинило 
вреда здоровью, будут грозить 
обязательные работы на срок до 
480 часов, ограничение свобо-
ды до года и другие санкции», — 
отметил Владимир Груздев.

По анным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, в 2020 году по статье 
116.1 УК «Нанесение побоев 
лицом, подвергнутым админи-
стративному наказанию» было 
осуждено более 1,6 тысячи че-
ловек. По статье 6.1.1 КоАП 
«Побои» в 2020 году были нака-
заны 104 тысячи человек.. 

Из тех, кто был 
наказан по КоАп 
за побои, повтор-
но затевали драку 
около 1,5 процента 
граждан

Напряженная подготовка позади — впереди уникальные киносъемки на космической станции.  

А К Ц Е Н Т

Полет по сверхкороткой схеме: стыков-
ка с МКС через два витка после выхода 
на орбиту. Это примерно 3 часа 17 минут
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Продаются на торгах 61 единица автотранспортных 
средств с пробегом УАЗ ПАТРИОТ, вездеходное 

транспортное средство ТРЭКОЛ, автобус ПАЗ 320402-03,  
автобус ГАЗ-32212, УАЗ 390995-360, УРАЛ 32551-0013-61, 

УАЗ-390995-440, УАЗ 390995-441, УРАЛ 32551-5013-71, 
УАЗ-390995-04, ГАЗ-2705, находящиеся в Московской, 
Ленинградской, Саратовской, Самарской, Рязанской, 

Оренбургской, Свердловской, Тюменской, Тамбовской, 
Новосибирской, Тверской областях, Краснодарском крае, 

Республике Адыгея, ЯНАО (всего 61 лот).
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51,  

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12:00 10.11.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12:00 05.10.2021 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18:00 08.11.2021 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18:00 09.11.2021 (время московское).
Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 

на повышение в электронной форме по продаже 61 единицы 
автотранспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Windows 11 
требует 
обязательного 
наличия модуля 
шифрования

ОТВЕТЫ КИНОЭКИПАЖА НА ВОПРОСЫ «РГ»

В программе «Вечерний Ургант» на Байконуре» на-
чальник ЦПК Максим Харламов рассказал, что не все 
получалось в процессе тренировок. Что было самым 
сложным? 
Антон Шкаплеров | Как у каждого нормального эки-

пажа, конечно, на первых порах было много ошибок 

и нестыковок. Но в конце, когда мы уже сдавали ком-

плексные тренировки, которые включали в себя по-

лет на корабле, жизнь на станции от старта до посад-

ки,  экипаж показал, что готов к полету.

Клим Шипенко | За четыре месяца нельзя стать кос-

монавтом. Точно так же, как нельзя стать за четыре 

месяца актрисой, врачом или киноинженером. Ты 

получаешь знания. Мы не стыдимся признать, что не 

все давалось легко. Мы — кинорежиссер и актриса, 

которые будут снимать фильм в космосе. Мы не со-

бираемся менять нашу профессию на космическую 

— у нас не было такой задачи.

Юлия Пересильд | Для меня была сложна научная 

часть, теоретическая. Конструкцию, компоновку 

транспортного пилотируемого корабля «Союз» я 

учила первые две недели до четырех утра. Мне она 

давалась непросто. То количество аббревиатур, ко-

торые, если вначале не выучишь, то дальше ничего 

не поймешь. Спасибо, что хорошая память — как ак-

теры, учим много текстов. Испытания тоже были 

трудные, но для нас — людей, которым легче действо-

вать, они давались легче, чем познавать теорию. 

Какую музыку вы выбрали в космос?
Антон Шкаплеров | Каждый из нас выбрал по 5—7 пе-

сен. Очередность такая — вначале то, что я выбрал, 

потом — то, что выбрала Юля, и далее  по кругу. Вот и 

посмотрим, кто что любит и кто что предпочел для 

экипажа. Моя традиционная песня, которая откры-

вает плейлист для экипажа, — из мультфильма «Ан-

тошка».

— Как проходили финальные тренировки экипажа на 
Байконуре: смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2177798

Ирина Краснопольская,
Юрий Медведев

Л
ауреатами Нобелевской 
премии по медицине и 
физиологии в 2021 году 

стали исследователи из США 
Дэвид Джулиус и Ардем Пата-
путян за открытие рецепторов 
температуры и осязания. Гово-
ря попросту, ученые объяснили, 
почему мы чувствуем горячее и 
холодное, почему отдергиваем  
руку, прикоснувшись к чему-то 
острому. 

— Одна из величайших зага-
док, долгое время остававша-
яся неразгаданной, была свя-
зана с тем, как мы чувствуем 
мир вокруг себя, — сказал «РГ» 
член-корреспондент РАН Си-

мон Мацкеплишвили. — Было 
ясно, что глаза обеспечивают 
зрение, уши позволяют слы-
шать, рот и нос дают нам ощу-
щение вкуса и запаха. Но не-
познанным оставались осяза-
ние, боль, тепло и холод. В XVII 
веке Рене Декарт писал, что в 
организме существуют спе-
циальные нити, соединяющие 
различные части тела с мозгом, 
и нога, прикасающаяся к огню, 
посылает по этим нитям сигнал 
прямо в мозг. И только в 1944 
году открытие специализиро-
ванных сенсорных нейронов 
Джозефом Эрлангером и Гер-
бертом Гассером удостоилось 
Нобелевской премии по физи-
ологии и медицине.

Но, по словам Мацкеплиш-

вили,  все-таки оставалось непо-
нятным, как наша температура 
и механические стимулы прео-
бразуются в электрические им-
пульсы в нервной системе, по-
зволяющие нам ощущать окру-
жающий мир и самих себя. От-
крытия лауреатов Нобелевской 
премии по физиологии и меди-
цине 2021 года Дэвида Джули-
уса и Ардема Патапутяна стали 
прорывом в понимании меха-
низмов, посредством которых 
механические стимулы прео-
бразуются чувство осязания и 
давления, того, как мы реаги-
руем на боль, тепло и прикосно-
вения. 

Важно подчеркнуть, что эти 
исследования имеют большие 
перспективы для современной 

науки. Например, с рецептора-
ми связана новая научная дис-
циплина термогенетика.  Сегод-
ня ученые встраивают откры-
тый Дэвидом Джулиусом ре-
цептор  ТРП1 в те нейроны, где 
его нет. Цель — прицельно воз-
действовать температурой на 
участки тела, которые располо-
жены очень глубоко, куда иначе 
не добраться. Это позволит ле-
чить многие нейрозаболевания, 
в том числе тяжелые нейродеге-
неративные  болезни. То есть со-
здавать принципиально новые 
методы терапии. 

Размер премии 1,2 миллиона 
долларов. В связи с пандемией 
вручение премии состоится не 
в Стокгольме, а на родине лау-
реатов.  

НАГРАДА Нобелевская премия присуждена за изучение 
термометра организма  

Первая реакция
ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
выявил сбой в Facebook, 
WhatsApp и Instagram

Вне зоны 
доступа

Иван Черноусов

Роскомнадзор зафиксировал масштабный сбой в 
Facebook и принадлежащих ей WhatsApp и Instagram, 
сообщили «РГ» в пресс-службе ведомства. Проблемы с 
доступом к сервисам у пользователей начались около 
18.30 мск понедельника и на момент подписания номе-
ра продолжались.

«По данным Центра мониторинга и управления се-
тью связи общего пользования, на территории многих 
стран фиксируются сбои в работе сервисов Facebook. 
Недоступность ресурсов подтверждает сама компа-
ния», — сообщили в ведомстве. 

Из-за притока новых пользователей в понедель-
ник заметно выросла нагрузка на другие серви-
сы. В частности, о трудностях с серверами заявляли 
в Telegram.  
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ГДЕ БРАТЬ НОВЫХ ЛЮДЕЙ
Где взять людей для новых городов-миллионников за 
Уралом? У нас — «отрицательная» демография. Сегод-
ня в России живут чуть больше 146 млн чел. По «низко-
му» варианту прогноза Росстата, в 2035 г. в России бу-
дут жить 134,4 млн чел., по среднему — 143 млн чел., по 
«высокому» — 150,1 млн чел.

Почему так? Во всех вариантах прогноза Росста-
та каждый год из этих 15 будущих лет у нас ожидает-
ся естественная убыль населения. Каждый год число 
родившихся будет — так ожидается — намного меньше 
числа ушедших. В «низком», самом неприятном вари-
анте прогноза эта убыль людей по всей России за 15 
лет составит 12,7 млн чел., в «среднем» — 7,5 млн чел., 
в «высоком», наилучшем, — 2,3 млн чел. В наилучшем! 
Только мигранты будут восполнять эту убыль. Миг-
рационный прирост населения России по «низкому» 
прогнозу за 15 лет составит 0,6 млн чел., по средне-
му — 3,9 млн чел., по самому лучшему — 5,5 млн чел. 
Это — реально. За последние 15 лет, в 2006—2020 го-
дах, в Россию пере-
брались, как миг-
ранты, 3,4 млн чел., 
большей частью в 
города.

Пока все идет по 
худшему вариан-
ту. Когда-то, в 2019 
г., Росстат считал 
(самый низкий, не-
приятный прогноз), 
что естественная 
убыль населения в 
2020 г. составит 0,5 
млн чел., в Россию 
мигрируют 0,2 млн чел. Год пандемии — 2020-й — ока-
зался на порядок тяжелее. Естественная убыль оказа-
лась гораздо большей — 0,7 млн чел., число мигрантов 
в Россию резко уменьшилось — до 0,1 млн чел. На нача-
ло 2021 г. население в России оказалось меньшим, чем 
предполагалось самым худшим прогнозом Росстата.

Это картина по всей стране. Но может быть, за Ура-
лом число наших людей прирастает? И для новых горо-
дов не нужны никакие программы переселения, ника-
кие столыпинские реформы, никакие гектары для раз-
дачи и стимулы? Все само пойдет? И для городов-мил-
лионников уже есть естественная почва? Ответ: нет, 
к сожалению. В 1991 г. население Сибири и Дальнего 
Востока составляло 29,2 млн чел. В начале 2021 г., че-
рез 30 лет, — 25,1 млн чел., уменьшилось на 14%. Глав-
ный тренд — сжатие, сокращение, уход людей за Урал, а 
для кого-то — и за границу.

А что в прогнозе Росстата до 2036 года? Каким 
он видит в будущем население в Сибири и на Урале? 
Вдруг взрыв рождаемости и крепкое сибирское здоро-
вье? Ответ — нет. По среднему варианту прогноза Рос-
стата численность живущих в Сибири и на Дальнем 
Востоке сократится к 2036 г. с 25,1 млн чел. до 23,8 млн 
чел., как раз на город-миллионник.

Где же брать людей для новых городов? На Урале? 
Там и своих мало. В Уральском федеральном округе на-
селение уменьшилось с 12,7 млн чел. в 1991 г. до 12,3 
млн чел. к началу 2021 г. К 2036 г. по среднему вариан-
ту прогноза Росстата останется примерно таким же. 
Самим люди нужны! Что ж, остается главный «резер-
вуар» людей — Россия к западу от Урала. Когда-то он ка-
зался неисчерпаемым. В 1910-х, до Первой мировой 
войны, прирост населения в Европейской России со-
ставлял примерно 1,6% ежегодно. Земля была пере-
полнена молодыми сильными людьми, и многие из них 
смотрели с надеждой на восток.

Нет, не выходит. И там тоже сокращение населения. 
Только Москва, Московская область и Петербург как 
магниты притягивают к себе новых людей из регио-
нов. В Москве в 1991 г. жили 9 млн чел., к началу 2021 
г. — 12,7 млн чел., в Московской области — 6,7 и 7,7 млн 
чел. соответственно. В Петербурге — 5 млн чел. в 1991 г. 
и 5,2 млн к началу 2021 г. Эти три крупнейших центра 
выросли за 30 лет на 4,9 млн чел. И отпускать их не со-
бираются, только строятся, окружают себя человей-
никами, нагнетая все новую человеческую массу. Ка-
кой прогноз Росстата до 2036 года? Рост населения в 
этих центрах еще на 
1—1,5 млн чел.

А как же осталь-
ные регионы? В 
Центральном фе-
деральном окру-
ге (за вычетом Мо-
сквы и Московской 
области) с 1991 по 
2020 годы населе-
ние сократилось на 
3,6 млн чел., в Севе-
ро-Западном (без 
Петербурга) — на 
2,6 млн чел., в При-
волжском — на 2,7 
млн чел.

В Европейской 
России больше нет 
избытка населения, мы — не в начале XX века. Наобо-
рот, там острейший дефицит населения, которое все 
больше концентрируется в Москве, Петербурге и во-
круг них, съезжаясь из всех регионов России. Да еще 
сосредотачивается в нескольких городах побогаче, 
где можно хорошо кормиться (Краснодар, Сочи, Во-
ронеж и др.). Растет в Южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах (плюс 5 млн чел. за 30 лет). 
Именно эти регионы вместе с Калининградской об-
ластью — центр притяжения для тех, кто жизнь про-
вел «на северах» и кто хотел бы в поздние свои годы 
жить в тепле. Именно туда стремятся люди из-за Ура-
ла, не наоборот. Они же — центр притяжения для миг-
рантов. 

Так где же взять молодых людей для новых городов-
миллионников? Все демографические прогнозы для 
европейской России, кроме столиц и южных ее краев, 
отрицательные. Население стареет. Столыпинских ре-
форм не повторить никак, для этого в России нет лю-
дей. Не сгонять же их на новые места по разнарядке, 
как в советские времена? Не отправлять же «по ком-
сомолу»? Не строить же и не заселять заключенны-
ми? И ведь есть еще один великий, пусть капиллярный, 
проект — восстановить по капле, мало-помалу, удоб-
ную среду обитания в тысячах российских поселений. 
В России 42,5% уличной водопроводной сети, 46,8% 
уличной канализационной сети нуждаются в замене 
(Росстат, 2020). 47,2% автомобильных дорог общего 
пользования не отвечают нормативным требовани-
ям (Росстат, 2018). Модернизация инфраструктуры по 
всей стране — это огромные вложения средств и резкое 
ускорение экономики. Жить удобней — дорожка к боль-
шим семьям, к повышению рождаемости. Проект века! 
Как бы нам вовлечься именно в него, поражая всех раз-
мерами.  

Столыпинских 
реформ 
не повторить 
никак, для этого 
в России 
нет людей

Все демографиче-
ские прогнозы 
для Европейской 
России, кроме 
столиц и южных 
ее краев, — 
отрицательные. 
Население стареет

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯФОРУМ Всемирный конгресс школьных учителей истории 
открылся в Москве

История ради мира

Елена Новоселова 

К
ак говорить прав-
ду о самых трудных 
вопросах истории и 
при этом воспиты-
вать патриотов сво-
ей страны? Как в оке-
ане информационно-
го шума найти источ-
ники, достойные до-

верия? А сосредоточившись на 
прошлом своего родного гне-
зда, не выпасть из мировой 
истории? Ответы на эти слож-
нейшие вопросы ищут участ-
ники беспрецедентного форума 
практикующих педагогов — Все-
мирного конгресса школьных 
учителей истории, который от-
крылся в Москве. Он объединил 
почти 300 человек из 38 стран, 
представляющих все конти-
ненты. 

На глобальность проблем, 
которые сегодня волнуют 
историческое сообщество, 
обратил внимание председа-
тель Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей 

Нарышкин, отметив, что в на-
циональных историографи-
ях разных стран нередки слу-
чаи расхождений в оценке тех 
или иных событий прошлого. 
«Это вполне естественный и 
во многом полезный процесс, 
позволяющий каждой из сто-
рон взглянуть на себя глазами 
другого. Однако принципиаль-
ная позиция России состоит в 
том, чтобы подобные дискус-
сии велись сугубо в научном 
поле и с историческими источ-
никами на руках», — сказал он, 
открывая конгресс. По мнению 
Сергея Нарышкина, научные 
споры не должны иметь ниче-
го общего с политизированны-
ми трактовками исторических 

событий. «Никто не вправе ис-
пользовать прошлое, чтобы 
воспитывать новые поколения 
в ненависти друг к другу. Убе-
жден, что общая историческая 
память призвана поддержи-
вать доверие между нациями 
и служить для них источником 
полезных уроков», — подчер-
кнул глава РИО и добавил, что 
особенно такой подход каса-
ется истории Второй мировой 
войны, на признании итогов 
которой по сей день зиждется 
вся система международных 
отношений и международного 
права. 

О некачественном исто-
рическом контенте в сети го-
ворил министр просвещения 

России Сергей Кравцов: «Для 
нас, конечно, для всех большой 
вызов — это информационные 
технологии, интернет. И если 
в учебниках истории, в рабо-
чих программах, в методике 
мы понимаем, что все факты 
выверены, то зачастую в ин-
тернете можно встретить раз-
личную информацию. Она мо-
жет быть интересной, познава-
тельной, но эти факты искажа-
ются». Кравцов привел в при-
мер видеоролик, в котором за 
семь минут рассказывается о 
Великой Отечественной войне. 
«Все очень красиво, хорошо, он 
не российский ролик, но в нем 
фактически говорится, что Ве-
ликую Отечественную войну 
выиграла не Россия. Это недо-
пустимо», — возмутился ми-
нистр, отметив, что формат, 
в котором, по сути, навязыва-
ется ложное представление о 
прошлом, очень нравится под-
росткам: «Дети смотрят, детям 
это все нравится». 

«Все мы с вами не хотим 
превратить наших учеников в 

успешных «разгадывателей» 
кроссвордов на историческую 
тему, — продолжил дискуссию 
помощник президента Рос-
сии, председатель Российско-
го военно-исторического об-
щества (РВИО) Владимир Ме-
динский.— Да, технологии мо-
гут быть хорошим подспорьем 
для преподавания, какие-то 
лучше, эффективнее, быстрее, 
чем традиционные, — книга или 
лекционно-семинарская фор-
ма занятий. Натаскать на под-
готовку к историческому крос-
сворду ученика дистанцион-
но можно. А вот, на мой взгляд, 
научить его критически мы-
слить, обсуждать, говорить, 
убеждать, не говоря уже о вос-
питании гражданина, дистан-
ционно сложно, думаю, невоз-
можно», — резюмировал он.  

А К Ц Е Н Т

Никто не вправе использовать 
прошлое, чтобы воспитывать новые 
поколения в ненависти друг к другу
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Всемирный конгресс школьных учи-
телей истории собрал до 300 гостей 
из 38 стран со всех континентов. 

ЭКСПОРТ Начались испытания первой нитки «Северного потока-2» 

Настраивается 
на работу 
Михаил Загайнов, 
Сергей Тихонов

Н
ачалось заполнение га-
зом первой нитки «Се-
верного потока-2», сооб-

щает пресс-служба компании-
оператора газопровода Nord 
Stream 2 AG.

«Нитка будет постепенно 
наполняться газом, чтобы до-
стичь объема и давления, не-
обходимых для дальнейшего 
технического тестирования», 
— говорится в заявлении компа-
нии. В Nord Stream 2 отметили, 
что газопровод был построен 
и прошел независимую серти-
фикацию в соответствии с от-
раслевыми стандартами, что-
бы обеспечить его надежную и 
безопасную эксплуатацию. Пу-
сконаладочные работы на вто-
рой нитке продолжаются. Ранее 
были проведены пусконаладоч-
ные работы для контроля це-
лостности газопровода.

В свою очередь, Датское 
энергетическое агентство сооб-
щило, что оператор «Северного 
потока-2» выполнил все усло-
вия для ввода одной нитки газо-
провода в эксплуатацию.

Тем временем в Европе бир-
жевые цены на газ превысили 
1200 долларов за тысячу кубо-
метров. Газ используется здесь 
в первую очередь для генера-
ции электричества, поэтому, 
соответственно, выросли тари-
фы на него. По мнению экспер-
тов, даже запуск газопровода 
этой осенью не поможет Европе 
избежать мощнейшего энерге-
тического кризиса. Его причи-
нами стали ускоренные темпы 
энергоперехода стран Старого 
Света, которые заменяли гене-
рацию на угле на возобновляе-
мые источники энергии — ветер 
и солнце, а также рост потребле-

ния энергии после пандемии ко-
ронавируса. В результате двух-
месячного штиля в Северном 
море выработка электроэнер-
гии на основе ветра упала в два 
раза. Компенсировать потери 
ветровой генерации и рост по-
требления оказалось возмож-
ным только за счет газовых 
электростанций, но из-за задер-
жки запуска «Северного пото-
ка-2» на полтора года, газа объ-
емов не хватает.

Строительство газопрово-
да «Северный поток-2» завер-
шилось в сентябре. В «Газпро-
ме» отмечали, что в 2021 году 
по газопроводу «Северный по-
ток-2» может быть поставлено 
5,6 млрд кубометров газа. По 
мнению экспертов, исходя из 
названного объема, можно сде-
лать вывод, что газопровод за-
работает в октябре или в начале 
ноября.  

Первую нитку «Северного потока-2» наполняют газом, чтобы начать процедуру тестирования газопровода. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ИЗ-ЗА РОСТА ЦЕН НА УГОЛЬ 
ДОРОЖАЮТ И ПОЛИМЕРЫ
В Китае из-за высоких цен на газ и уголь, а также дефицита электроэнер-

гии была приостановлена работа крупнейших нефтехимических пред-

приятий. В результате цены на основные полимеры поднялись уже на 

10%, сообщил «Коммерсантъ».

В торговом подразделении в Китае крупнейшего российского произво-

дителя нефтехимической продукции СИБУР отметили, что в сентябре 

производственные потери местных полипропиленовых заводов соста-

вили более 287 тысяч тонн, а полиэтиленовых — около 235 тысяч тонн.

Ситуацию осложняет рост цен на сырье для нефте- и газохимических 

производств. Цены на газ в Китае немногим ниже европейских, около 

950 долларов за тысячу кубометров, но основной объем импорта при-

ходится на сжиженный природный газ, который дороже трубопроводно-

го. Цены на нефть же после решения ОПЕК+ не наращивать добычу 

сверх ранее принятых объемов также перешли к росту, что влияет на се-

бестоимость продукции.

Больше половины провинций Китая столкнулись с перебоями подачи 

электроэнергии. По данным The Telegraph, Китай 1 октября попросил у 

России увеличить поставки электроэнергии из-за отключений электри-

чества. Но позднее в Минэнерго России эту информацию опровергли.

РЕСУРСЫ 

ОПЕК+ не стал 
увеличивать 
добычу нефти

НЕ НАЛОМАЛИ 
НЕДРОВ
Сергей Тихонов

Участники ОПЕК+ договори-
лись сохранить ранее принятые 
параметры сделки и не увели-
чивать дополнительно добычу 
нефти. По словам вице-премье-
ра Александра Новака, сказан-
ным в интервью телеканалу 
«Россия 24» после заседания, 
запланированный ранее на но-
ябрь рост добычи нефти на 400 
тысяч баррелей в сутки про-
должит процесс нормализации 
ситуации на нефтяном рынке. 
Доля России в увеличении до-
бычи составляет около 100 ты-
сяч баррелей в сутки. 

Решение оставить в силе 
действующие условия сделки 
на руку России, мы не можем 
резко увеличить производство 
нефти в силу климатических и 
геологических особенностей. 
Но едва ли оно было принято 
под российским нажимом. В 
сделке участвует 13 стран кар-
теля ОПЕК, а также Россия, Ка-
захстан и Азербайджан. Лиде-
рами соглашения считаются 
Саудовская Аравия и Россия, 
но для вынесения вердикта тре-
буется полный консенсус. Судя 
по тому, что заседание ОПЕК+ 
в этот раз длилось менее часа, 
разногласий у участников не 
было. Еще живы в памяти собы-
тия марта 2020 года, когда раз-
вал первой сделки ОПЕК+ из-за 
нежелания сторон найти ком-
промисс привел к рекордному 
падению цен на нефть. Сейчас 
же для производителей нефти 
рост цен на нее выгоден в отли-
чие от стран-импортеров.

По мнению аналитика УК 
«Альфа-Капитал» Дениса Ба-
дьянова, решение ОПЕК+ было 
предсказуемо. Альянс ориенти-
руется на прогнозы, говорящие 
о росте потребления топлива в 
2022 году до 100,8 млн барре-
лей в сутки (такое же потребле-
ние в мире было до коронакри-
зиса). Соответственно, спрос 
вырастет на 4,2 млн баррелей 
в сутки, но при этом увеличит-
ся и предложение. Для России 
высокая цена на нефть выгодна 
— не только из-за экспортных 
доходов бюджета, но и за счет 
налогов для добывающих ком-
паний, которые привязаны к 
мировой цене нефти. По мере 
роста предложения на рынке 
цены на нефть будут снижать-
ся, считает эксперт. В краткос-
рочной перспективе стоимость 
нефти может скорректировать-
ся с нынешних почти 82 до 75—
77 долларов за баррель.    

ФИНАНСЫ Почему акции 
«Газпрома» рекордно 
подорожали и могут ли
подорожать еще 

Следить, 
не спуская газ

Роман Маркелов

Цена обыкновенных акций 
«Газпрома» в понедельник по-
била рекорд 2008 года. Один из 
главных факторов, разгоняю-
щий капитализацию компании, 
— продолжение небывалого ро-
ста биржевых цен на газ в Ев-
ропе. Продажа акций не только 
«Газпрома», но и других энер-
гетических компаний была бы 
сейчас не лучшим решением 
для инвестора: многое говорит 
о том, что сектор будет расти.  

В понедельник днем акции 
«Газпрома» на Московской бир-
же на пике поднялись до отмет-
ки 369,9 рубля. Вечером рост 
продолжился: к 21.00 мск их 
цена приближалась уже к 380 
рублям. Это очередной истори-
ческий максимум стоимости 
бумаг компании: предыдущий 
был установлен весной 2008 
года — 369,5 рубля. Таким обра-
зом, капитализация «Газпрома» 
превысила 100 млрд долларов. 
В 2008 году при тех же ценах 
на акции российского газового 
гиганта, но при гораздо более 
сильном рубле капитализация 
компании была выше более чем 
в три раза.

Стоимость акций «Газпро-
ма» увеличивается на фоне ре-
кордного роста цен на газ в Ев-
ропе, он подорожал с начала 
года в четыре раза. Стремитель-
но дорожает газ и в Азии. При 
этом «Газпром» исправно вы-
полняет свои обязательства в 
рамках заключенных контрак-
тов, о чем уже не раз заявляли в 
компании.

«С ноября прошлого года, ког-
да цены на углеводороды верну-
лись на траекторию роста после 
вызванного пандемией кризиса, 

стоимость акций «Газпрома» вы-
росла в 2,3  раза. Мы понижаем 
рекомендацию по бумагам ком-
пании до «Держать», посколь-
ку их котировки, показав опере-
жающую динамику, превысили 
нашу прогнозную цену на 12  ме-
сяцев, равную 4,5  доллара», — го-
ворится в аналитическом обзоре 
«ВТБ Капитала».

После обновления истори-
ческого максимума, с учетом 
предыдущего роста и накоплен-
ной перекупленности, по акци-
ям «Газпрома» вполне вероят-
на фиксация, допускает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Альберт Короев. В 
то же время после снятия пере-
купленности у акций «Газпро-
ма» есть шансы на закрепление 
выше 400 рублей, если данные 
будут указывать на более дли-
тельный период газового дефи-
цита на фоне высоких цен на 
европейском рынке и запуска 
экспорта через «Северный по-
ток-2», считает аналитик. Отра-
слевые эксперты в большинстве 
своем позитивно смотрят на ак-
ции компании. «Текущая ожи-
даемая дивидендная доходность 
может достигать 10%, что ощу-
тимо выше, чем средняя доход-
ность за последние несколько 
лет, составлявшая около 5,5%», 
— рассказывает он.

Нефтегазовый сектор про-
должает поддерживать рост рос-
сийского фондового рынка, от-
мечает аналитик ФГ «ФИНАМ» 
Сергей Кауфман. На фоне роста 
цен на газ цены на уголь в Евро-
пе за десять дней подскочили на 
треть, это поддерживает акции 
«Мечела», одним из лидеров ро-
ста в индексе МосБиржи был так-
же «Новатэк», следует из обзора 
эксперта.  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Автор карикатур на пророка Мухаммеда погиб в ДТП

Выезд на встречку
Елена Бугайская

Ш
ведский художник, ав-
тор карикатур на про-
рока Мухаммеда Ларс 

Вилкс и охранявшие его в по-
следние годы полицейские поги-
бли в ДТП. Вилкс посвятил свою 
жизнь изучению истории искус-
ства, работал преподавателем в 
Художественной академии Осло, 
затем в Бергенской художест-
венной академии, был автором 
нескольких творческих проек-
тов, но широкую известность по-
лучил после после публикации 

карикатурного рисунка в каче-
стве иллюстрации к редакцион-
ной статье под названием «Пра-
во высмеивать религию». Это 
вызвало возмущение мусуль-
ман в разных странах мира. Тер-
рористы обещали за убийство 
Ларса Вилкса награду в размере 
100 тысяч долларов. После это-
го художник находился под кру-
глосуточной охраной полиции, 
пережил несколько покушений, 
попытку поджога его дома. Ему 
отказали в праве на совместное 
проживание с близкими людьми 
— спецслужбы объяснили это не-

возможностью обеспечить без-
опасность его близких. В послед-
ние годы основными собеседни-
ками Вилкса были телохраните-
ли — те самые, которые погибли 
вместе с ним в аварии.

Шведские СМИ сообщили, 
что автомобиль гражданской 
полиции, в котором находились 
Вилкс и двое охранников, стол-
кнулся с грузовиком на маги-
страли Е4 неподалеку от насе-
ленного пункта Маркарюд про-
винции Крунуберг на юге стра-
ны. По неизвестной причине 

бронированная полицейская 
машина, весившая 4,5 тонны, 
проломила металлические пе-
рила и выехала на встречную 
полосу. От удара обе машины 
загорелись. Полиция опубли-
ковала заявление для прессы, в 
котором сообщается, что под-
робности аварии выясняются. 
Водитель грузовика был госпи-
тализирован в тяжелом состоя-
нии. По мнению полицейских, 
«изначально нет никаких осно-
ваний предполагать, что в этом 
были замешаны третьи лица». 
Тем не менее следствие, кото-
рым занялось специальное по-
дразделение прокуратуры, бу-
дет долгим.  

КОНФЛИКТ Зачем отправляют в отставку 
спикера Верховной рады

У Зе друзей нет

Петр Лихоманов

В 
ближайший четверг 
ф р а к ц и я  п р о п р е -
зидентской партии 
«Слуга народа» ини-
циирует отзыв спи-
кера Верховной рады 
Дмитрия Разумкова. 
За изгнание бывше-
го друга из президиу-

ма агитировал лично Владимир 
Зеленский, и вероятнее всего 
голосование по отставке состо-
ится уже в ближайший четверг. 
Чем президенту не угодил спи-
кер и почему Разумков не вы-
глядит расстроенным, разбира-
лась «РГ».

Как о свершившемся факте 
про испортившиеся отношения 
Разумкова и Зеленского в Кие-
ве стали говорить еще с весны, 
когда президент перенес центр 
принятия решений — сплошь ан-
тиконституционных, из парла-
мента и правительства в Сов-
без (СНБОУ). Якобы Разумков 
на заседаниях СНБОУ не голо-
совал за проталкиваемые пре-
зидентом решения, как дипло-
мированный правовед имел обо 
всем происходящем собствен-
ное мнение, вносил разброд и 
шатание в монолитную власт-
ную команду и фактически на-
смехался над волюнтаризмом 
первого лица.

Примерно так сегодня под-
ают причины конфликта про-
президентские эксперты в ло-

яльных офису Зеленского СМИ. 
Окончательно во внутрипар-
тийную оппозицию — а Разум-
ков, напомним, был первым 
главой партии «Слуга народа» — 
спикер перешел, когда без спро-
су отправил скандальный «ан-
тиолигархический» законопро-
ект в Венецианскую комиссию, 
а потом под благовидным пред-
логом — заболел коронавирусом 
— пропустил заседание, на кото-
ром этот документ с нарушени-
ем регламента принимался.

Ради рассмотрения лично-
го дела ренегата и отступника 
Дмитрия Разумкова фракция 
«Слуга народа» в минувшие вы-
ходные провела выездное за-
седание с дискотекой в курор-
тном Трускавце. Там Владимир 
Зеленский за коктейлем лично 
убедил каждого в необходимо-
сти проголосовать за отстав-
ку главы Рады, и, как сообщи-
ли утром в воскресенье лояль-
ные депутаты, 150 голосов за 
внесение вопроса в повестку и 
227 голосов за нового спикера 

уже собраны. Им станет нынеш-
ний первый вице-спикер Руслан 
Стефанчук, гарантированно не 
представляющий даже теоре-
тической конкуренции Зелен-
скому.

Полностью сводить кон-
фликт к личностному фактору 
и комплексам Зеленского было 
бы сильным упрощением. Хотя 
нельзя не заметить, что в отли-
чие от президента Разумков — 
это потомственный «киевский 
интеллектуал», пусть и родил-
ся в Бердичеве. Это сын совет-
ника президента Кучмы Алек-
сандра Разумкова, одного из 
идеологов «украинского евро-
атлантизма», центр имени отца 
— влиятельный игрок на рынке 
социологии и политического 
консалтинга, от него же Дмит-
рию Александровичу достались 
и связи, в том числе в мировых 
столицах. Оба своих диплома — 
«международные экономиче-
ские отношения» и «правове-
дение» — он получил не за игру 
в КВН, поэтому из команды ко-

миков и свадебных фотографов, 
которых, как политтехнолог, он 
сам привел к власти, Разумков 
выпадает стилистически.

Но нет ему места и в ближай-
ших планах Зеленского, кото-
рые, если верить активно цир-
кулирующим слухам, сводят-
ся к досрочным президентским 
выборам и изменению консти-
туции. По состоянию на сегод-
ня, между Зеленским и вторым 
президентским сроком, помимо 
высокого антирейтинга, стоят 
несколько препятствий, и глав-
ное — очередные парламентские 
выборы, которые должны прой-
ти за полгода до президентских. 
Уже сегодня нет никаких шан-
сов, что «Слуга народа» сохра-
нит большинство. Хуже того, 
велика вероятность, что новый 
парламент окажется оппозици-
онным и назначит такого же не-
подконтрольного премьера, что 
уже случалось в украинской 
истории, достаточно вспомнить 
тандем Ющенко и Тимошенко. 
Начинать президентскую кам-
панию в такой позиции было бы 
политическим самоубийством. 
Выход видится в досрочном до-
бровольном прекращении пре-
зидентских полномочий с на-
значением внеочередных вы-
боров. Но тут есть нюанс: в мо-
мент ухода с поста президен-
та исполняющим обязанности 
главы государства становится 
спикер парламента, и вся ис-
полнительная власть перехо-

дит к нему. Побороться за глав-
ный пост без административ-
ного ресурса и властных рыча-
гов можно только один раз, как 
в 2019 году, и Зеленский это по-
нимает. Поэтому Разумков дол-
жен уйти, чтобы не мешать из-
менениям конституции в части 
выборов президента, его прав и 
обязанностей и не чинить пре-
пятствий, если Зеленский ре-
шится на досрочное прерыва-
ние полномочий ради второго 
срока.

Вот только Разумков не вы-
глядит человеком, цепляющим-
ся за пост, и к суете за своей спи-
ной относится с видимой иро-
нией. Как говорят, его спину, 
по разным личным причинам, 
уже готовы прикрыть Виталий 
Кличко, Арсен Аваков, Ринат 
Ахметов и некоторые другие иг-
роки, ищущие альтернативу Зе-
ленскому. То есть ищущие по-
чти такого же русофоба и уме-
ренного националиста, кото-
рый будет поддерживать тлею-
щий конфликт на Донбассе, вы-
прашивать членство и антирос-
сийские санкции у ЕС и НАТО, 
чтить «майдан» и вышиванку, 
но у которого не будет амбиций 
стать первым среди равных. 
Всем этим параметрам Разум-
ков, глядя на его действия и за-
явления на посту, сегодня цели-
ком отвечает.  

Спикер Рады Дмитрий Разумков 
(слева) с иронией относится 
к козням президента Зеленского.

А К Ц Е Н Т

Полностью сводить конфликт 
к личностному фактору 
и комплексам Зеленского 
было бы сильным упрощением
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По неизвестной причине бронированная 
полицейская машина, весившая 
4,5 тонны, выехала на встречную полосу
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В МИРЕ

НЕ БУДИТЕ ИНТЕЛЛЕКТ

Константин Волков

В Китае выпустили кодекс этических принципов для 
искусственного интеллекта (ИИ), в котором особое 
внимание уделено контролю над ним. Таким образом 
Пекин пытается ограничить влияние высоких техно-
логий на человека. При этом задача КНР — стать к 2030 
году мировым лидером по разработкам в области ИИ. В 
кодексе «Спецификации этики искусственного интел-
лекта нового поколения», опубликованном министер-
ством науки и технологий КНР, сказано, в частности, 
что люди должны иметь полное право решать  прини-
мать или не принимать услуги ИИ, выходить из взаи-
модействия с системой ИИ или прекращать работу та-
кой системы в любое время. Иными словами, искусст-
венный разум должен постоянно быть под контролем 
человека. Кроме того, документ предусматривает, что 
ИИ должен способствовать повышению благососто-
яния людей и не быть задействованным в незаконной 
деятельности или в действиях, угрожающих безопа-
сности государства, а также обеспечивать «справедли-
вость» и защищать частную жизнь от вмешательства 
извне. Новый кодекс предназначен в том числе для ки-
тайских технологических гигантов, чьи бизнес-модели 
во многом построены на сборе огромного массива дан-
ных, обработке его с помощью искусственного интел-
лекта и создании на этой базе таргетированной рекла-
мы, направленной на конкретного потребителя с уче-
том его предпочтений. 

Проблема контроля над ИИ (робоэтика) всерьез 
рассматривается многими странами и международны-
ми организациями. Так, в ноябре на Генеральной кон-
ференции ЮНЕСКО будет предоставлен проект реко-
мендаций по этическому развитию и внедрению ИИ. 
Об опасности бесконтрольного применения ИИ, осо-
бенно в сфере вооружений, предупреждали такие из-
вестные ученые, как Стивен Хокинг, Ноам Хомский, 
Мартин Райс и другие.  

КАРНАВАЛ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Иван Карташов, «Российская газета», Бразилиа

Мэр Рио-де-Жанейро Эдуардо Паес заявил, что карна-
вал в 2022 году пройдет без действующих в настоящее 
время требований к соблюдению социальной дистан-
ции и других ограничительных мер. «Единственное, в 
чем мы уверены, так это в том, что мы прививаем всех. И 
когда все вакцинируются, жизнь вернется в нормальное 
русло. Кто будет соблюдать дистанцию на карнавале? 
Нелепо даже просить соблюдать дистанцию в один метр. 
Если бы она была, я стал бы первым, кто ее нарушит», — 
пошутил Паес, чьи слова приводит газета O Globo. По-
зже в префектуре Рио-де-Жанейро уточнили слова мэра, 
подчеркнув, что они работают над тем, чтобы праздно-
вания Нового года и карнавала прошли без необходимо-
сти соблюдения каких-либо ограничительных мер. «Но 
отпраздновать их можно будет только с вакцинирован-
ным населением и если пандемия COVID-19 будет под 
контролем», — говорится в официальном заявлении пре-
фектуры. С 15 сентября в Рио-де-Жанейро действуют 
паспорта вакцинации. Однако ограничения не должны 
коснуться иностранных туристов, если у них есть сер-
тификат о прохождении полного курса вакцинации, вы-
данный на родине. А непривитых туристов мэр попро-
сил не приезжать в Рио-де-Жанейро.  

НАЛОГ НА ВОЗДУХ

Екатерина Забродина

С 2022 года Австрия вводит налог на CO2. Проект мас-
штабной «экосоциальной» реформы озвучил канцлер 
Себастьян Курц, пишет Kronen Zeitung. Ее цель — изме-
нить «экологическое поведение граждан». Как поясни-
ли в кабмине, «чем меньше вредных выбросов в возду-
хе, тем больше денег в кошельке». Налог будут рассчи-
тывать в промышленных масштабах, однако платить 
его придется не только предприятиям, но и рядовым 
бюргерам. Вначале он составит 30 евро за тонну CO2 в 
год, затем будет постепенно повышаться и к 2025 году 
дойдет до 55 евро. На практике это означает, что в Ав-
стрии вырастут цены на традиционные энергоносите-
ли, а «дистрибьютеры, продающие нефть, уголь или газ 
на внутреннем рынке, переложат бремя дополнитель-
ных расходов на потребителей». Как ожидается, в пер-
вую очередь подорожают коммунальные услуги, авто-
мобильное топливо (на первом этапе не слишком силь-
но — на десять центов за литр бензина) и авиабилеты, 
поясняет издание. Реформа скажется и на продуктовой 
корзине. Например, себестоимость томатов, выращен-
ных в теплицах «на ископаемых источиках энергии», 
наверняка увеличится. Вместе с тем жители сельских 
регионов, где нет альтернативы частным автомобилям 
в виде развитой сети общественного транспорта, по-
лучат «климатические бонусы» — от 100 до 200 евро в 
год на каждого взрослого. Так правительство собира-
ется компенсировать им рост цен на бензин, дизельное 
топливо и мазут. «Все деньги вернутся людям», — по-
обещал Курц. Реформа также предполагает снижение 
некоторых налогов и увеличение детских пособий. Ав-
стрийцы не изобрели велосипед, но пошли по пути ФРГ. 
В будущем Вена также перейдет на торговлю квотами 
на выбросы CO2. Впрочем, «зеленое» лобби все равно 
недовольно и требует более радикальных мер. 

Карнавал — это святое для жителей Рио-де-Жанейро и посягать 
на его формат власти не решились. Но сначала — вакцинация.

Полицейский автомобиль, в котором ехал Вилкс, столкнулся с грузовиком.
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Между тем

Швеция — одна из самых безопасных с точки зрения автомобильных 

аварий стран в мире. Она находится на третьем месте в рейтинге меж-

дународного сервиса WorldAtlas с индексом 2,8 смертей в ДТП на 100 

тысяч населения. Для этого в стране предпринимаются все возможные 

меры. Согласно статистическим данным, в Швеции в последнее десяти-

летие в результате аварий погибает в среднем 200—300 жителей в год. 

Так в 2019 году эта цифра составила 273 погибших. Предполагается, что 

показатели за 2020 и 2021 годы будут еще ниже, так как после начала 

пандемии интенсивность дорожного движения в стране снизилась на 

20 процентов.

КУЛЬТУРА 
В Париже 
открылась 
масштабная 
выставка 
картин 
Ильи Репина

БУРЛАКИ 
НА СЕНЕ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В парижском музее изящных 
искусств «Пети Пале» («Малый 
дворец»), что в самом центре 
французской столицы рядом с 
Елисейскими полями и мостом 
Александра III, открылась уни-
кальная выставка работ Ильи 
Репина под названием «Из-
образить русскую душу». Тако-
го собрания картин классика 
русской живописи до сих пор 
не видели ни во Франции, ни 
в какой-либо другой европей-
ской стране.

В экспозиции свыше ста ра-
бот из собраний Государствен-
ной Третьяковской галереи, 
Государственного Русского му-
зея и финского Художествен-
ного музея Атенеум. Среди них 
такие полотна, как «Бурлаки 
на Волге», «Запорожцы пишут 
письмо турецкому султану», 
портреты Льва Толстого, Мо-
деста Мусоргского, Ивана Тур-
генева, Михаила Глинки. Прав-
да, привезти в город на Сене 
репинский шедевр «Иван Гроз-
ный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года» не представилось 
возможным — он находится на 
реставрации.

Как заявил журналистам по-
сол России во Франции Алек-
сей Мешков, нынешняя репин-
ская ретроспектива является 
«одним из самых ярких собы-
тий проекта «Русские сезоны» 
во Франции, а ее проведение 
подчеркивает особый характер 
культурного взаимодействия 
наших стран, которое стано-
вится все теснее и насыщеннее 
вне зависимости от междуна-
родной обстановки».

В свою очередь директор 
«Пети Пале» и куратор экспо-
зиции Кристоф Лерибо, при-
ложивший немало сил, чтобы 
проект состоялся, заявил, что 
коллекция полотен Репина яв-
ляется «настоящим сокрови-
щем». Он также выразил уве-
ренность в том, что выставка, 
несомненно, вызовет огромный 
интерес парижан и ее «ждет ан-
шлаг». Кстати, в ближайшие 
дни Кристоф Лерибо с право-
го берега Сены переместится 
на левый, где находится второй 
по значимости после Лувра па-
рижский музей Орсе, который 
ему предстоит возглавить.

Заметим, что с Францией и 
ее столицей, где Илья Репин бы-
вал неоднократно, его связы-
вал целый ряд знаменательных 
страниц жизни. В Париже по за-
казу мецената и коллекционера 
Павла Третьякова он работал 
над портретом Ивана Тургене-
ва. Писатель ввел художника во 
французское общество, позна-
комил с выдающимися людьми 
того времени. Здесь же роди-
лась вторая дочь Ильи Репина. 
По признанию художника, это 
было самое счастливое время 
его семейной жизни.

А в 1900 году Репин приехал 
в Париж на Всемирную выстав-
ку для того, чтобы представить 
несколько своих полотен, а так-
же участвовать в работе жюри 
живописного раздела. Его кар-
тины получили тогда на выстав-
ке высшую награду «вне кон-
курса».

Между тем, в середине сен-
тября, в здании футуристиче-
ской архитектуры Фонда Луи 
Виттон открылась феноменаль-
ная выставка картин из коллек-
ции братьев Морозовых. Судя 
по километровым очередям 
желающих на нее попасть и во-
сторженным откликам как в 
местных СМИ, так и в соцсетях, 
успех ей уже обеспечен.  

Директор музея 
«Пети Пале» 
уверен, что 
выставка работ 
Ильи Репина — 
настоящее сокро-
вище для парижан
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, в каких 
ситуациях сотрудника 
нельзя обвинить 
в неявке на работу

Без вины 
прогулявшая

Наталья Козлова

Важное для граждан и их работодателей разъяснение 
сделал Верховный суд РФ, когда изучил спор сотрудни-
ка со своим начальством. Речь шла о прогуле.

Наша история случилась в Ингушетии, где  женщи-
на не пришла утром на работу по причине того, что в 
тот злополучный для нее день въезд в город был пере-
крыт из-за официального культурного мероприятия. 
Сотрудница предупредила по телефону заместителя 
директора предприятия, но это его не убедило. И спу-
стя несколько дней она была уволена за прогул. Работ-
ница с наказанием не согласилась и попыталась обжа-
ловать действия работодателя в суде, но две местные 
судебные инстанции подтвердили, что ее работодатель 
действовал правильно и законно. А вот Верховный суд 
с такими решениями не согласился. Кроме того, Вер-
ховный суд РФ объяснил, какие ошибки допустили 
коллеги, когда рассматривали этот спор.

А теперь детали дела. Наша героиня трудилась в ар-
хиве начальником одного из отделов . И в один из осен-
них дней она утром не пришла на службу. Дело в том, 
что жила она в пригороде, а въезд в город был  пере-
крыт сотрудниками ГИБДД. Расспросив полицейских и 
выяснив, что въезд в город закрыт практически до кон-
ца рабочего дня из-за культурного мероприятия, жен-
щина позвонила на работу и предупредила заместите-
ля директора, что ее сегодня на работе не будет. 

Спустя четыре дня работодатель попросил ее напи-
сать объяснитель-
ную. Сотрудница 
изложила на бумаге 
все то же самое, что 
говорила по теле-
фону заместителю 
директора. Но ди-
ректор учреждения 
уволил ее за прогул.

Женщина посчи-
тала увольнение не-
законным. Граждан-
ка отправилась в 
суд. В своем иске 
она просила восста-
новить ее на работе в прежней должности, взыскать 
средний заработок за время вынужденного прогула, а 
также компенсацию морального вреда и расходов на 
оплату услуг представителя. Истица в своем заявлении 
в суд  напомнила, что за все время работы в архиве не 
получила ни одного дисциплинарного взыскания.

Но в суде женщине не повезло. Магасский район-
ный суд Ингушетии посчитал увольнение женщины 
совершенно законным. Такое решение истица обжало-
вала. Но Верховный суд республики поддержал пози-
цию первой инстанции. По мнению местных судов, у 
истицы была возможность добраться на работу в объ-
езд  через другой населенный пункт. Правда, такой об-
ход был за десятки километров. Но в решениях судов 
говорилось, что в тот день  въезд в город был перекрыт 
только на одном проспекте. С таким решением бывшая 
сотрудница архива не согласилась и обратилась в Вер-
ховный суд РФ. В итоге Судебная коллегия по граждан-
ским делам ВС отменила местные судебные акты и от-
правила дело на новое рассмотрение. 

Вот главные моменты из разъяснений ВС. Снача-
ла высокий суд процитировал позицию Конституци-
онного суда (определение от 19 февраля 2009 года). В 
этом решении Конституционный суд сказал, что  «при 
разрешении конкретного дела суд действует не произ-
вольно, а исходит из общих принципов юридической, 
а, следовательно, и дисциплинарной ответственности 
(в частности, таких как справедливость, соразмер-
ность, законность)». 

И еще Верховный суд РФ обратил внимание на сле-
дующие обстоятельства — работодатель должен пред-
ставить доказательства совершения  дисциплинарно-
го проступка и соразмерности тяжести наказания за 
действия работника. А еще суды обязаны определять, 
какие важные обстоятельства установлены и какой 
закон надо применить по этому делу. (Об этом сказа-
но в статье 196 ГПК.) Требовалось выяснить, была ли у 
истицы возможность выехать на работу,  предприни-
мала ли она действия для того, чтобы въехать в город. 
Предупредила ли она начальника  о вынужденном от-
сутствии на работе и его причинах.

В частности, подчеркнул ВС, местным судам надо 
было определить, учитывались ли работодателем тя-
жесть проступка и обстоятельства, при которых он 
был совершен, а также поведение гражданки и  ее отно-
шение к труду. Местные суды не выяснили, знала ли со-
трудница о том, что на работу можно добраться через 
другой населенный пункт. Еще Верховный суд РФ на-
помнил о том, что при рассмотрении дела нельзя огра-
ничиваться формальным применением норм. А выво-
ды суда не должны быть общими и абстрактными. Ина-
че нарушается смысл судопроизводства.

По мнению опытных экспертов, есть два подхода к 
разрешению таких споров. Первый — формально-юри-
дический, в основе которого буквальное толкование 
норм статьи 81 Трудового кодекса о прогуле, когда ра-
ботник подлежит увольнению уже за сам факт отсутст-
вия на работе без уважительных причин. Второй — гу-
манистический, он основан на тезисах Верховного суда 
РФ о необходимости выяснять поведение работника, 
наличие у него прошлых взысканий, ущерб от прогула и 
другие обстоятельства, без которых  «увольнение нель-
зя назвать обоснованным». В нашем случае, по мнению 
профессионалов, более взвешенным является подход 
ВС РФ, поскольку он требует большей ответственности 
при принятии решения об увольнении. 

Доверенность на внуков
«Таким образом, порой 
бабушки и дедушки не 
могут подписать даже 

согласие на медицинское об-
служивание для своих внуков», 
— продолжает член Ассоциации 
юристов России Мария Спири-
донова.

Если родители отсутствуют, 
допустим, уехали в отпуск или 
работают вахтовым методом, 
формально ребенок считается 
чуть ли не брошенным, хотя жи-
вет у бабушки.

Поэтому  на практике ро-
дители стали  оформлять нота-
риальные доверенности — что, 
мол, позволяют бабушке или 
дедушке находиться с внуками 
и защищать детские интересы. 
Так что в садик или больницу 
бабушка уже берет официаль-
ный документ с печатью. Нет 
печати — нет внука. 

Чтобы исправить ситуацию, 
группа депутатов внесла в Гос-
думу проект поправок в Семей-
ный кодекс. Инициатива допол-
няет закон нормой, что ребенок 
имеет право не только на обще-
ние с дедушкой, бабушкой, но 
и на пребывание с ними. Такая 
формулировка, на взгляд авто-

ров проекта, защитит бабушек 
от косых взглядов органов опе-
ки и разных официальных лиц.

Законопроект поступил на 
отзыв в Совет при президенте 
Российской Федерации по коди-
фикации и совершенствованию 
гражданского законодательст-
ва, возглавляемый Павлом Кра-
шенинниковым. 

Эксперты совета — мэтры 
юридической науки — раскри-
тиковали инициативу. Нет, к де-
душкам и бабушкам, как тако-
вым, у  правоведов претензий 
нет.  Однако, по мнению чле-
нов совета, в законах и сегодня 
на этот счет все написано пра-
вильно. 

«Представляется, что дейст-
вующие положения Семейно-

го кодекса РФ, устанавливаю-
щие право ребенка на общение 
с близкими родственниками, 
сами по себе не могут служить 
источником проблем, возник-
ших на практике и ставших при-
чиной внесения проекта», — ска-
зано в заключении.

Говоря литературным язы-
ком, сумбур не в законах, а в го-
ловах тех, кто их применяет. То 
есть — некоторых чиновников.

«Следует признать, что на-
деление бабушек и дедушек пу-
тем выдачи доверенности пол-
номочиями по осуществлению 
отдельных прав родителей (за-
конных представителей) в дей-
ствительности не основано на 
законе и не соответствует су-
ществу сложившихся правоот-

ношений между членами семьи, 
как и правовой природе роди-
тельских прав, — говорится в за-
ключении. — Таким образом, не-
возможно отрицать, что выдача 
родителями доверенностей ба-
бушкам и дедушкам на период 
временного пребывания у них 
детей, а также квалификация 
органами опеки и попечитель-
ства такого пребывания в каче-
стве утраты детьми родитель-
ского попечения являются про-
блемами правоприменения».

Так, в соответствии с  Семей-
ным кодексом, ребенок имеет 
право на общение с обоими ро-
дителями, дедушкой, бабуш-
кой, братьями, сестрами и дру-
гими родственниками, а все эти 
родственники, в свою очередь,  
имеют право на общение с ре-
бенком. 

«Безусловно, процесс обще-
ния ребенка с родственника-
ми является неотъемлемой ча-
стью семейного воспитания, — 
подчеркивают они. — Между тем 
право на общение с ребенком 
включает в себя право соответ-
ствующего субъекта семейных 
отношений взять ребенка на ог-
раниченный период времени в 
место, отличающееся от места 
его постоянного проживания. 
Таким образом, пребывание ре-
бенка у бабушек, дедушек, со-
вершеннолетних братьев, се-
стер и других родственников в 
течение ограниченного периода 
исключает квалификацию тако-
го пребывания в качестве факта 
утраты ребенком родительско-
го попечения, если родители 
продолжают заботиться о сво-
ем ребенке, находясь на удале-
нии от него, и не создают свои-
ми действиями угрозу наруше-
ния прав и интересов ребенка».

Так что, как полагают члены 
совета, менять надо не букву за-
кона, а его толкование чинов-
никами. Поэтому Совет офици-
ально обратился в Верховный 
суд Российской Федерации с 
просьбой дать  разъяснения по 
вопросу о том, изменяется ли и 
при каких обстоятельствах пра-
вовой статус ребенка, времен-
но пребывающего под надзором 
бабушек, дедушек и иных родст-
венников.  

РЕШЕНИЕ Суд 
счел за ДТП 
неудачную 
посадку 
в автомобиль

ПОПАЛ 
ПОД КАБЛУК
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области от-
правил на сутки под арест так-
систа, который тронулся рань-
ше времени. В результате фаль-
старта пострадала пассажирка. 
В вину же таксисту поставили 
не рывок раньше времени, а 
оставление места ДТП.

Не только спортсмены, но и 
таксисты должны останавли-
ваться и возвращаться назад 
после фальстарта. Если кто-то  
пострадал от несвоевременно-
го рывка, это типичное ДТП. 
Так посчитал суд. А значит, 
просто так не уедешь.

«Суд установил, что 
10.07.2021 г. в 00.18 води-
тель одного из сервисов такси 
54-летний Сергей Г. при посад-
ке пассажиров с автобусной 
остановки начал движение и 
причинил телесные поврежде-
ния 21-летней вологжанке. По-
сле чего он оставил место ДТП, 
участником которого являлся», 
— рассказывают в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области.

Сотрудникам полиции по-
терпевшая рассказала, что 
была с двумя подругами, вызва-
ла такси к автобусной останов-
ке на ул. Герцена, 14. Подъехала 
красная машина, подруги сели 
в салон. 

«Когда потерпевшая ста-
ла садиться на заднее сиденье 
и еще не полностью закрыла 
дверь, водитель начал движе-
ние. Ее правая нога волочилась 
по асфальту, пока она и ее под-
руги не закричали и водитель 
не остановился, — продолжают 
в пресс-службе. — В подтвер-
ждение своих слов девушка 
предоставила фотографию по-
врежденной обуви. На следу-
ющий день она обратилась за 
медицинской помощью, где ее 
направили на амбулаторное ле-
чение».

Водитель пояснил, что сам 
не видел происшествия (ока-
завшегося, к его большому 
удивлению, дорожно-тран-
спортным). При посадке в ав-
томобиль, как рассказал так-
сист, потерпевшая споткнулась 
и ударилась. Он начал движе-
ние, когда в салоне погас свет. 
То есть из водительского кре-
сла все выглядело как недора-
зумение. 

Тем более что и сама девуш-
ка — к счастью — не сильно по-
страдала.

«Согласно заключению эк-
сперта, повреждения ноги по-
терпевшей расцениваются как 
не причинившие вред здоро-
вью», — поясняют в суде.

Однако каблук уж точно не 
отделался легким испугом. 

Для того чтобы какое-то 
происшествие на дороге стало 
де-юре ДТП, должны совпасть 
два условия. Первое: в деле дол-
жен фигурировать автомобиль, 
без него никуда. Второе: этот 
автомобиль должен нанести 
кому-то или чему-то вред. Нео-
бязательно машине врезаться 
в другую машину или сбивать 
пешехода, есть масса других си-
туаций, когда водитель обязан 
остановиться и вызвать ГИБДД. 
И судебная практика постоян-
но подбрасывает все новые не-
ловкие моменты, которые, как 
оказывается, тоже могут быть 
засчитаны за ДТП. 

«Мировой судья назначил 
Г. наказание в виде суток адми-
нистративного ареста — нака-
зание Г. отбыл 28.09.2021 г.», — 
рассказали в суде.

Надо заметить, что водите-
ля еще пожалели: назначили 
минимальное наказание, но не 
стали лишать прав.

Однако, как поясняют юри-
сты, теперь пострадавшая так-
же вправе обратиться в суд и 
потребовать возмещения ущер-
ба. Например: восстановления 
каблука.   

Авария по сценарию 
Мошенники разгоня-
лись, направляли ав-
томобиль в дерево и на 

полном ходу выскакивали из са-
лона, а машина вдребезги раз-
бивалась. Сегодня за мошенни-
чество в особо крупных разме-
рах и организацию преступной 
группировки каскадерам све-
тит до 10 лет лишения свободы 
каждому.

Еще один вид мошенников 
наживается на автовладельцах, 
попавших в ДТП. Их называют 
автоюристами. Они возмеща-
ют пострадавшим ущерб, за это 
заключают договор цессии, то 
есть уступки права требования 
к страховой компании. Как пра-
вило, платят они значительно 
меньше, чем заплатил бы стра-
ховщик. Кроме того, они всяче-
скими способами доводят дело 
до суда, чтобы получить еще до-
полнительную прибыль. Однако 

надо понимать, что все эти вы-
платы облагаются налогом на 
доход. Так вот, с полученных со 
страховщика денег налог будет 
платить не автоюрист, а постра-
давший в аварии, подписавший 
договор цессии.

Другого рода мошенники 
пытаются нажиться на добро-
совестных автомобилистах еще 
до ДТП. 

Первая опасность для автов-
ладельца — это покупка поддель-
ного полиса ОСАГО. По такому 
полису ни один страховщик воз-
мещать ущерб не будет. Да и со-
трудник ГИБДД если его прове-
рит, то выпишет штраф. Чаще 
всего поддельные полисы про-
дают некие коммерсанты, ко-
торые располагаются прямо ря-
дом с подразделениями ГИБДД. 
В таких местах точно не стоит 
оформлять договор. Предло-
жение оформить полис может 
прийти по электронной почте 
или появиться в соцсетях. Как 
правило, такая ссылка отпра-
вит на так называемый фишин-
говый сайт. То есть сайт, пол-
ностью повторяющий дизайн 
и  структуру сайта настоящей 
страховой компании. Разница 
будет только в доменном имени. 
Причем отличаться может лишь 
одна буква в его написании, мо-
жет добавится лишний символ.

Эксперты советуют не поль-
зоваться первыми попавшими-
ся ссылками. И всегда прове-
рять доменные адреса сайтов, 
которые торгуют ОСАГО. Если 
нет желания или необходимо-
сти оформлять электронный по-
лис, то лучше обратиться непо-
средственно в офис страховой 
компании, а не к посреднику.

Надо учитывать, что стои-
мость полиса ОСАГО не может 
быть ниже рыночной. Если его 
продают дешево, значит, это 
подделка. Кстати, проверить 
бланки полисов ОСАГО, а так-
же сами полисы всегда можно 
на сайте Российского союза ав-
тостраховщиков либо в прило-
жениях к смартфонам «Помощ-
ник ОСАГО» или «ДТП. Евро-
протокол».

Мошенники не останавли-
ваются на имитации аварий, в 
которых страдают автомобили.   

январе этого года в Волгоград-
ской области в страховую ком-
панию обратился якобы родст-
венник погибшего в ДТП гра-
жданина за выплатой в связи с 
его смертью. В таких случаях 
страховщик виновника выпла-
чивает родственникам 500 ты-
сяч рублей, что он и сделал. Но 
вскоре специалисты службы 
экономической безопасности 
компании установили, что ДТП 
не было, а «погибшие» живы. 
Комплект документов был под-
дельный. Не прошло и года, как 
группа лиц, причастная к орга-
низации этой схемы была пой-
мана. Сейчас один из подозре-
ваемых находится под подпи-
ской о невыезде, второй под 
домашним арестом. Мошенни-
кам грозит до 10 лет лишения 
свободы.

Казалось бы, это проблемы 
страховщиков. Но за страхо-
вых мошенников расплачива-
ются все автовладельцы. Ведь 
чем больше таких случаев, тем 
убыточней ОСАГО, и тем выше 
на него тарифы. 

Мошенники отработали новый сценарий, в котором разбивали машины о деревья, а потом имитировали аварию на 
дороге.

Ребенок должен иметь право не только на общение с дедушкой, бабушкой, но и на пребывание с ними.

А К Ц Е Н Т

Эксперты установили, что мошенники 
направляли машину на дерево, разгоня-
лись и на полном ходу выскакивали 
из салона, а авто вдребезги разбивалось 

Женщина 
не успела сесть, 
когда автомобиль 
тронулся. Из-за 
этого правая нога 
стала волочиться 
по асфальту и сло-
мался каблук. 
И хотя жертва 
осталась в салоне, 
таксист не должен 
был уезжать

А К Ц Е Н Т

Если родители отсутствуют — уехали 
в отпуск или работают вахтовым мето-
дом, формально ребенок считается чуть 
ли не брошенным, хотя живет у бабушки

Верховный суд РФ: работодатель должен доказать проступок 
сотрудника и соразмерность его наказания.

Работодатель дол-
жен представить 
доказательства  
проступка и сораз-
мерности наказа-
ния работника
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Мошенники придумали 
новую схему кражи денег 
у пользователей 
онлайн-кинотеатров — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2181979

Читайте также: Названы лучшие города для построения 
карьеры в России
rg.ru/art/2177237
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Тюремное 
ведомство 
начало 
перехватывать 
дроны

КРЫЛЬЯ 
ПОДРЕЗАЛИ
Владислав Куликов

Федеральная служба исполне-
ния наказаний за 9 месяцев пе-
рехватила 11 беспилотных лета-
тельных аппаратов, направляв-
шихся в казенные дома с неле-
гальным грузом. Новость про-
звучала на коллегии тюремного 
ведомства.

Напомним, в конце 2019 
года был принят закон, разре-
шивший силовым ведомствам и 
правоохранителям, в том числе 
службе исполнения наказаний,  
сбивать дроны или перехваты-
вать сигнал. Технологии сейчас 
активно внедряются. Понятно, 
почему это делается без особой 
огласки.

В свою очередь, врио началь-
ника Главного оперативного 
управления ФСИН России ге-
нерал-майор внутренней служ-
бы Николай Васильев сообщил, 
что по состоянию на 01.09.2021 
года в учреждениях уголовно-
исполнительной системы было 
изъято 38 тысяч 562 единицы 
средств мобильной связи. Это 
на 35,4 процента выше, чем 
было в прошлом году.

Как подчеркнули эксперты, 
количество киберпреступле-
ний, совершаемых из учрежде-
ний ФСИН, объективно снижа-
ется, а такое явление, как «зо-
новский кол-центр», отходит в 
прошлое.

Однако, по словам депута-
та Госдумы Александра Хинш-
тейна, наряду с вырабатывае-
мыми сегодня техническими 
решениями, которые позволят 
«закрыть» контур учреждений 
ФСИН, необходимо и дальней-
шее ужесточение законодатель-
ства. Например: усилить нака-
зание за доставку телефонов за-
ключенным.  
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СЛЕДСТВИЕ Бывшего мэра 
Владивостока Олега 
Гуменюка задержали 
по уголовному делу

Тайны 
«Некрополя»

Ольга Журман, «Российская газета», Приморье

В отношении экс-мэра Владивостока, добровольно 
ушедшего в отставку весной, СУ СК по Приморскому 
краю возбудило уголовное дело по факту получения 
многомиллионной взятки при оказании покровитель-
ства в сфере похоронных услуг.

Следователи считают, что с 2019 по 2021 год Олег 
Гуменюк получил от руководства муниципального 
предприятия «Не-
крополь» или через 
посредников 19,5 
миллиона рублей. 
Решается вопрос об 
избрании экс-гра-
доначальнику меры 
пресечения.

Обыски в доме 
Гуменюка прошли 
еще весной. Риту-
альный бизнес до-
ходный, не секрет. 
И во Владивостоке 
войны между похо-
ронными контора-
ми были, и жалобы 
горожан были. Дважды арестовывали главу «Некропо-
ля» Игоря Бабынина: в 2018 году за мошенничество он 
был осужден на два года, но быстро вышел на свободу; 
весной нынешнего он арестован уже за получение взя-
ток на 326 миллионов рублей — дело в суд направлено, 
но сам суд еще не начался.

Напомним, в мае этого года депутаты Думы Влади-
востока досрочно прекратили полномочия Олега Гуме-
нюка, который до этого подал в отставку. Этому пред-
шествовала критика в адрес мэра со стороны вице-пре-
мьера — полпреда президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрия Трутнева и губернатора 
Приморского края Олега Кожемяко, который говорил, 
что работа градоначальника не удовлетворяет жите-
лей столицы Приморья.  

COVID-19 На Среднем 
Урале за отказ 
от вакцинации работников 
будут наказывать 
их руководителей

Прививка 
или локдаун

Елена Мационг, «Российская газета», Екатеринбург

Жесткие меры вплоть до отстранения руководителей 
от работы при отказе работников вакцинироваться 
ввели в Свердловской области.

К началу октября стало ясно, что заболеваемость 
и смертность продолжает расти, каждый новый день 
приносит очередной антирекорд, и регион находится 
в десятке лидеров по заражению коронавирусом. С 5 
октября в Свердловской области вынуждены были вве-
сти обязательную вакцинацию для ряда работников. И 
суровые меры ответственности за отказ от прививок. 
«Это решение далось очень непросто, но, по мнению 
специалистов Роспотребнадзора, сейчас стоит вы-
бор: или вакцинация, или локдаун», — написал на своей 
странице в «Инстаграм» губернатор региона Евгений 
Куйвашев.

В тексте распо-
ряжения главного 
санитарного врача 
Свердловской об-
ласти сказано, что 
с 5 октября следует 
обеспечить прове-
дение профилакти-
ческих прививок 
от COVID-19 пред-
ставителям сферы 
образования, сфе-
ры услуг, а также государственным и муниципальным 
служащим, работникам органов власти и местного са-
моуправления в том случае, если у них нет медотвода.

Как заявили в областном оперштабе, ответствен-
ность за отказ от прививки будут нести начальники «от-
ступников». В течение месяца обязательно должен быть 
сделан первый компонент вакцины, в течение следую-
щего месяца — второй. Если прививка за это время не по-
ставлена, руководитель обязан отстранить работника 
либо перевести его на дистанционную работу. Если он 
этого не сделает, начальника оштрафуют. Если сотруд-
ник не будет привит и далее, на работодателя наложат 
санкции вплоть до отстранения от работы. Правда, пока 
непонятно, как будет действовать механизм контроля 
и наказания. Если на руководителей бюджетной сферы 
еще можно найти меры воздействия и даже пригрозить 
штрафом, то как можно будет отстранить от работы ди-
ректора, скажем, фитнес-центра или ресторана? Ведь 
это частное учреждение. Скорее, можно пригрозить за-
крытием учреждения, если его сотрудники не привиты. 
Сейчас в регионе эти меры прорабатываются. 

Экс-мэр 
Владивостока 
пошел по делу о 
получении взятки 
за покровительст-
во в сфере похо-
ронных услуг

Ответственность 
за отказ 
от прививки будут 
нести начальники 
«отступников»

Компетентно

Как рассказала «РГ» адвокат, член Ассоциации юристов 

России Марина Астаева, отсутствие профилактических 

прививок влечет либо отказ в приеме граждан на работы, 

либо отстранение граждан от работ, выполнение которых 

связано с высоким риском заболевания инфекционными 

болезнями. Иными словами, непривитого могут не принять 

на работу. Или, если он уже в штате, его не просто могут, но 

должны отстранить от работы. Однако отстранить не зна-

чит уволить. «В случае отказа работника от вакцинации 

оснований для его увольнения нет», — подчеркивает Мари-

на Астаева. Тем не менее работодатель должен соблюдать 

требования законодательства, связанные с соблюдением 

санитарных и противоэпидемиологических мер, и может 

быть привлечен к ответственности, если, скажем, не от-

странит непривитого работника.

Подготовил Владислав Куликов

— Видеорепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/2182062

ПОЛИЦИЯ

В России резко 
выросло число 
велокраж

ПОХИТИТЕЛИ 
ВЕЛОСИПЕДОВ
Михаил Фалалеев

Через месяц — полтора велоси-
педно-самокатный сезон за-
кончится, кражи двухколесных 
машин пойдут на убыль. А сей-
час — самый разгар угонов. Ста-
тистика утверждает, что поло-
вина велосипедистов станови-
лись жертвами таких краж. 

В Подольске задержали 
вора, который похищал велоси-
педы на стоянках возле торго-
вых центров. 

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что он пассатижами переку-
сывал противоугонные тросы и 
уезжал. Нашли и задержали его 
с поличным во время попытки 
совершения очередной кражи. 
Вычислить вора помогли каме-
ры видеонаблюдения. Задер-
жанным оказался ранее неод-
нократно судимый 34-летний 
уроженец Волгоградской обла-
сти. Полицейские считают, что 
он причастен к совершению 5 
краж велосипедов на террито-
рии Подольска на общую сумму 
более 60 тысяч рублей. Задер-
жанный пояснил, что продавал 
украденные машины прохо-
жим, а вырученные деньги тра-
тил на личные нужды. 

Только в Москве ежегодно 
исчезает около трех тысяч ве-
ликов. Ценовой диапазон весь-
ма широк: самый дешевый ве-
лосипед в интернет-магазине 
стоит около 5 тысяч рублей, са-
мый дорогой — 965 тысяч. Как 
правило, народ разъезжает на 
педальных машинах стоимо-
стью от 7 до 20 тысяч рублей. 
Такой аппарат, украв, не слож-
но перепродать за 2 - 5 тысяч 
рублей.

Как полиция находит укра-
денные велосипеды? Поводом 
для проверки часто бывает не-
соответствие владельца велоси-
педу по многим факторам. На-
пример, неподходящее место 
продажи, низкая цена. Что важ-
но, на всех велосипедах есть се-
рийный номер рамы. Его мож-
но найти в районе соединения 
педалей. На некоторых моделях 
код нанесен на вилки.  

ТЕНДЕНЦИЯ Соискатели из регионов заполнили 
московский рынок труда

Отхожие промыслы
Алексей Дуэль

М
осковские компании 
каждый месяц отправ-
ляют соискателям из 

регионов почти 800 тысяч при-
глашений на работу, подсчи-
тали специалисты HeadHunter 
специально для «РГ». В конце 
прошлого года число таких при-
глашений было меньше почти в 
два раза — около полумиллио-
на штук. Рост числа приглаше-
ний иногородних работников 
начался одновременно с панде-
мией. Если в начале 2020 года, 
до начала всех ограничений, 
связанных с коронавирусом, 
доля приглашенных работников 
из других регионов составляла 
45%, то то к концу года выро-
сла до 49%. Речь идет далеко не 
только об удаленной работе из 
дома на столичную компанию.

В августе уровень безработи-
цы в России сократился до исто-
рического минимума в 4,4%. 
Это на 0,1% меньше, чем было 
в предыдущем месяце, свиде-
тельствует Росстат. В том числе 
на учете в центрах занятости со-
стояли 1,2 млн человек, из кото-
рых 1 млн граждан имел статус 
безработного, а 0,7 млн получа-
ли пособие. В столице показа-
тель безработицы был еще ниже 
— на 1 сентября 0,53%.

«В Москве огромный рынок 
труда, естественно, он вбирает 
в себя людей из других регио-
нов, особенно из Подмосковья, 
— прокомментировал ситуацию 
директор Центра трудовых ис-
следований НИУ ВШЭ Влади-
мир Гимпельсон. —  Однако эти 
показатели не имеют никако-
го отношения к занятости или 
безработице, скорее они сви-
детельствуют о значительной 
текучке кадров». По мнению 
Гимпельсона, огромный вклад в 
эту статистику дают розничная 
торговля, на долю которой при-

ходится до третьей части емко-
сти рынка труда, и строительст-
во. Он обращает внимание, что 
здесь речь идет именно о при-
глашениях. То есть если один и 
тот же человек за год по очере-
ди поработал в трех разных ма-
газинах (или хотя бы сходил на 
собеседования), то и учтен он 
будет трижды. Отсюда и такие 
высокие показатели.

Сходная ситуация на реги-
ональных рынках труда. Доля 
приглашенных сотрудников 
из других областей выросла с 
27% в начале 2020 года до 42% 
в августе этого года. В том числе 
приглашают и москвичей — жи-
тели столицы стабильно зани-
мают 10% вакансий в регионах. 
Правда, сделать вывод, идет ли 
речь о возвращении покорите-
лей Первопрестольной или миг-
рации самих жителей столицы, 
из этой статистики невозмож-
но. Региональные компании за 

последний месяц лета отправи-
ли 678 тысяч приглашений на 
работу жителям других обла-
стей, краев и республик. В се-
редине 2020 года число таких 
вызовов на работу составляло 
лишь 376 тысяч в месяц.

«Отдельную категорию со-
ставляют удаленные работни-
ки, которых нанимают столич-
ные компании, — добавляет Вла-
димир Гимпельсон. — Они про-
должают жить дома, но фор-
мально работают в Москве. Та-
кой тренд действительно есть, 
однако рассматривать его все-
рьез нельзя из-за незначитель-
ности числа таких наймов. Все-
го на удаленке сейчас трудятся 
3% занятых, хотя в апреле-мае 
2020 года пиковые значения 
достигали 15%. И какая часть 
среди нынешних 3% удаленщи-
ков — иногородние, достоверно 
никто не знает. Подозреваю, что 
минимальная».  

АКТУАЛЬНО В Москве встретились две хорды — 
Северо-Восточная и Северо-Западная

Пора закругляться 

Любовь Проценко

С
толица продолжает 
работу над ключе-
вым проектом в до-
рожном строитель-
стве — сооружении 
четырех хорд, кото-
рые позволят тран-
спорту пересекать 
город в разных на-

правлениях, не заезжая в центр 
Москвы. Самой первой еще в 
2019 году была построена Севе-
ро-Западная хорда, а вчера  ма-
шины пошли уже насквозь не 
только по этой магистрали, но и 
по Северо-Восточной хорде.

 Давая старт движению тран-
спортного потока, мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал: «Се-
годня запускается очень важ-
ный и нужный участок — соеди-
нение между Северо-Западной 
и Северо-Восточной хордами. 
Он разгрузит действующую ма-
гистраль и соединит два этих 
больших проекта».

Соединение произошло в 
районе Большой Академиче-
ской улицы. Новая   дорога, ко-
торая связала хорды, длиной 
около трех километров. Прохо-

дит она параллельно строяще-
муся основному ходу Северо-
Восточной хорды и связывает 
3-й Нижнелихоборский проезд 
с проездом Серебрякова и да-
лее с СВХ. Мэр рассказал, что в 
ходе работ пришлось возвести 
два моста через реку Лихоборку 
и два путепровода через желез-
ную дорогу. Кроме того,  стро-
ители переложили 36 киломе-
тров инженерных коммуника-
ций и благоустроили 3,7 гекта-
ра прилегающей территории, на 
которой были разбиты газоны, 
высажены деревья.

Дорога небольшая, но эф-
фект от нее, говорят эксперты, 
очень скоро почувствуют 730 
тысяч москвичей. И прежде все-
го жители прилегающих рай-
онов северо-востока столицы 
— Тимирязевского, Марфино, 

Останкинского, Бескудников-
ского, Головинского, Отрадно-
го, Западного и Восточного Де-
гунино. Дело в том, что сразу 
снизится нагрузка на три вы-
летные магистрали — Алтуфьев-
ское, Дмитровское и Ярослав-
ское шоссе, а также северный 
участок МКАД, улицы Ботани-
ческую, Енисейскую, Сельско-
хозяйственную и Сигнальный 
проезд. Комментируя строи-
тельство хорд, директор Ин-
ститута экономики транспор-
та и транспортной политики 
Михаил Блинкин сказал: «Мы 
видим, как в городе рождает-
ся скоростной контур из дорог, 
которые позволяют транспорту 
более эффективно работать и в 
то же время разгружают и дела-
ют безопаснее улицы, где поми-
мо машин, есть место и пешехо-

дам, и велосипедистам». Хорды, 
по мнению Михаила Блинкина, 
существенно улучшают связан-
ность территорий столицы, из-
бавляя ее от давней беды — раз-
резанности железнодорожны-
ми путями на куски, которая 
при желании попасть из одно-
го района в другой приводит к 
огромным перепробегам. Влас-
ти, как и все москвичи, говорит 
эксперт, получили в ходе этой 
стройки еще и полезный опыт — 
умение договариваться. 

«Надеюсь, что до конца сле-
дующего года весь проект Севе-
ро-Восточной хорды тоже будет 
запущен», — сказал Сергей Со-
бянин. Напомню, новая город-
ская магистраль длиной 40 ки-
лометров проходит от трассы 
М-11 «Москва — Санкт-Петер-
бург» до развязки на пересече-
нии МКАД с магистралью «Веш-
няки — Люберцы» и далее за 
МКАД — до строящейся трассы 
M-12 «Москва — Нижний Новго-
род — Казань». Соединяя круп-
ные автодороги, она связывает 
26 районов Москвы и 10 круп-
ных промзон, которые с ее по-
явлением получат возможности 
для развития. Сейчас ее строи-

тельная готовность оценивает-
ся на 80 процентов. Полностью 
построены 8 из 11 участков, в 
которые входят 62 эстакады, 
три моста, пять путепроводов, 
тоннель и четырнадцать пеше-
ходных переходов.

Длина прямого хода Северо-
Западной хорды — 30 киломе-
тров. Она соединила Мичурин-
ский проспект, Сколковское, Мо-
жайское, Рублевское, Звениго-
родское, Волоколамское, Ленин-
градское и Дмитровское шоссе. 
За два года после ее пуска тран-
спортная нагрузка на эти ма-
гистрали и прилегающие к ним 
улицы, а также части Третьего 
транспортного кольца и МКАД 
снизилась примерно на 10 про-
центов. Активно строятся и Юго-
Восточная хорда с Южной рока-
дой. Замкнуть эти четыре трас-
сы в хордовое кольцо столичные 
власти надеются в 2023 году.  

А К Ц Е Н Т

Эффект от новой дорожной связки 
скоро почувствуют 
более 730 тысяч москвичей

— Смотрите фоторепортаж
на сайте
rg.ru/sujet/1560

РАКУРС В столице стартовали 
экскурсии по домам с ремонтом

Красиво на пользу

Ирина Огилько

В столице стартовала серия не-
обычных экскурсий. Устраива-
ет их фонд капремонта Москвы 
(ФКР), а экскурсовод рассказы-
вает не только об их архитек-
турных достоинствах лучших 
зданий, но и о том, как их вос-
станавливают. К первой такой 
экскурсии, прошедшей вчера, 
во Всемирный день архитек-
туры, присоединились корре-
спонденты «РГ».

Попасть на экскурсию мо-
жет каждый, кто подойдет до 10 
октября в 10.00 в любой из дней 
к дому № 9 по Ермолаевскому 
переулку. Это знаменитый на 
Патриарших прудах «Дом со 
львами». Водит интересующих-
ся один и тот же экскурсовод и 
победитель конкурса «Лучший 
гид Москвы» Георгий Макеев. 
Вчера к началу экскурсии при-
шли с десяток людей.

— Этот дом называют еще 
«генеральским» потому, что 
строили его для высшего коман-
дного состава Красной Армии, 
— начал рассказ экскурсовод. — 
Строили его в 1940-х годах уче-
ники известного архитектора 
Жолтовского, Михаил Дзисько 
и Николай Гайгаров. Изначаль-
но в доме было всего 6 квартир 
по 200 квадратных метров ка-
ждая с антресолями для при-
слуги.  Сейчас несколько квар-
тир уплотнили. Дом находится 
в процессе ремонта, а точнее, 
реставрации. Именно с этого 
года город начал выделять спе-
циальные субсидии для прове-
дения реставрационных работ 
в объектах культурного насле-
дия. Сейчас по этой програм-
ме ведутся работы на 14 объек-
тах, из них девять планируется 
сдать в этом году. В частности, в 
этом доме ведется замена инже-
нерии, ремонтируется кровля. 
Не тронули только львов на пи-
лонах — они не входят в состав 
жилого дома». Потом были дома 

в стиле неоклассицизм, готика. 
Встретился на пути нашей уже 
разросшейся группы и шедевр 
— жилой дом треста «Теплобе-
тон», где сейчас укреплен баре-
льеф с аллегорическими фигу-
рами «техники, искусства и на-
уки». Этот дом построен в сти-
ле конструктивизма. Внутри 
его идут работы по замене во-
доотведения. «Любопытная эк-
скурсия. Мы недавно перееха-
ли в Москву, узнаем новые ме-
ста, а тут появилась еще и воз-
можность своими глазами уви-
деть, что такое капремонт, за 
который мы платим каждый ме-
сяц по платежке», — поделилась 
впечатлениями с «РГ» Елена Гу-
зик, катя перед собой коляску с 
трехлетней Машей.

За полтора часа прогулки эк-
скурсовод успел рассказать не 
только о памятниках архитек-
туры, но и о судьбах мецената 
Саввы Мамонтова, об архитек-
торе Шехтеле, балерине Анне 
Павловой и ее настоящем отце — 
архитекторе Лазаре Полякове, 
которого считали московским 
Ротшильдом…

Как поделилась с «РГ» жи-
тельница Левобережного райо-
на Мария Коршева, для нее та-
кая прогулка — воспоминание 
о молодости. «Отлично отре-
ставрировали дома, жалко, что 
внутри ремонт не показали, — 
посетовала она. — А вот к капи-
тальному ремонту моего дома 
у меня много вопросов». К сча-
стью, у женщины появилась и 
возможность задать волную-
щие ее вопросы, так как в соста-
ве экскурсантов оказался  пред-
ставитель ФКР.

Напомню, по вопросам про-
ведения капремонта в многок-
вартирных домах можно обра-
титься в диспетчерскую службу 
ФКР по телефону +7(495) 695-
64-20 или на сайт fond.mos.ru.   

БЕЗОПАСНОСТЬ  

МЧС проведет 
масштабную 
проверку 
систем 
оповещения

СИРЕНЫ 
ЗАВОЮТ
Тимофей Борисов

Завтра, 6 октября, во всех реги-
онах страны будут проведены 
проверки готовности систем 
оповещения населения о раз-
личных угрозах. Об этом сооб-
щили в МЧС России.

«С 10.40 по местному вре-
мени запланирована подача 
сигнала «Внимание всем!» пу-
тем запуска электросирен и 
громкоговорителей, а также 
последующее замещение эфи-
ра общероссийских обязатель-
ных общедоступных теле- и ра-
диоканалах (до 1 мин). Целью 
проверок является отработка 
своевременного доведения до 
населения сигналов и инфор-
мации о возможных опасно-
стях при угрозе или возникно-
вении чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного ха-
рактера», — сообщили в пресс-
службе ведомства.

В этой связи спасатели про-
сят россиян заранее довести 
информацию до своих соседей, 
родственников и друзей, кото-
рые могут не знать о предстоя-
щей учебной тревоге, чтобы те 
не пугались и сохраняли спо-
койствие.

В этом году подобные меро-
приятия с подачей тревожных 
сигналов и замещением эфи-
ра на телевидении и радио уже 
проходили 3 марта. Тогда по 
всей стране были прерваны все 
трансляции по радио и телеви-
дению. В деревнях и населен-
ных пунктах включились гром-
коговорители, которые преду-
преждали об опасности. А в го-
родах завыли сирены.

При этом не все граждане, 
особенно в отдаленных уголках 
страны, знали о том, что трево-
га учебная. Поэтому, чтобы в 
этот раз избежать лишних тре-
вог, МЧС призывает людей не 
паниковать.

Спасатели напоминают, что 
проверки с подачей единого сиг-
нала «Внимание всем!» будут 
проводиться два раза в год.  

Движение транспортного потока 
по новой трассе открыл 
мэр Москвы Сергей Собянин 
вместе со строителями.

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ОЛИМПИАДА Разработаны 
новые программы 
для талантливых детей

Курчатову 
ищут равных

Александр Емельяненков

Десять новых образовательных программ по профи-
лям Национальной технологической олимпиады выло-
жены в открытый доступ.

Их предложено использовать в технических круж-
ках, центрах дополнительного образования, а также 
в школах и гимназиях, которые активно участвуют в 
олимпиадном движении. Словом, там, где ведут подго-
товку старшеклассников к участию в олимпиадах. 

Разработчики программ  хотят разглядеть в нынеш-
них детях завтрашних Курчатова, Келдыша, Королева 
— ничуть не меньше. Вот, например, программа по про-
филю «Летающая робототехника». Тут не просто дадут 
теорию и базовые навыки, как самому построить коп-
тер, но и предложат посоревноваться с летающими бес-
пилотниками  других начинающих конструкторов. Для 
тех, кого больше влекут морские глубины, есть про-
грамма «Водные робототехнические системы». А еще 
— «Автономные транспортные системы», «Нейротехно-
логии и когнитивные науки» и др.

Национальная технологическая олимпиада суще-
ствует с 2015 года — она начиналась как олимпиада 
Кружкового движения Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ). А в Год науки и технологий 
стартовала в новом статусе. 

НУ И НУ В городском кафе 
школьников бесплатно 
кормили за двойки 

Покажи 
дневник 
на кассе

Михаил Пинкус, «Российская газета», Миасс

В городе Миассе Челябинской области родителей воз-
мутила рекламная акция кафе быстрого питания, где 
детей пообещали кормить бесплатно за двойки в днев-
нике. Одна из родительниц выложила в соцсети фо-
тографию рекламного плаката заведения, где на ре-
продукции известной картины Федора Решетникова 
«Опять двойка» присутствовал текст: «Двойка в пер-
вые недели учебы? Студкомбо в подарок!»

— Получил двой-
ку — покажи ее на 
кассе и получишь 
шаурму с напитком 
в подарок. Вы что 
творите-то? — напи-
сала Юлия Кулико-
ва в гневном посте 
под фото. 

— Сегодня вы их 
бесплатно кормите 
за плохую успевае-
мость, а завтра они 
приходят к вам ра-
ботать за еду. Так, 
что ли? — подхвати-
ли другие родители.

В кафе заявили, что просто хотели поддержать 
школьников и поднять им настроение. Недаром же на 
плакате была сделана приписка: «Не грусти! Все впе-
реди! Мозг лучше работает, когда ты сыт!».

В Челябинске, к примеру, есть пункты продажи ша-
урмы, где школьников кормят бесплатно, но только за 
пятерки и четверки. В Миассе сочли такой ход изби-
тым и решили поддержать в трудную минуту. «Дома им 
гарантирован неприятный разговор, так пусть хотя бы 
вкусно поедят и наберутся сил», — пояснили в заведе-
нии. К счастью, акция продолжалась недолго.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Олег Баулин: Стипендия в 100 тысяч — не фантастика

Как медом намазано
Мария Агранович

К
ак получать на первом 
курсе стипендию в 100 
тысяч рублей? Что нуж-

но региональным вузам, чтобы 
выйти в топ? Зачем ректору «Ин-
стаграм»? На вопросы «Россий-
ской газеты» отвечает ректор 
Уфимского государственного не-
фтяного технического универси-
тета Олег Баулин.

Олег Александрович, правда, 
что в вашем вузе некоторые 
первокурсники получают сти-
пендию в 100 тысяч рублей?

ОЛЕГ БАУЛИН: Да, наши олимпиад-
ники, а их у нас в этом году трид-
цать четыре, будут получать 
именно такую стипендию весь 
первый год. Также у нас есть по-
вышенная стипендия для тех, у 
кого ЕГЭ на 250 баллов и выше. 
На втором курсе они уже перехо-
дят, как правило, на обычные по-
вышенные академические сти-
пендии либо на корпоративные 
стипендии от наших предприя-
тий-партнеров.

Нет ли тут элемента «под-
купа» самых сильных абиту-
риентов?

ОЛЕГ БАУЛИН: Повышенные стипен-
дии дают возможность студен-
там приобретать дополнитель-
ную литературу, подписывать-
ся на интересные онлайн-курсы, 
стажировки. На самой первой 
встрече с олимпиадниками я го-
ворю: «Мы не меняем деньги на 
вашу лояльность. Мы инвестиру-
ем в вас, в студентов». Для меня 
действительно важно, чтобы ре-
бята приходили в вуз не из мер-
кантильного интереса. Конечно, 
всем понятно, что «нефтянка» 
— это неплохие зарплаты в бу-
дущем. Но мы ждем ребят с по-
вышенным академическим за-
просом, потому что можем дать 
очень многое через индивиду-
альный подход, дополнитель-
ные учебные модули в формате 
студенческих академий. Высо-
кие стипендии в первый год — это 
наши инвестиции в студентов и 
их инвестиции в себя.

Кто важнее для вуза — олим-

пиадники или стобалльники 
по ЕГЭ?

ОЛЕГ БАУЛИН: Давайте разберем-
ся. 100 баллов — это показатель 
чего? Хороших знаний. А 98 бал-
лов — уже плохие знания? Те, кто 
получает не 100, а 95—99 баллов 
сразу по нескольким предметам, 
конечно, ничуть не хуже. Ваш во-
прос: кто важнее — олимпиадник 
или стобалльник? Но мне бы не 
хотелось сравнивать детей. Это 
неправильно.

Но в эту приемную кампанию 
многие ведущие вузы не смогли 
найти места для стобалльни-
ков: все было занято призерами 
и победителями олимпиад.

ОЛЕГ БАУЛИН: Потому что до сих пор 
считается, что круче учиться 
в центральном вузе, и все едут 
в Москву, Санкт-Петербург. А 
между тем вузам регионов зна-
чительно увеличили бюджетные 
места и в этом, и в прошлом году. 
У ребят точно есть возможность 
продолжить обучение в «домаш-
нем» вузе.  Нам надо пропаганди-
ровать такую возможность хотя 
бы для бакалавриата. На мой 
взгляд, это вообще должно стать 
федеральной повесткой: где ро-
дился, там и учишься на уровне 
бакалавриата. А в магистратуру 
уже куда хочешь.

Почему абитуриенты недооце-
нивают вузы своих регионов?

ОЛЕГ БАУЛИН: Потому что многие из 
них до сих пор не поняли важ-
ность и необходимость комму-
никации с абитуриентами в сов-
ременном формате. Уже недоста-
точно дать рекламное объявле-
ние в газету или на телевидение. 
Так никто не узнает о всех тех 
интересных инновационных ве-
щах, которые происходят в уни-
верситете. Важное место здесь 
занимает работа со школами по 
выявлению талантливых ребя-
тишек. Мы, например, открыли 
вузовские классы в школах, се-
тевые программы с колледжа-

ми, партнерские школы, прово-
дим исследовательские олимпи-
ады. Все это, а не голая реклама 
делает вуз ближе к своим абиту-
риентам.

Сейчас в университетах вво-
дится система 2+2 с возмож-
ностью сменить учебный трек 
или взять дополнительную 
квалификацию. Как это орга-
низовано в УГНТУ?

ОЛЕГ БАУЛИН: О чем говорит эта схе-
ма? Первые два курса должны 
быть практически унифициро-
ваны. А после ребенок должен 
определиться с конкретным 
направлением. Мы в 2013 году 
запустили схему 1,5+2,5. Уни-
фицировали первые полтора 
года обучения именно для того, 
чтобы у студента была возмож-
ность понять, то ли направле-
ние он выбрал и перевестись на 
другое. И таких переводов, кста-
ти, достаточно много. А рань-
ше это было практически не-
возможно. Я сам прошел через 
это. Поступил в УГНТУ с «золо-
тым» аттестатом, но, по сути, 
не очень хорошо понимал раз-
ницу между специальностями. 
Для меня самым важным было 
то, что большое внимание здесь 
всегда уделялось всесторонне-
му развитию. И только в самом 
начале третьего курса я нако-
нец-то до конца понял, на ка-
кой специальности учусь. И был 
этому слегка удивлен.

Как должны сегодня разви-
ваться университеты?

ОЛЕГ БАУЛИН: Безусловно, вузы 
должны быть авторами всех из-
менений, которые происходят в 
регионе, в отраслях, важных для 
региона. Главное, чтобы осозна-
ние необходимости изменений 
было не только у ректора, но и у 
значительной доли коллектива. 
Тогда это будет «команда про-
рыва». Это не только прорек-
торы или деканы, но и завкафе-
драми, преподаватели, студен-
ты, родители. Действительно, 
сегодня многие вещи кажутся 
революционными. Но призна-
емся: мы десятилетиями рабо-
тали в парадигме простой пе-
редачи знаний, были заперты в 
рамки госстандартов. Выйдешь 
за рамки — лишишься госаккре-
дитации. К чему это привело? 
К тому, что, например, южные 
вузы были обязаны закупать 
лыжи для уроков физкультуры 
— это же требование стандарта. 
А то, что там зимой в принци-
пе нет снега, никого не волно-
вало. Зато деньги потрачены. И 
таких позиций достаточно мно-
го было.

Сейчас мы перешли на новое 
поколение стандартов. И это иде-
ологический прорыв. У вузов по-
явились свободы. Можно разра-
батывать свои программы, орга-
низовывать сетевые курсы, об-
учать одновременно двум спе-
циальностям… Но многие пока 
не готовы с этими свободами ра-
ботать.

Чтобы создать команду, ру-
ководителю нужно всегда 

быть в доступе. Ваш кабинет 
открыт?

ОЛЕГ БАУЛИН: Он редко закрывает-
ся. А еще я обеими руками за со-
цсети, сам их веду: «Инстаграм», 
«Фейсбук». Есть, конечно, и бо-
лее привычный канал — элек-
тронная приемная ректора. Как 
только я стал ректором в апреле 
прошлого года, она была запу-
щена и ни на день не прекращала 
работу. Мы проводим субботние 
встречи со студентами. Но мне 
как ректору очень важно доне-
сти свою мысль до каждого. Сту-
дента и профессора. До повара 
студенческой столовой, библио-
текаря и уборщицы.

Не только знаменитый баш-
кирский мед, но, в первую оче-
редь квалификация и качест-
во образования в вашем вузе 
привлекают абитуриентов. А 
как вы относитесь к рейтин-
гам? В своем аккаунте в «Ин-
стаграм» вы отмечаете все 
попадания вуза в тот или иной 
список.

ОЛЕГ БАУЛИН: Это нужно мне для 
принятия решений по развитию 
отдельных видов деятельности, 
сравнивая их с другими вузами. 
Я учился в этом вузе, закончил 
его и работал тут на разных по-
зициях. Поэтому и так очень хо-
рошо знаю все наши сильные и 
слабые стороны. Но позиции в 
рейтингах, судя по опросам, важ-
ны для абитуриентов. Сегодня, 
хочешь не хочешь, это первый 
критерий, который «цепляет» 
ребят. Но есть одно «но». Ключе-
вая особенность многих рейтин-
гов в том, что их данные никак не 
перепроверяются. По большому 
счету рейтинги составляются на 
основе двух типов источников. 
Первый — анкета вуза, которую 
составляет сам вуз. Второй — со-
циологические исследования, 
запросы работодателей, репу-
тация профсообщества и т. д. Ни 
один из этих показателей нельзя 
проверить. 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ Сегодня станет известно имя абсолютного победителя 
Всероссийского конкурса «Учитель года-2021»

Мастер — класс
Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

В 
Москву из Ростова-на-
Дону прилетел цвет 
российской педаго-
гики: 85 учителей — 
участников Всерос-
сийского конкурса 
«Учитель года-2021». 
Сегодня, в День учи-
теля, станет известно 

имя абсолютного победителя 
конкурса. И сегодня же 15 лау-
реатов конкурса встретятся с 
главой государства: открытый 
разговор с Владимиром Пути-
ным уже стал традицией кон-
курса. 10 октября в Государст-
венном Кремлевском дворце 
победитель получит главный 
приз — Большого хрустального 
пеликана — и станет советником 
министра просвещения на об-
щественных началах.

Участники финального этапа 
конкурса провели на Дону око-
ло двух недель. Средний возраст 
— 30 лет, 64 женщины и 21 муж-
чина. Молодые, перспективные, 
талантливые, нестандартно мы-
слящие, способные зажечь дет-
ские сердца, влюбить в предмет, 
повести за собой. 

Призеров выбирали по ито-
гам мастер-классов, классных 
часов, открытых уроков, на ко-
торых участники демонстри-
ровали всесторонние таланты 
и педагогическое мастерство. 
Жюри пришлось потрудиться: 
лучших из лучших отобрать 
было непросто. К слову, кон-
курсантов оценивало не толь-
ко Большое жюри, которое 
бессменно возглавляет рек-
тор МГУ им. Ломоносова Вик-
тор Садовничий, но и жюри из 
учеников и родителей. Они-то и 
забрасывали конкурсантов во-
просами. 

Например, учителя истории 
из Ростовской области Элен 
Кочарян попросили пореко-
мендовать одно произведение, 
которое обязательно должен 
прочитать каждый человек. По 
мнению педагога, это «Мартин 
Иден» Джека Лондона. Почему? 
Книга учит, что в любой ситуа-
ции нужно оставаться самим со-
бой и не смотреть на других.

 Конкурсанты сетовали: 
«Так мало времени для классно-
го часа. Уложиться надо в 20 ми-
нут». И старались уложиться. И 
укладывались.

А дети тоже не скупились на 
вопросы. Например, их волно-
вало отношение педагогов к  мо-
бильным телефонам на уроках. 
Как оказалось, многие учителя 
вовсе не против грамотного и 

дозированного использования 
гаджетов. Если они, разумеет-
ся, применяются по теме урока 
и позволяют в ту же минуту по-
лучить ответ на вопрос или уви-
деть то, о чем идет речь…

А одна из пяти финалистов 
конкурса — учитель русского 
языка и литературы лицея № 14 
им. Героя РФ Владимира Нурга-
лиева города Ставрополя Анас-
тасия Шрамко — и вовсе извест-
на как учитель-блогер. Она ак-
тивно ведет страничку в соцсе-
тях и находится, как говорится, 
на одной волне с учениками. А 
совсем недавно Анастасия  заве-
ла с учениками в «Инстаграм» 
страничку лицея, где преподает. 

Под ее руководством ребята по-
стигают азы журналистики. 

В пятерке призеров конкур-
са — словесник, два учителя фи-
зики, преподаватель английско-
го языка и историк. 

Конкурс педагогического 
мастерства «Учитель года» про-
ходит в 32-й раз. И хотя почти 
ежегодно эта педагогическая 
олимпиада совершенствуется, 
похоже, что со следующего  года 
все будет совсем по-другому. 
Ведь президент поручил обес-
печить с 2022 года проведение 
Всероссийского конкурса «Учи-
тель года России» в формате те-
лешоу. И нынешние участники 
эту идею приняли «на ура».

Финалисты конкурса 
«Учитель года» 

Артем Барат, учитель физи-
ки школы № 1520 имени Капцо-
вых, Москва, 38 лет. Увлечения: 
опера, книги, путешествия, кра-
еведение. Цитата: «На первом 
уроке я прошу учеников запи-
сать три вопроса об окружаю-
щем мире, пока оставшиеся без 
ответа. И путешествие в мир фи-
зических знаний мы начинаем с 
попыток ответить на них». 

Мария Голованова, учитель 
английского языка гимназии № 
122 имени Ж.А. Зайцевой, Ка-
зань, 36 лет. Увлечения: пила-
тес, велоспорт, лыжи. Цитата: 
«Работа с детьми — постоянный 
стимул для саморазвития, твор-
чества».  

Екатерина Костылева, учи-
тель физики, Тюмень, 28 лет. Ув-
лечения: живопись, сноуборд, 
психология. Цитата: «Школа —  
место, где ты можешь изменить 
жизнь одного конкретного ре-
бенка, а может быть, в итоге… 
даже всего человечества».

Дмитрий Морозов, учитель 
истории, экономики, общест-

вознания школы № 38, Хаба-
ровск, 29 лет. Увлечения: на-
стольные игры, киберспорт, 
научно-популярный стендап. 
Цитата: «Самые страшные пре-
ступления совершают не те, кто 
нарушает правила, а те, кто рья-
но им следует».

Анастасия Шрамко, учитель 
русского языка и литературы, 
Ставрополь, 27 лет. Увлечения: 
блог «Из школы с любовью», 

чтение, скрапбукинг, вышива-
ние, баскетбол. Цитата: «Из-
вестный специалист по разви-
тию личности Робин Шарма го-
ворит: «Нет ничего более важ-
ного в мире, чем стать для своих 
детей одним из самых счастли-
вых мгновений детства». Согла-
сна полностью».  

Олег Баулин: Высокие стипендии — инвестиции в талантливых студентов.

А К Ц Е Н Т

Средний возраст конкурсантов — 30 лет, 
среди них 21 мужчина и 64 женщины. 
Молодые, нестандартно мыслящие, 
способные зажечь детские сердца

Кто-то из этой пятерки уже сегодня 
станет победителем конкурса 
«Учитель года-2021».

А К Ц Е Н Т

Мне как ректору очень важно донести 
свою мысль до каждого. Студента 
и профессора. До повара студенческой 
столовой, библиотекаря и уборщицы 

«Двойка в первые 
дни учебы? 
Студкомбо в пода-
рок!». Такая акция 
местного общепи-
та возмутила 
родителей

В одном из кафе Миасса решили оригинальным способом 
поддержать школьников в трудную минуту. 

Справка «РГ»

В 2021/2022 учебном году соревнования НТО пройдут по 

31 инженерному профилю. Прием заявок от учащихся 

8—11-х классов продолжится до 27 октября. 26 профилей 

НТО включены в проект приказа минобрнауки — их победи-

тели и призеры получат льготы при поступлении в вузы.

Кстати

Нужны ли оценки в школе? Этот вопрос по-прежнему горя-

чо обсуждается экспертами. Так, одни убеждены: в началь-

ной школе не должно быть никаких оценок. Другие увере-

ны: для средней и старшей школы отметки необходимы как 

инструмент, отражающий уровень знаний. Немало и тех, 

кто считает: вся балльная система оценок устарела в це-

лом. А по мнению главы минпросвещения Сергея Кравцо-

ва, оценочная система в школах должна включать и внеу-

чебные успехи, которые потом могут учитываться при по-

ступлении в вузы.
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НАЙТИ УЧИТЕЛЯ
Количество вакансий для школьных психологов за год увеличилось на 

83 процента. На втором месте по росту востребованности — учителя на-

чальной школы, на третьем — логопеды и учителя математики. Такие дан-

ные получили аналитики сервиса «Авито.Работа» накануне Дня учителя. 

Чаще всего вакансии размещают государственные и частные детские 

сады и школы, а также образовательные центры профориентации детей 

и подростков. 

А вот наименее популярной позицией стала профессия учителя физкуль-

туры. Россияне не хотят проводить разминки и эстафеты: в целом по 

стране соискательская активность снизилась на 28%.

В целом же по специальности «учитель» количество откликов на вакан-

сии увеличилось на 40% за год. 

Подготовила Мария Агранович
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в  составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь  с татьей  125 
(пункт «а» части 4) Конституции Россий-
ской Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», рассмо-
трел в заседании без проведения слуша-
ния дело о проверке конституционности 
пункта 4 части первой статьи 135, ста-
тьи 4016 и пункта 1 части второй ста-
тьи 40110 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина А.П.Атрощенко. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии с пунктом 4 части 

первой статьи 135 УПК Российской Феде-
рации возмещение реабилитированному 
имущественного вреда включает в себя 
возмещение сумм, выплаченных им за 
оказание юридической помощи, а согла-
сно статье 4016 того же Кодекса пере-
смотр в кассационном порядке пригово-
ра, определения, постановления суда по 
основаниям, влекущим ухудшение поло-
жения осужденного, оправданного, лица, 
в отношении которого уголовное дело 
прекращено, допускается в срок, не пре-
вышающий одного года со дня вступле-
ния их в законную силу, если в ходе судеб-
ного разбирательства были допущены 
повлиявшие на исход дела нарушения 
закона, искажающие саму суть правосу-
дия и смысл судебного решения как акта 
правосудия, либо если были выявлены 
данные, свидетельствующие о несоблю-
дении лицом условий и невыполнении им 
обязательств, предусмотренных досудеб-
ным соглашением о сотрудничестве. 
В силу же пункта 1 части второй ста-
тьи 40110 УПК Российской Федерации по 
результатам изучения кассационных 
жалобы или представления судья может 
вынести постановление об отказе в их 
передаче для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции, 
если отсутствуют основания для пересмо-
тра судебных решений в кассационном 
порядке.

А.П.Атрощенко связывает нарушение 
своих конституционных прав с примене-
нием приведенных норм в его деле.

1.1. Уголовное дело в отношении 
А.П.Атрощенко по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью третьей 
статьи 327 УК Российской Федерации, 
возбуждено дознавателем 24 января 2014 
года, а по окончании производства по 
делу прокурор дважды возвращал его — 
для производства дополнительного 
дознания и для пересоставления обвини-
тельного акта. 4 августа 2014 года оно 
направлено мировому судье, который 
также дважды вернул дело прокурору — 
для устранения нарушений и для пересо-
ставления обвинительного акта. Поста-
новлением от 22 декабря 2016 года уго-
ловное преследование А.П.Атрощенко 
прекращено за отсутствием состава пре-
ступления с признанием его права на реа-
билитацию.

Постановлением от 13 марта 2017 
года Находкинский городской суд При-
морского края удовлетворил требование 
А.П.Атрощенко о возмещении имущест-
венного вреда, связанного с уголовным 
преследованием, но прокурор 5 мая 2017 
года отменил постановление о прекраще-
нии уголовного дела, ввиду чего и судеб-
ный акт о компенсации реабилитирован-
ному вреда отменен апелляционным 
постановлением Приморского краевого 
суда от 23 мая 2017 года. Затем решение 
прокурора об отмене постановления 
о прекращении уголовного дела признано 
незаконным постановлением Находкин-
ского городского суда от 5 июня 2017 
года, на которое, однако, государствен-
ный обвинитель подал представление. 
Представление удовлетворено апелляци-
онным постановлением от 1 августа 2017 
года, притом что и его, в свою очередь, 
отменил президиум Приморского краево-
го суда и 13 ноября 2017 года направил 
дело на новое апелляционное рассмотре-
ние. В рамках нового рассмотрения При-
морский краевой суд 12 декабря 2017 года 
оставил в итоге без изменения указанное 
выше судебное решение, которым отмена 
постановления о прекращении уголовно-
го дела признана незаконной.

Вследствие такой процессуальной 
деятельности, поскольку судебный акт 
о  компенсации вреда был отменен, 
А.П.Атрощенко снова обратился в суд за 
соответствующим возмещением. Наход-
кинский городской суд постановлением 
от 5 октября 2018 года взыскал в пользу 
А.П.Атрощенко с Министерства финансов 
Российской Федерации в лице Управле-
ния Федерального казначейства по При-
морскому краю за счет казны Российской 
Федерации расходы на оплату юридиче-
ской помощи по уголовному делу (1 203 
140 руб. 8 коп.), расходы, связанные с рас-
смотрением вопросов реабилитации (92 
141 руб.), и расходы на оплату экспертных 
услуг (21 087 руб. 24 коп.). С этим согласи-
лись вышестоящие суды (апелляционное 
постановление Приморского краевого 
суда от 11 декабря 2018 года и постанов-
ление судьи Приморского краевого суда 
от 26 февраля 2019 года). Но 16 августа 
2019 года, уже после исполнения судеб-
ного акта о возмещении вреда, судья Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
постановил передать кассационную 
жалобу названного Управления в Примор-
ский краевой суд, президиум которого 28 
октября 2019 года отменил решение суда 
второй инстанции и направил дело на 
новое апелляционное рассмотрение.

Апелляционным постановлением 
Приморского краевого суда от 28 февраля 
2020 года решение суда первой инстанции 
от 5 октября 2018 года изменено со сни-
жением присужденной суммы и с поворо-
том его исполнения. На реабилитирован-
ного возложена обязанность возвратить 
900 027 руб. 77 коп., поскольку это, по 
мнению суда, не ухудшает положения 
А.П.Атрощенко и ведет к восстановлению 
прав и законных интересов Российской 
Федерации. В передаче жалоб на указан-
ное апелляционное постановление для их 
рассмотрения в кассационной инстанции 
реабилитированному отказано, как 
и названному Управлению, которое тоже 
обжаловало взыскание, полагая, что его 
сумма даже в сниженном размере не 

отвечает требованиям разумности, доста-
точности и справедливости. Заместитель 
Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации согласился с таким отка-
зом, как это следует из его письма от 8 
декабря 2020 года.

Суды между тем не ставили под сом-
нение действительность расходов 
А.П.Атрощенко на оплату юридической 
помощи. Так, Находкинский городской суд 
определением от 29 сентября 2020 года 
рассрочил ему исполнение апелляцион-
ного постановления Приморского краево-
го суда от 28 февраля 2020 года на пять 
лет с уплатой из возвращаемой суммы по 
15 000 руб. 46 коп. ежемесячно. При этом 
с уд  у ч е л  с е м е й н о е  п о л о ж е н и е 
А.П.Атрощенко и наличие на его иждиве-
нии нетрудоспособных членов семьи, 
а также семейный доход и кредитные обя-
зательства супругов, усматривая в том 
исключительное обстоятельство, затруд-
няющее исполнение судебного акта. Суд 
установил, что деньгами, которые были 
взысканы в  пользу А.П.Атрощенко 
в сумме 1 316 368 руб. 32 коп. по постанов-
лению Находкинского городского суда 
от 5 октября 2018 года и выплачены ему 7 
марта 2019 года, он гасил свои долги по 
займам, сделанным ранее для оплаты 
работы адвоката. Согласно же апелляци-
онному определению от 19 ноября 2020 
года, которым Приморский краевой суд 
отклонил доводы жалобы названного 
Управления на решение о рассрочке, 
«материалами дела подтверждено, что 
обязанность по возврату А.П.Атрощенко 
ранее полученной крупной суммы возни-
кла из обязательств государства возме-
стить ущерб А.П.Атрощенко, связанный 
с продолжительным незаконным уголов-
ным преследованием. ...Данная обязан-
ность возникла не как ошибочно переве-
денная сумма или неосновательное обога-
щение, а исключительно из позиции суда 
апелляционной инстанции о разумности 
расходов на адвоката, которые реально 
были понесены реабилитированным». 
Приморский краевой суд поддержал и ту 
позицию, что «последующее изменение 
судебного решения судом апелляционной 
инстанции не должно изменять повышен-
ной публично-правовой защиты лица, 
пострадавшего в результате незаконного 
уголовного преследования».

А.П.Атрощенко утверждает, что оспа-
риваемые законоположения не соответ-
ствуют Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 47 (часть 1), 48, 53 и 55 
(часть 2), поскольку позволяют судам, 
вопреки условиям договора о предостав-
лении юридических услуг, отказывать 
реабилитированному в возмещении иму-
щественного вреда в части сумм, выпла-
ченных адвокату за оказание юридиче-
ской помощи на условиях разумной поме-
сячной оплаты, а равно ухудшать положе-
ние реабилитированного по истечении 
года после вступления в законную силу 
решения о компенсации расходов на 
адвоката и рассматривать жалобу реаби-
литированного на апелляционное поста-
новление о возмещении вреда, причинен-
ного незаконным уголовным преследова-
нием, на условиях выборочной, а не 
сплошной кассации.

1.2. В силу статей 36, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих статью 
125 (пункт «а» части 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
к рассмотрению жалобу гражданина на 
нарушение его конституционных прав 
и свобод нормативным актом, если при-
дет к выводу, что имеются признаки нару-
шения прав и  свобод гражданина 
в результате применения оспариваемого 
акта в конкретном деле с его участием, 
а также неопределенность в вопросе 
о том, соответствует ли акт Конституции 
Российской Федерации.

Однако, оспаривая конституцион-
ность пункта 1 части второй статьи 40110 
У П К  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и , 
А.П.Атрощенко связывает нарушение 
своих прав с тем, что эта норма, по его 
утверждению, не подлежала применению 
в его деле, поскольку постановление При-
морского краевого суда от 28 февраля 
2020 года не относится к промежуточным 
судебным решениям и этот судебный акт 
надлежало пересматривать по правилам 
сплошной кассации, как это следует, по 
словам заявителя, из постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской Феде-
рации от 25 июня 2019 года № 19 «О при-
менении норм главы 471 Уголовно-про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации, регулирующих производство 
в суде кассационной инстанции». Тем 
самым в этой части обращение заявителя 
предполагает оценку законности конкрет-
ного судебного решения, что не входит 
в компетенцию Конституционного Суда 
Российской Федерации, установленную 
статьей 125 Конституции Российской 
Федерации и статьей 3 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации». 
Что же касается единоличного предвари-
тельного изучения судьей поступившей 
кассационной жалобы, конституцион-
ность чего также ставит под сомнение 
А.П.Атрощенко, то по этому поводу Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
замечал во многих своих решениях, что 
такой порядок нельзя считать нарушаю-
щим права граждан (Постановление от 25 
марта 2014 года № 8-П; определения от 29 
марта 2016 года № 613-О, от 20 апреля 
2017 года № 832-О, от 25 января 2018 года 
№ 200-О, от 25 июня 2019 года № 1790-О, 
от 30 января 2020 года № 221-О и др.).

Это означает, что производство по 
настоящему делу в отношении пункта 1 
части второй статьи 40110 УПК Российской 
Федерации подлежит прекращению 
в силу пункта 2 части первой статьи 43 
и статьи 68 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», поскольку 
жалоба А.П.Атрощенко не отвечает в этой 
части условиям допустимости обращения 
в  Конституционный Суд Российской 
Федерации.

Таким образом, пункт 4 части первой 
статьи 135 и статья 4016 УПК Российской 
Федерации являются предметом рассмо-
трения по настоящему делу в той мере, 
в какой в системе действующего правово-
го регулирования они служат норматив-
ным основанием для решения вопроса 
о размере компенсации расходов на опла-
ту юридической помощи адвоката при 
возмещении реабилитированному иму-
щественного вреда, связанного с его уго-
ловным преследованием, в том числе 
о снижении размера уже уплаченного ему 
возмещения при пересмотре и повороте 
исполнения судебного решения о прису-
ждении соответствующих сумм.

 2. Конституция Российской Федера-
ции признает право каждого на возмеще-
ние государством вреда, причиненного 
незаконными действиями или бездейст-
вием органов государственной власти 
и их должностных лиц (статья 53), гаран-
тируя реализацию этого права обязанно-

стью государства обеспечивать защиту, 
в том числе судебную, прав и свобод чело-
века и гражданина (статья 45, часть 1; ста-
тья 46, части 1 и 2), доступом к правосу-
дию и правом потерпевших от преступле-
ний и злоупотреблений властью на ком-
пенсацию нанесенного ущерба (ста-
тья 52). Этим гарантиям права на возме-
щение вреда, причиненного незаконным 
или необоснованным уголовным пресле-
дованием (как обусловленным злоупо-
треблениями, так и не связанным с ними), 
корреспондируют нормы Международно-
го пакта о гражданских и политических 
правах (подпункт «а» пункта 3 статьи 2, 
пункт 5 статьи 9 и пункт 6 статьи 14), Кон-
венции о защите прав человека и основ-
ных свобод (пункт 5 статьи 5) и Протокола 
№ 7 к ней (статья 3), которые провозгла-
шают право каждого, кто стал жертвой 
незаконного ареста, заключения под стра-
жу или судебной ошибки, на компенсацию 
и обязывают государство предоставить 
эффективные средства правовой защиты 
нарушенных прав.

Государство не только должно пресе-
кать незаконную следственную или опе-
ративно-разыскную деятельность, необо-
снованное процессуальное принуждение 
и пр., предоставляя на то надлежащие 
средства прежде всего судебной защиты, 
но и связано обязательствами, которые 
закон возлагает на причинителя вреда. 
Обеспечивая — на основе принципов вер-
ховенства права, юридического равенства 
и справедливости — пострадавшим от 
неправомерного привлечения к уголов-
ной ответственности лицам полное вос-
становление в правах, оно должно гаран-
тировать им и максимально возможное 
возмещение причиненного вреда. При 
этом, по смыслу статьи 49 Конституции 
Российской Федерации, на гражданина не 
может быть возложена обязанность дока-
зывать основания для возмещения вреда, 
непосредственно сопряженная с доказы-
ванием невиновности в преступлении; он 
не может подвергаться излишним обре-
менениям как более слабая сторона 
в такого рода правоотношениях. Предус-
матривая наряду с общими гражданско-
правовыми правилами компенсации 
ущерба специальные публично-правовые 
механизмы, упрощающие процедуру вос-
становления прав реабилитированных 
и обусловленные спецификой их статуса 
как лиц, нуждающихся в особых гаранти-
ях защиты, государство обязано созда-
вать такие процедурные условия, кото-
рые, не подвергая сомнению принцип 
исполнимости решений о выплатах реа-
билитированным, способствовали бы 
скорейшему установлению размера при-
чиненного им вреда и скорейшему его 
возмещению (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 2 марта 2010 года № 5-П, от 14 июля 
2011 года № 16-П, от 19 июля 2011 года 
№ 18-П и от 17 октября 2011 года № 22-П; 
определения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 8 апреля  2010 года 
№  524-О-П, от  2 ноября 2011 года 
№ 1463-О-О и № 1477-О-О, от 2 июля 2013 
года № 1058-О, от 2 апреля 2015 года 
№ 708-О и др.).

 3. Признавая за реабилитированным 
право на возмещение в том числе имуще-
ственного вреда, Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации опре-
деляет содержание и объем такого возме-
щения: пункт 4 части первой его ста-
тьи 135 прямо предписывает возмещать 
суммы, выплаченные лицом за оказание 
ему юридической помощи. Правоотноше-
ния по поводу такого возмещения имеют 
уголовно-процессуальное и в то же время 
гражданско-правовое (деликтно-право-
вое) содержание, что следует, в частно-
сти, из постановлений Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 января 
1993 года № 1-П, от 2 марта 2010 года 
№ 5-П, от 19 июля 2011 года № 18-П и от 
15 июля 2020 года № 36-П, из его Опреде-
ления от 2 ноября  2011 года № 1477-О-О 
и др., согласно которым порядок и усло-
вия возмещения вреда, причиненного 
лицу в уголовном судопроизводстве, 
определяют отраслевые законодатель-
ные акты, в первую очередь названный 
Кодекс, притом что они упрощают проце-
дуру восстановления прав, поскольку гра-
жданин, неправомерно подвергнутый от 
имени государства уголовному преследо-
ванию, нуждается в особых гарантиях 
защиты.

Это также следует из части пятой ста-
тьи 133 УПК Российской Федерации, кото-
рая содержит ссылку на возмещение реа-
билитированным вреда в порядке гра-
жданского судопроизводства, а также из 
части второй его статьи 135, которая рас-
пространяет исковую давность на требо-
вания о возмещении, и вместе с тем это 
вытекает из статьи 1082 ГК Российской 
Федерации, по которой лицо, ответствен-
ное за причинение вреда, должно возме-
стить причиненные убытки согласно пун-
кту 2 его статьи 15. Положения названного 
пункта включают в состав убытков и рас-
ходы, которые лицо, чье право нарушено, 
произвело или должно будет произвести 
для восстановления нарушенного права. 
При этом возмещение вреда в части таких 
расходов реабилитированного не изъято 
из-под правил статьи 1064 ГК Российской 
Федерации и связанных с ними положе-
ний, определяющих как общие условия 
деликтной (т.е. вне договорной) ответст-
венности за причинение вреда (наступле-
ние вреда, его причинная связь с действи-
ями причинителя, их противоправность, 
вина причинителя), так и специальные 
условия, касающиеся особенностей при-
чинителя и характера его действий (Поста-
новление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 3 июля 2019 года 
№ 26-П, Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 января 
2012 года № 149-О-О и др.).

Такое возмещение подпадает и под 
специальные правила статей 16 и 1069 ГК 
Российской Федерации, в силу которых 
убытки (вред), причиненные в результате 
незаконных действий или бездействия 
государственных органов и их должност-
ных лиц, возмещаются соответствующи-
ми публично -правовыми образованиями 
за счет их казны, включая казну Россий-
ской Федерации. Пункт 1 статьи 1070 того 
же Кодекса, создавая преимущества для 
пострадавших граждан, предусматривает, 
что вред, причиненный им в том числе 
незаконным привлечением к уголовной 
ответственности, возмещается в полном 
объеме за счет казны Российской Федера-
ции независимо от вины должностных 
лиц органов дознания, предварительного 
следствия, прокуратуры и  суда. Тем 
самым приведенная норма вводит в поль-
зу потерпевших от неправомерного уго-
ловного преследования изъятие из общих 
начал гражданско-правовой ответствен-
ности, обусловленное повышенной защи-
той конституционных прав, прежде всего 
права на свободу и личную неприкосно-
венность (статьи 2 и 22 Конституции Рос-
сийской Федерации), тогда как за иные 
незаконные действия или бездействие 
государственных органов и их должност-
ных лиц, повлекшие причинение вреда, 

ответственность наступает, согласно ста-
тье 1069 ГК Российской Федерации, на 
общих условиях (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 15 июля 2020 года № 36-П, Определе-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 4 июня 2009 года № 1005-О-
О и др.).

Описанные условия возмещения 
вреда реабилитированным следуют не 
только из приведенных положений гра-
жданского законодательства, но и из кор-
респондирующих им норм Уголовно-про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации (включая оспариваемые по настоя-
щему делу), которые не исключают воз-
мещения вреда по правилам гражданско-
го и гражданско-процессуального зако-
нов, а равно применения общих начал 
гражданского законодательства, в част-
ности обязанности действовать добросо-
вестно при защите неотчуждаемых прав 
и свобод человека и других нематериаль-
ных благ, притом что добросовестность 
участников правоотношений и разум-
ность их действий предполагаются (пун-
кты 2 и 3 статьи 2, пункт 5 статьи 10 ГК 
Российской Федерации).

Часть пятая статьи 135 УПК Россий-
ской Федерации определяет порядок раз-
решения судьей требования о возмеще-
нии реабилитированному имущественно-
го вреда со ссылкой на статью 399 того же 
Кодекса, распространяя тем самым на 
соответствующее разбирательство при-
менимые к нему правила главы 47 УПК 
Российской Федерации, которые регули-
руют производство по рассмотрению 
вопросов, связанных с исполнением при-
говора, предусматривая в том числе их 
разрешение по ходатайству реабилитиро-
ванного. Это во всяком случае не отменяет 
действия гражданско-правовых правил 
возмещения вреда и их применения во 
взаимосвязи со специальными правила-
ми уголовно-процессуального закона во 
исполнение приведенных выше конститу-
ционных установлений, включая предпи-
сания статей 52 и 53 Конституции Россий-
ской Федерации о возмещении государст-
вом нанесенного ущерба.

 3.1. В Определении от 2 апреля 2015 
года № 708-О, принятом по запросу рай-
онного суда, оспаривавшего конституци-
онность пунктов 4 и 5 части первой ста-
тьи 135 УПК Российской Федерации в той 
мере, в какой они не позволяют судам 
уменьшать до разумных пределов, исходя 
из принципов соразмерности и справед-
ливости, подлежащую возмещению из 
бюджета в порядке реабилитации сумму, 
потраченную реабилитированным на 
оплату юридической помощи, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
отметил следующее.

Как по своему буквальному смыслу, 
так и по смыслу, придаваемому им право-
применительной практикой, названные 
нормы обязывают суд включить в объем 
возмещения имущественного вреда, при-
чиненного лицу в результате неправомер-
ного уголовного преследования, все 
суммы, фактически выплаченные им за 
оказание юридической помощи, а также 
фактически понесенные им затраты на 
возмещение расходов, связанных с рас-
смотрением вопросов реабилитации. Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
исходил из того, что в главе 18 УПК Рос-
сийской Федерации нет специальных пра-
вил, которые позволяли бы судам по свое-
му усмотрению уменьшать размер возме-
щения вреда исходя из доказанного 
в судебном заседании размера действи-
тельно понесенных реабилитированным 
расходов, и на этом основании заключил, 
в частности, что пункты 4 и 5 части первой 
статьи 135 того же Кодекса направлены на 
выполнение государством своей консти-
туционной обязанности полностью возме-
стить вред, причиненный реабилитиро-
ванному действиями или бездействием 
органов государственной власти и их дол-
жностных лиц в ходе уголовного пресле-
дования. Более того, действующий уго-
ловно-процессуальный порядок призна-
ния права на компенсацию имуществен-
ного вреда, прежде всего указанные поло-
жения, дает реабилитированным преиму-
щества в доказывании оснований и разме-
ра истребуемого возмещения, освобо-
ждая их от бремени такого доказывания 
и вместе с тем оставляя за ними такое 
право, как это следует из постановлений 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 2 марта 2010 года № 5-П 
и от 14 ноября 2017 года № 28-П, а равно 
из его определений от 2 апреля 2015 года 
№ 708-О, от 23 июня 2015 года № 1397-О, 
от 19 июля 2016 года № 1728-О и др.

Рассматривая требования реабилити-
рованного, суд обязан в соответствии 
с общими правилами доказывания уста-
новить подлежащий возмещению размер 
вреда, в том числе размер расходов, поне-
сенных на оказание юридической помо-
щи. Для этого суд вправе как по ходатай-
ству заинтересованных лиц, так и по своей 
инициативе получить необходимые дока-
зательства, включая заключение эксперта 
и  показания свидетелей. При этом, 
поскольку бремя доказывания размера 
возмещения не возлагается на самого 
реабилитированного, сомнения относи-
тельно такого размера должны толковать-
ся в его пользу. С этим не расходятся 
и разъяснения Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации в абзаце третьем 
пункта 17 постановления от 29 ноября 
2011 года № 17 «О практике применения 
судами норм главы 18 Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Федера-
ции, регламентирующих реабилитацию 
в уголовном судопроизводстве», согла-
сно которым уголовно-процессуальным 
законом для реабилитированных установ-
лен упрощенный по сравнению с исковым 
порядком гражданского судопроизводст-
ва режим правовой защиты, освобождаю-
щий их от бремени доказывания основа-
ний и размера возмещения имуществен-
ного вреда; при недостаточности сведе-
ний, представленных реабилитирован-
ным в подтверждение своих требований, 
суд оказывает ему содействие в собира-
нии дополнительных доказательств, а при 
необходимости и принимает меры к их 
собиранию.

 3.2. Изложенное вместе с тем не отри-
цает принципиальных оснований делик-
тной ответственности, среди которых 
причинно-следственная связь являет 
собой conditio sine qua non (непременное 
условие) обязательства возместить при-
чиненный вред. Как отметил Конституци-
онный Суд Российской Федерации 
в Определении от 2 апреля 2015 года 
№ 708-0, по смыслу норм главы 18 УПК 
Российской Федерации и с учетом их тол-
кования судебной практикой возмещению 
подлежат фактические расходы реабили-
тированного, которые непосредственно 
находятся в  причинно-следственной 
связи с оказанием ему юридической 
помощи.

Это буквально следует не только из 
гражданского законодательства, но и из 
положений самой Конституции Россий-
ской Федерации, прежде всего ее статей 
52 и 53. Они обязывают государство обес-

печивать возмещение именно причинен-
ного вреда, т.е. вреда, в отношении кото-
рого установлено, что он причинно 
обусловлен деяниями, в частности, орга-
нов публичной власти и должностных 
лиц, а не просто с ними сопряжен — кос-
венно или предположительно. В этом 
смысле причинно-следственная связь не 
может быть обнаружена, если расходы 
реабилитированного по договору о юри-
дической помощи относятся к оплате 
услуг, не обусловленных защитой по уго-
ловному делу, неуместных по смыслу 
позиций, которые сторона защиты реаль-
но могла поддерживать по делу подозре-
ваемого, обвиняемого и реабилитирован-
ного впоследствии лица. Более того, если 
такому лицу предложены и тем более 
навязаны услуги, явно неуместные 
в защите от уголовного преследования по 
его делу, а он согласился их оплатить 
лишь из доверия к адвокату как зависи-
мый от его мнения, то расходы на оплату 
и этих услуг не могут быть поставлены 
в причинно-следственную связь с вредом 
от неправомерной уголовно-процессу-
альной деятельности.

Соответственно, такие расходы нель-
зя отнести к понесенным потерпевшим на 
восстановление нарушенных прав согла-
сно положениям деликтного права во вза-
имосвязи с уголовно-процессуальными 
правилами реабилитации. Не исключено, 
что такие расходы могут быть правомерно 
обоснованы, в частности, свободой дого-
вора, что, однако, само по себе не влечет 
возникновения деликтных обязательств 
государства в отношении реабилитиро-
ванного и не определяет их объем.

 3.3. Кроме того, избыточное возмеще-
ние вреда не исключено, когда реабилити-
рованный рассчитывает на выгоды, явно 
не оправданные назначением реабилита-
ции. Как следует из Определения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 2 апреля 2015 года № 708-О, если судом 
будет установлено (в том числе на основе 
документов, заключений экспертов, иных 
специалистов и других доказательств), 
что заявленная сумма понесенных расхо-
дов не обусловлена действительной стои-
мостью юридических услуг в пределах 
рыночных значений, существовавших на 
момент ее оказания, то он присуждает 
к возмещению лишь сумму, являвшую-
ся — с учетом всех обстоятельств дела, 
объема работы, квалификации субъектов 
оказания юридических услуг, а также пра-
вила о толковании сомнений в пользу реа-
билитированного ― объективно необхо-
димой и достаточной в данных конкрет-
ных условиях для оплаты собственно 
юридической помощи.

Изложенное, однако, не означает, что 
государство вправе ожидать и требовать 
от лиц, попавших под уголовное пресле-
дование, осуществления права на получе-
ние юридической помощи по низкой, 
а тем более — по наименьшей стоимости 
этих услуг. Следовательно, высокая стои-
мость помощи, полученной от адвоката, 
не может как таковая служить поводом 
к сокращению объема прав реабилитиро-
ванного на возмещение причиненного 
ему вреда, конституционно гарантирован-
ное каждому потерпевшему от незаконно-
го привлечения к уголовной ответствен-
ности.

Незаконное или необоснованное уго-
ловное преследование само по себе 
может мешать потерпевшему быть осмо-
трительным и умеренным в расходах на 
оплату юридической помощи, а потому 
значительные затраты на услуги адвоката 
при защите конституционных прав и цен-
ностей от такого преследования нельзя 
считать беспочвенными. К тому же обви-
няемый (подозреваемый) имеет основа-
ния притязать на юридическую помощь 
хорошего качества и получать ее в доста-
точном объеме сообразно интенсивности 
и длительности осуществляемой против 
него обвинительной деятельности. Не 
исключено и получение адвокатских услуг 
без видимой процессуальной активности 
стороны защиты, когда она готовится ква-
лифицированно ответить на действия 
стороны обвинения, предполагая их в раз-
ных вариантах постольку, поскольку уго-
ловное преследование протекает с долги-
ми перерывами при неясной позиции 
обвинения, оставляя обвиняемого (подо-
зреваемого) в неизвестности под угрозой 
лишения либо ограничения принадлежа-
щих ему прав и благ в перспективе приме-
нения уголовно-правового принуждения.

При таких обстоятельствах отказ 
в признании расходов реабилитированно-
го на оплату юридической помощи нельзя 
считать справедливым. Нельзя считать 
правильным и снижение размера возме-
щения, присуждаемого реабилитирован-
ному, на том основании, что он, вместо 
отдельных услуг, помесячно или поквар-
тально оплачивал серией платежей дли-
тельно получаемую юридическую помощь. 
Тем более такое снижение не может быть 
оправданным, когда длительная защита по 
уголовному делу обусловлена затяжным 
уголовным преследованием с неоднократ-
ным прекращением и возобновлением 
производства по делу, что вынуждает 
обвиняемого (подозреваемого) доказы-
вать невиновность с избыточными затра-
тами на отстаивание своих прав.

Несправедливо также снижение 
суммы возмещаемых ему затрат до раз-
меров, которые представляются доста-
точными представителям причинителя 
вреда, особенно после реабилитации 
лица, пострадавшего от неправомерного 
уголовного преследования. Расходы, на 
которые лицо решается в обстановке 
такого преследования, нельзя считать 
безосновательными даже при некотором 
их превышении над средними, например, 
величинами адвокатского вознагражде-
ния по месту ведения уголовного дела. 
Эти величины условны и не настолько 
очевидны, чтобы обвиняемый (подозре-
ваемый) мог по ним предсказать стои-
мость адвокатских услуг, которую суд 
впоследствии посчитает разумной и спра-
ведливой в решении о возмещении реаби-
литированному вреда. В правопримени-
тельной практике суждения о действи-
тельной стоимости юридических услуг 
сильно разнятся, поскольку зависят от 
оценочных по этому поводу представле-
ний. Приблизительность подобных оце-
нок не должна приводить к ущемлению 
права на возмещение вреда, который при-
чинен реабилитированному в виде расхо-
дов на юридическую помощь, и отказ 
в полном его возмещении означал бы 
умаление конституционных прав и судеб-
ной их защиты вопреки статьям 45 (часть 
1), 46 (часть 1), 52, 53, 55 (части 2 и 3) и 56 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации.

Если бы законодательство и судебная 
практика неизменно ориентировали суды 
на снижение размеров возмещения вреда 
реабилитированным до наименьших 
величин, это вело бы к падению объема 
и качества предоставляемой юридиче-
ской помощи, ограничивая право на ее 
получение, гарантированное каждому 
статьей 48 Конституции Российской 
Федерации. Между тем названное право 

не подлежит ограничению в силу ста-
тьи 56 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, как это подчеркивал Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
в постановлениях от 27 марта 1996 года 
№ 8-П, от 28 января 1997 года № 2-П, от 27 
июня 2000 года № 11-П и в иных своих 
решениях.

Оценку необходимости и достаточно-
сти возмещения расходов на оплату юри-
дической помощи, полученной реабили-
тированным, определяют прежде всего 
конституционные гарантии защиты прав 
и свобод человека и гражданина от вреда, 
причиняемого государством, а также 
обстоятельства уголовного дела, как сле-
дует в том числе из Определения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 2 апреля 2015 года № 708-О. Указанные 
обстоятельства должны быть учтены при 
возмещении вреда, что вытекает из 
Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 3 июля 2019 
года № 26-П, Определения от 17 января 
2012 года № 149-О-О и других его реше-
ний, где он придавал значение не только 
особенностям причинителя вреда, но 
и характеру его действий. В Постановле-
нии же от 14 января 2016 года № 1-П он 
указал на то, что принципы правовой 
определенности и поддержания доверия 
к закону и действиям государства гаран-
тируют гражданам строгое исполнение 
законодательных предписаний уполно-
моченными государством органами при 
внимательной и ответственной оценке 
фактических обстоятельств, с которыми 
закон связывает возникновение, измене-
ние и прекращение прав. В постановлени-
ях от 22 июня 2017 года № 16-П и от 2 
июля 2020 года № 32-П Конституционный 
Суд Российской Федерации обратил вни-
мание на существенное значение, которое 
при разрешении споров с  участием 
публично-правовых образований имеет 
оценка действий или бездействия орга-
нов, уполномоченных действовать в инте-
ресах таких образований, в частности 
ненадлежащее исполнение ими своих 
обязанностей, совершение ошибок, раз-
умность и осмотрительность в реализа-
ции ими своих правомочий.

 3.4. Право на помощь адвоката 
и право на возмещение государством 
ущерба, причиненного неправомерным 
уголовным преследованием, не могут, как 
и другие права и свободы, осуществлять-
ся в нарушение прав и свобод иных лиц — 
это запрещено статьей 17 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации. В то же 
время злоупотребление правом со сторо-
ны реабилитированного и (или) его адво-
ката не может быть предположительным 
и должно быть установлено судом. Это 
соотносится не только с презумпцией 
добросовестности в осуществлении гра-
жданских прав, но и со статьей 18 Консти-
туции Российской Федерации, согласно 
которой права и свободы человека и гра-
жданина определяют смысл, содержание 
и применение законов, деятельности 
законодательной и исполнительной влас-
ти, местного самоуправления и обеспечи-
ваются правосудием. Из сказанного, 
таким образом, следует, что размер при-
суждаемого реабилитированному возме-
щения не может быть ограничен (снижен) 
по мотивам недостаточной обоснован-
ности или избыточности расходов на 
оплату услуг адвоката, если их достовер-
ность доказана, а добросовестность реа-
билитированного не опровергнута.

Следовательно, пункт 4 части первой 
статьи 135 УПК Российской Федерации, 
предусматривая возмещение реабилити-
рованному имущественного вреда с отне-
сением к его составу сумм, выплаченных 
за оказание реабилитированному юриди-
ческой помощи, не предполагает — при 
конституционно-правовом истолковании 
этого законоположения в системе дейст-
вующего правового регулирования — 
отказа лицу, пострадавшему от незакон-
ного или необоснованного уголовного 
преследования, в полном возмещении 
расходов на оплату полученной им юри-
дической помощи адвоката, если не дока-
зано, что часть его расходов, предъявлен-
ных к возмещению, обусловлена явно 
иными обстоятельствами, нежели полу-
чение такой помощи непосредственно 
в связи с защитой реабилитированного от 
уголовного преследования, и при этом 
добросовестность его требований о таком 
возмещении не опровергнута. Среди 
подобных обстоятельств могут быть учте-
ны, например, решения, принятые самим 
реабилитированным в рамках свободы 
договора и распоряжения своим имуще-
ством, как то: решение о дополнительном 
вознаграждении адвоката сверх услов-
ленного по договору, принятое по завер-
шении уголовного дела, и т.п. Изложен-
ное, кроме того, не исключает права пред-
ставителей казны просить суд о снижении 
возмещения, если за услуги адвоката 
назначена плата в необычно высокой 
величине и ее явная чрезмерность доказа-
на в сравнении с аналогичными случаями, 
а также если реабилитированный пользо-
вался услугами сразу нескольких адвока-
тов и тем более адвокатских образований, 
притом что это не было обусловлено 
посменной работой адвокатов, их заме-
ной ввиду долгого уголовного преследо-
вания или предоставлением неодинако-
вых по содержанию услуг разными адво-
катами, когда существенные различия 
(преимущества) в их предметной специа-
лизации известны (доказаны) и с этим 
связано оказание ими юридической помо-
щи специального профиля.

4. Раскрывая конституционное содер-
жание права на судебную защиту, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
в постановлениях от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 6 июля 1998 года № 21-П, от 14 
февраля 2000 года № 2-П, от 17 июля 2002 
года № 13-П, от 11 мая 2005 года № 5-П, 
от 5 февраля 2007 года № 2-П и других 
своих решениях пришел к следующим 
выводам. Отсутствие возможности пере-
смотреть ошибочный судебный акт не 
согласуется с универсальным требовани-
ем эффективного восстановления в пра-
вах посредством правосудия, отвечающе-
го критериям справедливости. Поскольку 
подобная проверка применительно 
к пересмотру вступивших в законную силу 
судебных актов как дополнительному, 
имеющему резервное значение способу 
обеспечения их законности означает, по 
сути, возможность преодоления их окон-
чательности, законодатель, регулируя 
сферу уголовного процесса на основе ста-
тей 2, 46 — 53 и 71 (пункт «о») Конститу-
ции Российской Федерации и соответст-
вующих международно- правовых обяза-
тельств и располагая при этом достаточно 
широкой дискрецией в выборе мер по 
обеспечению прав всех участников уго-
ловного судопроизводства, призван 
соблюдать в этой сфере баланс публич-
ных и частных интересов и конституцион-
но значимых ценностей. Он должен учи-
тывать требование неопровержимости 
окончательных судебных решений в каче-
стве общего правила и устанавливать 
такие институциональные и процедурные 
условия их пересмотра, которые, исклю-

чая необоснованное возобновление 
судебного разбирательства, использова-
лись бы лишь в случаях, когда ошибка, 
допущенная в ходе предыдущего разби-
рательства, предопределила исход дела, 
и тем самым обеспечивали бы справедли-
вость судебного решения и правовую 
определенность. Следовательно, закре-
пляя сроки, в пределах которых допусти-
мы обжалование или отмена судебных 
актов, вступивших в законную силу, над-
лежит исходить из того, что участники 
правоотношений должны иметь возмож-
ность в разумных пределах предвидеть 
последствия своего поведения и быть 
уверенными в неизменности своего офи-
циально признанного статуса, приобре-
тенных прав и обязанностей.

Так, регламентируя производство 
в суде кассационной инстанции, Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской 
Федерации устанавливает следующие 
требования: основаниями отмены или 
изменения приговора, определения или 
постановления суда в  кассационном 
порядке являются существенные наруше-
ния уголовного или уголовно-процессу-
ального закона, повлиявшие на исход 
дела (часть первая статьи 40115), а кроме 
того, пересмотр в кассационном порядке 
приговора, определения, постановления 
суда по основаниям, влекущим ухудше-
ние положения осужденного, оправдан-
ного, лица, в отношении которого уголов-
ное дело прекращено, допускается в срок, 
не превышающий одного года со дня их 
вступления в законную силу, если в ходе 
судебного разбирательства были допуще-
ны повлиявшие на исход дела нарушения 
закона, искажающие саму суть правосу-
дия и смысл судебного решения как акта 
правосудия (статья 4016). В свою очередь, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации неоднократно указывал на то, что 
никто не может быть поставлен под угрозу 
возможного обременения на неопреде-
ленный или слишком длительный срок, 
а наличие сроков, в течение которых для 
лица во взаимоотношениях с государст-
вом могут наступать неблагоприятные 
последствия, представляет собой необхо-
димое условие применения этих послед-
ствий (постановления от 20 июля 1999 
года № 12-П, от 27 апреля 2001 года 
№ 7-П, от 24 июня 2009 года № 11-П и др.).

Правовой статус реабилитированного 
обусловлен тем, что он претерпел небла-
гоприятные последствия государствен-
ной деятельности. В Постановлении от 14 
ноября 2017 года № 28-П Конституцион-
ный Суд Российской Федерации подчер-
кнул, что для обеспечения действенной 
и справедливой судебной защиты права 
реабилитированного на возмещение 
вреда, причиненного незаконным или 
необоснованным уголовным преследова-
нием, необходимы гарантии признания, 
сохранения и беспрепятственной реали-
зации права этого лица на реабилитацию 
независимо от того, на какой стадии судо-
производства оно реабилитировано, 
и такие гарантии следует неукоснительно 
соблюдать.

В этой связи правила реабилитации 
должны быть направлены в том числе на 
то, чтобы в отношениях, проистекающих 
из состоявшегося уголовного преследо-
вания и реабилитации, минимизировать 
новые неблагоприятные претерпевания 
реабилитированного лица, исходящие от 
осуществления — пусть даже надлежа-
щего — органами публичной власти 
своих полномочий касательно его и его 
законных интересов. В частности, каждое 
новое погружение лица в обстановку 
судебных разбирательств, имеющих гене-
зис в событиях его уголовного преследо-
вания, может быть для него психотравми-
рующим, чего государство, главной целью 
и ценностью которого является человек, 
должно максимально избегать в отноше-
ниях с гражданами, тем более находящи-
мися в таком правовом положении, как 
реабилитированные. В ситуации, когда 
в  кассационной инстанции ставится 
вопрос о снижении размера присужден-
ной реабилитированному суммы в возме-
щение расходов на оплату юридической 
помощи, возникает именно такой негатив-
ный эффект. Он усугубляется, когда при-
нятое кассационной инстанцией решение 
влечет поворот исполнения судебного 
акта с возложением на лицо, пострадав-
шее от неправомерной уголовной репрес-
сии, денежных обязательств перед причи-
нителем вреда, а тем более если должни-
ку предстоит их исполнять за счет зара-
ботка, пенсий, пособий и других подоб-
ных доходов, которые служат средствами 
существования гражданина и его семьи.

Учтены должны быть и другие издер-
жки для прав и законных интересов реа-
билитированного в той мере, в какой эти 
интересы и права могут пострадать вслед-
ствие ограничения или принудительного 
возврата суммы присужденного ему воз-
мещения. Сказанное, безусловно, не 
должно полностью исключать возмож-
ность кассационного обжалования орга-
нами, представляющими казну, решений 
судов о возмещении реабилитированно-
му расходов, связанных с защитой, и не 
должно превращать решения суда апел-
ляционной инстанции в окончательные, 
если реабилитированный полностью 
удовлетворен ими. Однако наличие раз-
умных временных пределов для принятия 
судом кассационной инстанции решения, 
ухудшающего положение реабилитиро-
ванного по сравнению с установленным 
решениями предшествующих инстанций, 
является, по сути, обязательным с консти-
туционной точки зрения.

В то же время, как свидетельствуют 
документы по делу А.П.Атрощенко, в пра-
воприменительной практике не исключа-
ется отмена судом кассационной инстан-
ции решений нижестоящих инстанций со 
ссылкой на правила разумности, доста-
точности, справедливости, а также на 
невыяснение судом соответствия заяв-
ленной суммы возмещения сложности 
уголовного дела, объему выполненной 
адвокатом работы, количеству следствен-
ных и иных процессуальных действий 
и судебных заседаний, в которых адвокат 
принял участие, что в дальнейшем приво-
дит к снижению уже уплаченных реабили-
тированному сумм возмещения расходов, 
которые он понес на оплату юридической 
помощи, с поворотом исполнения судеб-
ного акта и с возложением на него обязан-
ности возвратить излишне полученное.

Статья 4016 УПК Российской Федера-
ции не выступает препятствием для этого. 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, опираясь на свои правовые пози-
ции, оправданно исходил в ряде решений 
из следующего. Установленные ею огра-
ничения и условия кассационного пере-
смотра приговора, определения, поста-
новления суда по основаниям, влекущим 
ухудшение положения осужденного, 
оправданного, лица, в отношении которо-
го уголовное дело прекращено, распро-
страняются лишь на такие решения, кото-
рые определяют уголовно-правовой ста-
тус лица как виновного или невиновного 
в преступлении и подлежащего или не 
подлежащего уголовной ответственно-

сти, притом что, руководствуясь ими, 
к этому лицу применяется наказание или 
же публично-правовая санкция, структур-
но обособленная от наказания и выражен-
ная, как мера уголовно -правового харак-
тера, в возложении на это лицо обязан-
ности претерпеть дополнительные, по 
отношению к наказанию, правоограниче-
ния уголовно- превентивного свойства, 
т.е. соотносимая по своей конституцион-
но-правовой природе с наказанием по 
некоторым признакам, хотя и не тождест-
венная ему (постановления от 11 мая 2005 
года № 5-П и от 7 марта 2017 года № 5-П; 
определения от 27 сентября 2018 года 
№ 2190-О, от 26 ноября 2018 года № 2863-
О и от 26 февраля 2021 года № 323-О).

Возвращение же присужденных сумм 
в порядке поворота исполнения не отно-
сится к наказаниям или иным санкциям, 
а решение о нем не является как таковое 
судебным актом, который определял бы 
собственно уголовно -правовой статус 
реабилитированного в указанном выше 
смысле. Между тем в системе действую-
щего регулирования положения назван-
ной статьи — единственный ограничи-
тель ухудшения правового и фактическо-
го положения лица в отношениях, скла-
дывающихся в связи с его уголовным 
преследованием либо имеющих генезис 
в таковом. При таких обстоятельствах 
отсутствие в процессуальном законе, а по 
существу — ввиду концентрации в этой 
статье ограничений на поворот к худше-
му — отсутствие в ней правил, препятст-
вующих ухудшению положения реабили-
тированного, которому на основании 
вступившего в законную силу решения 
суда были выплачены суммы в счет воз-
мещения расходов на оплату юридиче-
ской помощи, являет собою признак кон-
ституционно значимого пробела в законо-
дательстве, что вступает в противоречие 
с гарантиями охраны достоинства лично-
сти, права на получение квалифицирован-
ной юридической помощи и права на воз-
мещение государством вреда, причинен-
ного незаконными действиями или без-
действием органов государственной 
власти и их должностных лиц (статья 21, 
часть 1; статьи 48 и 53 Конституции Рос-
сийской Федерации).

4.1. Таким образом, статья 4016 УПК 
Российской Федерации не соответствует 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 21 (часть 1), 48 и 53, в той мере, 
в какой в системе действующего правово-
го регулирования не ограничивает период 
с момента вступления в силу судебного 
акта о возмещении реабилитированному 
расходов на оплату юридической помо-
щи, в течение которого может быть приня-
то решение суда кассационной инстанции 
о пересмотре этого акта, влекущее пово-
рот его исполнения и возврат присужден-
ных реабилитированному сумм.

Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и принимая во 
внимание правовые позиции, выражен-
ные в настоящем Постановлении, — вне-
сти необходимые изменения в действую-
щее правовое регулирование. При этом он 
не лишен возможности включить соот-
ветствующие нормы не в статью 4016 УПК 
Российской Федерации, а в другие его 
положения либо предусмотреть иной 
срок, ограничивающий пересмотр судеб-
ного акта о возмещении причиненного 
реабилитированному вреда.

До вступления в силу изменений, 
вытекающих из настоящего Постановле-
ния, отсутствие в статье 4016 УПК Россий-
ской Федерации указания на то, что недо-
пустим пересмотр судом кассационной 
инстанции судебного акта о возмещении 
реабилитированному вреда, причиненно-
го незаконным или необоснованным уго-
ловным преследованием, влекущий пово-
рот исполнения этого акта, не дает осно-
ваний осуществлять такой пересмотр за 
пределами года со дня вступления этого 
акта в законную силу.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 4 части первой ста-

тьи 135 УПК Российской Федерации не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку эта норма, 
предусматривая возмещение реабилити-
рованному имущественного вреда с отне-
сением к его составу сумм, выплаченных 
за оказание реабилитированному юриди-
ческой помощи, не предполагает отказа 
лицу, пострадавшему от незаконного или 
необоснованного уголовного преследова-
ния, в полном возмещении расходов на 
оплату полученной им юридической 
помощи адвоката, если не доказано, что 
часть его расходов, предъявленных к воз-
мещению, обусловлена явно иными 
обстоятельствами, нежели получение 
такой помощи непосредственно в связи 
с защитой реабилитированного от уголов-
ного преследования, и при этом добросо-
вестность его требований о таком возме-
щении не опровергнута.

 2. Признать статью 4016 УПК Россий-
ской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 21 (часть 1), 48 и 53, в той мере, 
в какой в системе действующего правово-
го регулирования она не ограничивает 
период с момента вступления в силу 
судебного акта о возмещении реабилити-
рованному расходов на оплату юридиче-
ской помощи, в течение которого может 
быть принято решение суда кассационной 
инстанции о пересмотре этого акта, влеку-
щее поворот его исполнения и возврат 
присужденных реабилитированному 
сумм.

 3. Судебные акты по делу гражданина 
Атрощенко Алексея Петровича, вынесен-
ные на основании статьи 4016 УПК Рос-
сийской Федерации, а также пункта 4 
части первой статьи 135 данного Кодекса 
в истолковании, расходящемся с его кон-
ституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

 4. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части проверки конституци-
онности пункта  1 части второй ста-
тьи 40110 УПК Российской Федерации.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 41-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 4 части первой статьи 135, статьи 4016 

и пункта 1 части второй статьи 40110 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.П.Атрощенко

город Санкт-Петербург  23 сентября 2021 года
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БОЛЬШАЯ КНИГА 
Чем писателя Бавильского 
притягивает Италия

Город 
внутри себя

Михаил Визель

Вышедшее в финал премии «Большая книга» произве-
дение Дмитрия Бавильского «Желание быть городом» 
вполне отвечает названию премии: это действительно 
большая книга, 560 страниц. Но с жанровым ее опре-
делением уже сложнее. На протяжении этого объема 
автор подробно описывает путешествие по Италии, 
предпринятое им осенью 2017 года, причем включает 
в него, наряду с развернутыми искусствоведческими 
и историософскими выкладками,  короткие твиты, от-
правляемые некогда прямо «с мест». Что это — травелог 
с элементами автофикшна? Очередные «Образы Ита-
лии XXI века»? Мы расспросили об этом самого автора. 

Почему Италия? Есть же и Франция, Испания, Герма-
ния — о каждой нашлось бы что сказать. 

ДМИТРИЙ БАВИЛЬСКИЙ: Потому что Италию любят. Италия 
понятна. Когда любишь искусство, ходить по музеям, 
смотреть фрески, здесь можно «развернуться на всю 
катушку», воспользовавшись «дополнительной реаль-
ностью». Напри-
мер, Википедией, 
сайтами пинако-
тек, путеводителя-
ми. Еще со времен 
Гранд Тура XVII — 
XVIII веков путеше-
ствие по Италии — 
общемировая игра, 
в которой можно 
сэкономить массу 
текстовых усилий. 
Не надо объяснять 
вводные, по которым играешь, — все само собой понят-
но: родина европейской культуры. Можно передове-
рить фактическую информацию справочникам, а са-
мому двигать книгу своими мыслями и наблюдениями.

Путешествие было совершено четыре года назад. Но 
книга вышла только в этом году. Почему такая пауза?

ДМИТРИЙ БАВИЛЬСКИЙ: Потому что эта книга не только об 
Италии, но и о восприятии современного человека. О 
том, как мы воспринимаем Италию, искусство, себя, 
свое место в мире и т.д. Там три уровня восприятия. 
Первый — это подготовка путешествия. Чтобы объе-
хать тридцать пять городов, я готовился больше трех 
лет. Прокладывал маршруты, настраивал эквалайзер 
восприятия. Важно знать, куда я еду. Образы этих го-
родов выращивались заранее, чтобы потом сравнить с 
тем, что я найду в Италии на самом деле. 

Второй момент начинается, когда приезжаешь, начи-
наешь обживаться. Тело книги возникло на этом этапе, 
когда я публиковал в «Фейсбуке» и «Твиттере» путевые 
заметочки, а Галина Ельшевская, редактор из «Нового 
литературного обозрения», увидела в этом ворохе на-
блюдений цельную книгу. Вернувшись, пришлось пере-
рабатывать их в отдельный том. Разворачивать. ЗЗа счет 
перепада информации, стиля и сюжета они восприни-
маются там одним образом, но, собранные под единой 
обложкой, образуют агрегатно другую среду. Их нужно 
дописывать. Там, где в «Фейсбуке» или «Твиттере» есть 
фотография, ее нужно расшифровать словами. 

Пять лет я работал в театре завлитом и однажды де-
лал мемуары режиссеру Науму Орлову, стенографи-
ровал его речь. На треть она состояла из мимики и же-
стов. Вот я и облекал движения его рук в слова. Здесь 
процесс был схожим: многое надо было перевести из 
регистра простых, бытовых действий в текст, который 
не будет скучным. Опять же: при посещении 35 горо-
дов нужно рассказать, как минимум, про 35 пинакотек 
и музеев. А также про гигантское количество церквей, 
соборов, храмов. Не хотелось, чтобы «Желание быть 
городом» выглядело путеводителем. Нужно было по-
чувствовать и при-
думать к каждому 
городу отдельный 
ключ, новую тему, 
неповторимого ге-
ния местности. А 
еще проложить это 
главами, посвящен-
ными кинорежис-
серам, поэтам, ху-
дожникам, фило-
софам, царям, так 
как о Боэции невоз-
можно говорить, не 
упоминая Теодори-
ха, а о Равенне — без 
Павии. 

Важно было вы-
строить книгу по 
канве развития 
истории искусст-
ва. «Желание быть городом» начинается в Равенне, с ее 
ранних византийских мозаик, а заканчивается в Вене-
ции на Венецианском биеннале современного искус-
ства. Между ними — города, где жили и творили Пьеро 
делла Франческа, Уччелло, Симоне Мартини, Джот-
то. То есть Урбино, Пиза, Перуджа, Сиена. Тосканский 
Ренессанс, мантуанские маньеристы, болонские ака-
демики, венецианское барокко. Я строил намеренно 
сложную конструкцию — во-первых, такую же многоэ-
тажную, как классическая культура, во-вторых, чтобы 
каждый мог найти в книги что-то свое.

Отложила ли отпечаток на эту конструкцию рабо-
та в период, непосредственно примыкающий к прош-
логодней самоизоляции?

 ДМИТРИЙ БАВИЛЬСКИЙ: Она стала более драматичной и глу-
бокой.  У меня появилось дополнительное время, и это 
— один из результатов ковидного «самоукорота». Ведь 
книги пишутся и делаются в то время, когда другие 
смотрят футбол, гуляют или просто ковыряют в носу. 

Твиты непосредственно «с мест» включены прямо в 
книгу,  обнажая прием. С какой целью?

ДМИТРИЙ БАВИЛЬСКИЙ: Самое интересное в современной 
литературе сегодня — жанр автофикшн. Думаю, луч-
ший и главный писатель XXI века — норвежец Карл Уве 
Кнаусгор, работающий со своей настоящей биогра-
фией. Я вижу, что в экспериментах по самоописанию 
мы идем с ним (Кнаусгор к тому же мой ровесник) ка-
кими-то параллельными путями. «Желание быть горо-
дом», с одной стороны, можно использовать как путе-
водитель (многие так и делают), а с другой — это вполне 
радикальный автофикшн, где самое важное остается 
за кадром.

Это художественный текст, главным героем которо-
го является не только путешественник, не только Ита-
лия, но и Россия. Родина всегда подразумевается в на-
шем сознании. И «ностальгия по настоящему» — важ-
нейшая составляющая проекта.  

МУЗЫКА Гарик Сукачев и Александр Ф. Скляр возродили проект «Боцман и Бродяга»

Горыныч вернулся вовремя
Александр Алексеев

Х
ороших и душевных пе-
сен всегда не хватает. Про-
стых, искренних и таких, 

чтобы их потом захотелось тоже 
спеть, уже под свои гитары! В 
компании друзей или когда оди-
ноко и кажется, что никто уже не 
подарит надежды и тепла, кро-
ме этих несложных, но безыску-
сных аккордов и пронзитель-
ных поэтических строчек. Гарик 
Сукачев и Александр Ф. Скляр 
впервые создали свой проект 
«Боцман и Бродяга» еще в сере-
дине 90-х, когда приятель попро-
сил их: «Ребята, а спойте у меня в 
клубе песни, которые вы испол-
няете друг другу на кухнях?!». 
Теперь история повторилась, 
только Гарик (у которого в юно-
сти было прозвище Бродяга) сам 
позвонил давнему другу Сане 
(он же Боцман). Поговорили-
подумали и возродили — опять в 
сложные времена, но уже — пан-
демии и сопутствующих ей гру-

сти, одиночества и страха — свое-
го неунывающего и спасительно-
го «Боцмана и Бродягу». Вновь — 
с охапкой сердечных и ободряю-
щих песен. А теперь у всегда так 
вовремя возрождающегося дуэ-
та давних друзей вышел и новый 
альбом .

Он снова очень необычный. 
И если в первом «Боцмане и Бро-
дяге» авторские песни Сукаче-
ва и Скляра дополняли всем из-
вестные композиции Владими-
ра Высоцкого и Леонида Утесо-
ва, то нынешнее возращение еще 
масштабнее, энциклопедичнее и 
рассчитано на чуть большую ау-
диторию. Во второй части — 11 
треков, а среди них есть и автор-
ские песни, и известные разным 
поколениям «нетленки» Юрия 
Щербакова, Бориса Мокроусова, 
Алексея Медведева, образцы го-
родского романса неизвестных 
авторов. Есть там и вечные хиты: 
«Когда весна придет, не знаю» 
(из кинофильма «Весна на Зареч-
ной улице») и «Три танкиста»…. 

Это уже не рок, а песни рус-
ской души. Их можно назвать 
«новыми народными». И хотя, 
кажется, что в трендах ныне 
совсем другая музыка — хайпо-
вая, предпочитающая компью-
терную студийную обработку, 
лупы и электронные припра-
вы к мелодиям, но уже первая 
новая песня проекта — «И сно-
ва месяц май» Александра Ф. 
Скляра — через два дня после 
релиза стремительно ворва-
лась в ротации пяти FM-радио-
станций.  Еще одна - «О, море в 
Гаграх» - теперь регулярно зву-

чит в Москве на вокзалах южно-
го направления и в вагонах,  по 
просьбам самих пассажиров.  А 
Гарика Сукачева все чаще про-
сят спеть «Имел я деньги пре-
большие» и «А жизнь моя течет 
и катится» и в программах его 
группы «Кампанелла Каменной 
Звезды». 

Он и не отказывается: запе-
вает страстно, отчаянно, на вы-
дохе, разве что, не разрывая ру-
баху на груди от удали или со-
страдания. Особенно в песне 
«Когда весна придет не знаю»,  
которую уже не вопринимает 
как только грустную и лириче-
скую. 

Собственно, в основном 
именно таков -  на контрапун-
ктах удали , грусти и  неприка-
янной, неутомимой надежды - и 

весь новый альбом. И кажется, 
что такой музыки — неприче-
санной, вольной, драматичной, 
иногда безбашенной, но неиз-
менно сердечной, не прячущей 
пустоту чувств за вензелями 
коммерческих аранжировок — 
нам сейчас как раз и не хватало.

Причем и спродюсирован  
альбом очень точно и тонко. 
Сдержанный и благородный 
баритон Александра Ф. Скляра 
сменяют лихие, порой хулига-
нистые, как у Соловья-разбой-
ника, напевы Гарика или Игоря 
Ивановича Сукачева, у которо-
го с тех пор появилось и подхо-
дящее ему по отчеству и тембру 
голоса прозвище Горыныч. 

Артисты поют на диске по 
очереди, а в итоге складывает-
ся очень разноплановый, дра-
матичный и искренний портрет 
нашей эпохи, начиная с тридца-
тых годов ХХ века и до наших 
дней.  Уважительный, далекий 
от стремления соригинальниать  
и уже тем выделиться.  Поэтому 
еще более душевный и целитель-
ный. В чем-то «Боцман и Бродя-
га. Часть 2» — еще и невольная 
попытка научиться чему-то важ-
ному у классики песен тех дале-
ких дней. Тоже пригодится.  

БАЛЕТ   

Dance Inversion 
пройдет теперь 
в двух городах 

ТАНЦУЮТ, 
КАК МАРСИАНЕ
Анна Галайда

В Москве гастролями Государ-
ственного театра Майнца от-
крылся фестиваль современно-
го танца DanceInversion. Ста-
рейшему в России международ-
ному танцфоруму этой осенью 
исполняется 22 года, его бес-
сменный худрук Ирина Черно-
мурова вместе с командой из 
Большого театра приготовила 
программу мероприятий, кото-
рые будут происходить на раз-
ных театральных площадках 
столицы, а также Калуги, до 17 
ноября включительно. 

Сквозной темой феста чи-
сто случайно стал космос, и в 
его первичном античном значе-
нии — «мир», и в современном 
— «вселенная». На Марс в одно-
именном спектакле Маркоса 
Морау «полетят» дебютирую-
щие на DanceInversion артисты 
итальянской компании совре-
менного танца «Спелбаунд», а 
танцовщики британской Ком-
пании Вивианы Дуранте рас-
скажут о мире или вселенной 
Айседоры Дункан, великой 
босоножки, стоящей в осно-
ве цивилизации contempopary 
dance. Не чем иным, кроме как 
«нашествием инопланетных 
существ», не назовешь и спек-
такль открытия «Цепь души», 
который поставила в Майнце 
израильтянка Шарон Эяль в со-
авторстве с Гаем Бехаром и Ори 
Личтиком (композитор и аран-
жировщик). 

За последние несколько лет 
Москва основательно позна-
комилась с творчеством хоре-
ографа — три спектакля приво-
зили в Москву кураторы зару-
бежной программы «Золотой 
маски», еще один — «Автоданс» 
— с прошлого сезона значится в 
афише МАМТ, и летом 2022 года 
возникнет еще один, когда Эяль 
подарит «Стасику» мировую 
премьеру. Как и ее старший кол-
лега по цеху израильского сов-
ременного танца и отец языка 
движения «гага» Охад Наарин, 
в компании которого «Батше-
ва» Эяль сформировалась, хо-
реограф создала свой уникаль-
ный перформативный язык. 

Чтобы выполнить самые 
простейшие комбинации, тан-
цовщики сначала должны на-
учиться держаться на мысках, 
слегка согнув в коленях обе 
ноги и отклонив назад прямой 
корпус — как правило это «за-
валивающееся» положение 
используется для медленной 
методичной ходьбы гуськом 
целой группы людей по полно-
стью освобожденной от кулис 
сцене. 

На первый взгляд все поста-
новки Эяль похожи между со-
бой, как похожи кордебалет-
ные сцены в опусах Мариуса 
Петипа, но это чисто внешняя 
похожесть из-за единства язы-
ка и музыкального стиля. Впро-
чем, в музыку к «Цепи души» 
кроме тревожного клубного 
транса вкрались мелодии блат-
ного шансона и аргентинского 
танго. Ритмично шагающие на 
носочках тела 17 танцовщиков 
обоего пола здесь постепенно 
засасываются в воронку како-
го-то до боли знакомого риту-
ала, который своим сходством 
с современными версиями ба-
лета «Весна священная» снача-
ла напоминает далекое от нас 
языческое жертвоприношение, 
а дальше все больше сигналит о 
страшных реалиях Холокоста. 

И хотя сама Эяль говорит, 
что ее спектакли о любви и 
страстных чувствах, которые 
испытывают и публично выра-
жают во время представления 
вдохновившие ее на постанов-
ку конкретные артисты майн-
цской труппы, как у хорошего 
и патриотичного израильско-
го хореографа, у нее всегда от-
голосками возьмет да и про-
читается печальная и вместе 
с тем веселая одиссея много-
страдального еврейского на-
рода — отсюда и одесский нэп-
манский шансон, и слезливая 
музыка латиноамериканской 
эмиграции.  

ПРЕМЬЕРА Ильдар Абдразаков и Василиса Бержанская спели 
в Вене нового «Севильского цирюльника»

Фигаро пора женить
Андрей Золотов-младший 

В
енская государствен-
ная опера дала пер-
вую премьеру сезона 
— новую инсцениров-
ку «Севильского ци-
рюльника» Джоакки-
но Россини. Уже при 
полном зале, без пу-
стых кресел, хоть и с 

очередями на входе при провер-
ке прививок и тестов, и требо-
ванием к зрителям не снимать 
масок. Ожидания от спектакля 
были очень высоки — оправда-
лись ли они?

Предыдущая постановка 
была сделана Гюнтером Реннер-
том в 1966 году, продержалась 
на сцене 55 лет и выдержала 434 
представления. По словам самих 
артистов, вдыхать жизнь в нее 
становилось все труднее. Поэто-
му появление в репертуаре ново-
го «Севильского цирюльника» 
казалось обоснованным. 

Пригласили немецкого ре-
жиссера, актера и медиаху-
дожника Герберта Фритша, из-
вестного прежде всего своими 
драматическими спектаклями 
плюс «Дон Жуаном» Моцарта 
в берлинской «Комише опер». 
Венской публике Фритш приго-
товил гротескную версию «Се-
вильского цирюльника» фак-
тически без декораций и рекви-
зита (если не считать таковым 
обыгрываемую артистами суф-
лерскую будку), с постоянными 
квазитанцевальными движени-
ями артистов. Художник по ко-
стюмам Виктория Бер сочинила 
вычурные барочные костюмы 
с блестками и мудреными вы-
сокими париками, вдохновлен-
ные модой путешествовавших 
в XVIII веке по Италии британ-
ских молодых аристократов — 
женоподобных «макарони». Об-
щий рисунок спектакля рифму-
ется и с гротескными персона-
жами крупного венско-венеци-
анского театрального художни-
ка XVII века Людовико Оттавио 
Бурначини, выставка которого 
прошла только что в австрий-
ской столице.

Самым непонятным в пред-
ставлении оказалось непре-
станное движение, иногда соо-
бразно музыке, а иногда нет, по-
лупрозрачных кулис и задников 
химических цветов, напомина-
ющих цветной винил, который 
использовали для светомузыки 
на школьной дискотеке 1980-
х. Вероятно, отвечавший и за 
сценографию Фритш проявил 
себя таким образом как медиа-
художник, но какую-то смысло-
вую нагрузку, кроме появления 

временами цветов итальянско-
го флага, у этого мельтешения 
выявить было сложно.

К числу удач нового стоит от-
нести слугу Амброджио, прев-
ращенного в мимическую пар-
тию в исполнении известной ав-
стрийской актрисы театра и ка-
баре Рут Брауэр-Квам. Прекра-
сно владеющая телом артистка 
обрамляет все действие своим 
ярким пластическим коммен-
тарием.

Отменное владение своим 
телом требовалось от всех — и 
исполнительский состав со-
брался сильный, но музыкаль-

ная сторона спектакля оказа-
лась куда удачнее сценической. 

Знаменитый перуанско-ав-
стрийский певец Хуан Диего 
Флорес снова уверенно блистал 
своим belcanto, приобретя но-
вую мягкость взамен уходящей 
пронзительности. Рядом с ним 
в партии Розины оказалась де-
бютантка Венской оперы, моло-
дая российская меццо-сопрано, 
выпускница молодежной про-
граммы Большого театра и ака-
демии россиниевского фестива-
ля в Пезаро Василиса Бержан-
ская, мировая карьера которой 
резко пошла в гору в последние 

годы. Бержанскую можно было 
услышать в Вене в концерте, ор-
ганизованном Фондом Елены 
Образцовой, в 2017 году в моло-
дежной программе Зальцбург-
ского фестиваля она появилась 
в небольшой партии в оперет-
те Оффенбаха «Орфей в аду». 
Но партия Розины на сцене Вен-
ской оперы — уже сама по себе 
большой успех для Бержанской. 
Своим легким и виртуозным пе-
нием, не лишенным и красивых 
нижних нот, она вполне оправ-
дала ожидания зрителей.

Исполнитель партии Фи-
гаро франко-канадский бари-
тон Этьен Дюпюи также при-
шел в начале сентября на заме-
ну Зальцбургскому Дон Жуану 
минувшего лета Давиде Лучано, 
первоначально запланирован-
ному на партию цирюльника. И 
совершенно очаровал публику 
как богатством своего голоса, 
так и комическими эскападами 
на сцене. Ощущение того, что на 

сцене первоклассный ансамбль 
солистов, довершалось участи-
ем таких корифеев россиниев-
ского репертуара, как Паоло 
Бордонья (Бартоло) и Ильдар 
Абдразаков (Базилио). Всемир-
но известный российский бас 
вернулся в Вену после шести-
летнего перерыва.

Музыкальный успех спек-
такля был бы невозможен без 
дирижера Микеле Мариотти. 
Он прекрасно управлялся с бо-
дрыми темпами и хорошо выу-
ченными замедлениями, созда-
вая в музыке тот драматизм, 
которого явно не доставало в 
малоосмысленном сцениче-
ском действии. Недостаток его, 
как могли, компенсировали 
своей самоотверженной игрой 
и превосходные артисты. Но 
легко предположить, что исто-
рия длиной в десятилетия, как 
спектаклю-предшественнику, 
новому «Севильскому цирюль-
нику» не светит.  

Ильдар Абдразаков в роли Базилио (слева) и Василиса Бержанская, сыгравшая Розину, блистали в новой постановке «Севильского цирюльника» в Вене.

А К Ц Е Н Т

Самым непонятным в представлении 
оказалось непрестанное движение, 
иногда сообразно музыке, а иногда нет

В честь 60-летия полета Юрия 
Гагарина главной темой открывше-
гося фестиваля стал космос. 

Самое интересное 
в современной 
литературе 
 сегодня — 
жанр автофикшн

— Премия «Большая книга»: 
интервью с финалистами на сайте 
rg.ru/sujet/2563

Александр Ф. Скляр и Гарик Сукачев за 25 лет изменились, но новые песни «Боцмана и Бродяги» снова 
согревают души. 
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Прямая речь 

Александр Ф. Скляр:
Мы ничего не подгадывали по времени — все так само удачно сложи-

лось. Хотя из-за пандемии альбом вышел пока только в «цифре»: из-за 

пандемии вовремя не подвезли пластмассу… А я считаю, что цифра 

убивает человечность, и рад, что «Боцман и Бордяга. Часть 2» скоро 

все-таки выйдет и на виниле. Как мы над ним работали? Довольно долго. 

Я рылся в архивах, а пока сочинил и новую песню «И снова месяц май», 

что называется, «заходную». Потом и Горыныч (Сукачев. — Прим. ред.) 

присоединился. В итоге песни для диска выбирали несколько месяцев. 

И вообще мы долго хотели записать такой диск, но все руки не доходи-

ли. И только теперь, в пору пандемию и отмены фестивалей, это нако-

нец случилось. Уверен, что наш диск стопудово добавит людям тепла! 

Уже, наверное, добавил. 

Будет и концертная презентация. Будем выступать и вдвоем, и со всем 

бэндом Горыныча. Нам уже многие пишут в социальных сетях, требуя 

поскорее сыграть концерт: хотят услышать эти песни со сцены. Ребята, 

мы вас не подведем.

А К Ц Е Н Т

Кажется, что такой музыки — 
 драматичной, иногда безбашенной, 
но неизменно сердечной,  нам сейчас 
как раз и не хватало
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ХОККЕЙ «Автомобилист» 
в Екатеринбурге обыграл 
лучший клуб КХЛ

Включили 
форсаж

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги лучший клуб по итогам прошлого сезона — 
омский «Авангард» потерпел фиаско в Екатеринбурге. 

Омичи уступили «Автомобилисту» — 2:5. У екате-
ринбургской команды отличился Патрис Кормье, а 
Брукс Мэйсек и Райан Спунер оформили по дублю. У 
«Ястребов»по шайбе забросили Оливер Каски и Влади-
мир Жарков. 

Отметим, что «Автомобилист» прервал четырех-
матчевую серию из поражений и занимает пятое место 
на Востоке. 

В свою очередь, челябинский «Трактор» победил 
«Йокерит» в серии буллитов — 3:2. 

В основное время матча в составе челябинской ко-
манды шайбы забросили Никита Тертышный и Мар-
сель Шолохов, а у финской — Никлас Йенсен и Джордан 
Шрёдер. Решающий буллит исполнил Томаш Гика. 

Для «Йокерита» это поражение стало первым, по-
сле 11 побед кряду. 

Тем временем комиссия по определению лучших 
хоккеистов чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги определила лауреатов пятой недели турнира в че-
тырех номинациях.

На прошедшей неделе сыграно 36 матчей, в кото-
рых приняли участие 572 хоккеиста (41 вратарь, 192 
защитника и 339 нападающих). Средняя результатив-
ность составила 5,19 шайбы за игру.

Лучшим врата-
рем во второй раз 
в карьере признан 
Алексей Краси-
ков из московского 
«Спартака», одер-
жавший с командой 
две победы. 

По воротам Кра-
сикова было нане-
сено 60 бросков (30 
в среднем за матч), 
из которых он отра-
зил 98,33%. Коэф-
фициент надежно-
сти (среднее коли-
чество шайб, про-
пущенных за 60 игровых минут) составил 0,50. В матче 
с «Северсталью» (2:0) Красиков впервые в сезоне сыг-
рал на ноль. Впервые Красиков стал лучшим вратарем 
на 23-й неделе сезона 2019/2020.

Среди защитников не было равных Антону Лин-
дхольму («Динамо» Минск), одержавшему с командой 
три победы в трех матчах. 

Линдхольм в этих поединках набрал четыре (0+4) 
очка. Интересно, что Антон не завершил ни один из 
матчей с отрицательным показателем полезности при 
общем значении «+6». 

В нападении не было равных игроку московского 
«Динамо» Станиславу Галиеву. Форвард одержал с ко-
мандой три победы в четырех матчах недели. 

На счету Галиева семь (4+3) очков по системе гол 
плюс пас. Не забудем также, что Галиев в поединках с 
«Куньлунь Ред Стар» (5:3) и «Барысом» стал автором 
победных шайб. Впервые Станислав Галиев был при-
знан лучшим нападающим Континентальной хоккей-
ной лиги на 22-й неделе сезона 2019/2020.

Ну и, наконец, в номинации «лучший новичок» 
победителем стал Александр Суворов («Динамо» 
Минск), одержавший с командой три победы в трех 
матчах недели. 

На счету Суворова три (1+2) очка, он не завершил 
ни один из матчей с отрицательным показателем по-
лезности при общем значении «+3».

Нельзя не сказать и о еще одном значимом собы-
тии в жизни КХЛ. Некоторые поединки нашей лиги 
будут транслироваться в США каналами ESPN+ и 
Portable.

Среди тех команд, которые увидят за океаном, — ка-
занский «Ак Барс». Исполнительный директор казан-
ского клуба Мансур Усманов в беседе с RT так проком-
ментировал это событие:

— Приятно, что в четырех матчах КХЛ из десяти, вы-
бранных ESPN для показа в октябре, играет «Ак Барс». 
Команда в каждой игре старается показывать яркий и 
атакующий хоккей, наш клуб — единственный в Лиге, 
кто трижды выигрывал Кубок Гагарина. Можно ска-
зать, что это определенный знак качества, и сейчас мы 
не можем опустить планку ниже. У клуба большая ар-
мия болельщиков не только в России, но и за рубежом. 
Мы надеемся на их поддержку, в том числе и у экранов 
в Северной Америке.  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА Дина и Арина Аверины блистают на турнире в Москве 
и готовятся к чемпионату мира

Грации снова в деле
Анна Козина

С
естры-близняшки Дина и 
Арина Аверины, которые 
пострадали из-за неспра-

ведливого судейства на Олим-
пиаде в Токио и готовы были за-
вершить карьеру, снова вышли 
на ковер. Наши титулованные 
гимнастки-«художницы» пре-
красно выступили на междуна-
родном турнире Olympico Cup-
2021 в Москве.

Аверины признались, что 
поначалу не хотели возвра-
щаться к тренировкам и сорев-
нованиям: боялись, что обид-
ная ситуация может повто-
риться и после Игр. На Олим-
пиаде, напомним, Дина стала 
серебряным призером. А «зо-

лото» отдали Линой Ашрам, не-
смотря на то, что израильская 
спортсменка уронила ленту, а 
россиянка все четыре упраж-
нения сделала чисто.

На Olympico Cup-2021 по-
сле первого дня Дина Аверина, 
трехкратная абсолютная чем-
пионка мира, как и полагается, 
вышла в лидеры. За упражнения 
с обручем и мячом она набрала 
59,100 балла. После программ с 
булавами и лентой общая сум-
ма победительницы в личном 
многоборье увеличилась до 
113,700 балла. Второе место за-
няла Арина Аверина (111,900). 
Третий результат показала еще 
одна наша гимнастка, Лала Кра-
маренко (109,550). Но «брон-
зу» вручили Эльжане Таниевой 

из Казахстана, чтобы на пьеде-
стале было не больше двух спор-
тсменок из одной страны. Всего 
в соревнованиях выступали 12 
«художниц» из России, Арме-
нии, Австралии, Киргизии, Уз-
бекистана и Казахстана. Сегод-
ня они разыграют медали в от-
дельных упражнениях.

Почему самые знаменитые 
спортсменки-близняшки все-
таки возобновили карьеру? 
Ведь, кроме всего прочего, в То-
кио Дина рассказала о серьез-
ной травме спины. Но в Москве 
она же обрадовала новостями: 
после хорошего отдыха спор-
тсменка уже не чувствует той 
боли, которая очень долго бес-
покоила. Даже ее врач, смотрев-
ший соревнования с трибун, 
удивился тому, с какой легко-
стью Дина выполняла все слож-
нейшие элементы. Ну и, конеч-
но, не обошлось без поддержки 
президента Всероссийской фе-
дерации художественной гим-
настики и главного тренера 
сборной Ирины Винер-Усма-
новой. Арина, оставшаяся в То-
кио без медали, призналась, что 
именно Ирина Александровна 
смогла взбодрить и ее, и сестру, 
вернула их к тренировкам.

— Поначалу было тяжело. 
Когда пришли в зал, всплывали 
мысли, которые были на Олим-
пийских играх. Но мы забы-

ли про это и решили двигаться 
дальше, — отметила Дина Авери-
на в разговоре с журналистами. 
— Надо было преодолеть себя, 
уйти полностью в работу и на-
чать все сначала — и вот все по-
лучилось, мы снова выступаем.

Дина и Арина Аверины гото-
вятся к чемпионату мира, кото-
рый пройдет в Японии 27—31 ок-
тября. Даже поменяли несколь-
ко программ. Линой Ашрам, как 
и вся сборная Израиля, кстати, 
снялась с этого турнира. Под-
тверждать титул всегда намного 
сложнее, чем его завоевывать. 
Тем более в такой ситуации. Так 
что это решение олимпийской 
чемпионки мало кого удивило. 
А Винер-Усманова уверена, что 
сестры Аверины останутся в 
спорте до Парижа-2024 и возь-
мут там свое.

— Мы все видели, как они го-
товы и как блестяще выступа-
ли: не сделали ни одной види-
мой ошибки и получили очень 
хорошие оценки. Я думаю, что 
они поедут на Олимпиаду, если 
все будет хорошо, и будут вы-
ступать там так же, как в Токио, 
но получат «золото», — подчер-
кнула Винер-Усманова. — Я ска-
зала Дине и Арине: на следую-
щей Олимпиаде вы будет выгля-
деть на 20, но по уму вам будет 
по 25. Это великолепное соче-
тание, которое должно мотиви-
ровать. Это будет настоящая ху-
дожественная гимнастика для 
взрослых девушек.  

НАСТОЛЬНЫЙ 

ТЕННИС 

Мужская 
сборная 
России 
стала второй 
на чемпионате 
Европы

РАКЕТКИ 
В СЕРЕБРЕ 
Николай Долгополов

Нет, такого не ожидали, хотя не-
большие предпосылки к успеху 
и были. Лев Кацман и Максим 
Гребнев выиграли чемпионат 
Европы-2020 в паре. Такого 
раньше не было. А если вспом-
нить, что в последний раз рос-
сияне добирались до финала 
в 2011 году, то прогресс прио-
бретал некие конкретные очер-
тания.

И на командном чемпиона-
те Европы в Клуже, где румыны 
любят проводить состязания 
по настольному теннису, от на-
ших ребят ждали сюрпризов. 
Но, честно говоря, о выходе в 
финал можно было только гре-
зить. Ведь даже мужская сбор-
ная СССР в составе Стаса Го-
мозкова, Анатолия Амелина и 
Саркиса Сархаяна играла еще 
в финалах таких далеких 1966 
и 1968 годов, выигрывая «сере-
бро» и стабильно уступая гроз-
ным шведам.

А на этом чемпионате в Клу-
же сборная России уверен-
но вышла из квалификацион-
ной группы, победив команды 
Франции и Нидерландов. Матч 
с австрийцами в одной чет-
вертой стал серьезным, одна-
ко вполне преодолимым испы-
танием.

В полуфинале нас ждала 
грозная сборная Швеции. И 
Максим Гребнев, Лев Кацман 
и Владимир Сидоренко пре-
одолели, наконец, шведский 
барьер, разгромив соперни-
ка — 3:0.

В финале наши играли с нем-
цами. Да, на Европу не прие-
хали знаменитые Тимо Болл 
и наш бывший соотечествен-
ник Дмитрий Овчаров, чья се-
мья переехала из под Киева в 
ФРГ после Чернобыльской ка-
тастрофы. В Токио эти двое 
вместе с Патриком Францис-
ка уступили командное олим-
пийское «золото» лишь гениям 
настольного тенниса — китай-
цам. Именно Франциска и внес 
свои законные два очка в по-
беду немцев, обыграв Льва Ка-
цмана и Максима Гребнева, а 
Дан Цю был сильнее Сидорен-
ко. Зато Максим Гребнев дожал 
в пятом сете Бенедикта Дуду, 
а в четвертой игре героически 
сопротивлялся Патрику Фран-
циска — 2:3.

То, что показали Патрик и 
Максим в заключительном мат-
че командного финала, можно 
назвать фантастикой. Потря-
сающая наступательная игра, 
хитроумнейшие подачи, немы-
слимые по силе вращения топ-
спины, игра вдали от стола и 
резкие укоротки. А Максим еще 
и ухитрился продемонстри-
ровать несколько прямо-таки 
цирковых приемов.

Старший из нашей серебря-
ной тройки москвич Лев Кац-
ман родился в 2001-м, питерцы 
Максим Гребнев и Владимир 
Сидоренко на год моложе. Для 
настольного тенниса, где игра-
ют, как тот же Овчаров, до 33 
лет или, как Тимо Болл, и до 40, 
это если уже и не детский, то 
юношеский возраст.

Впереди у ребят большие 
перспективы. Считается, что в 
настольном теннисе нельзя пе-
ретренироваться. Ведущие про-
фессионалы ежедневно прово-
дят у стола по пять-шесть часов. 
Если следовать этой трениро-
вочной методике, то европей-
ское «серебро» может превра-
титься и в «золото» турниров 
рангом повыше европейского.

А вот девушки огорчили. 
Даже не вышли из группы. До 
чего обидно. Ведь отечествен-
ный настольный теннис был 
славен именно победами жен-
щин. А великая Зоя Руднова 
громила даже китаянок, стано-
вясь чемпионкой мира.

Но не все сразу. По крайней 
мере, командный чемпионат 
Европы в Клуже подарил нам 
большие надежды.  

ФУТБОЛ Команда Валерия Карпина несет потери 
перед важнейшими отборочными матчами ЧМ-2022

Головин на отсечение
Илья Соболев 

Н
а выходных прош-
ли матчи 10-го тура 
российской Пре-
мьер-лиги. Игроки, 
вызванные в сбор-
ную России, осво-
бодившись в сво-
их клубах, отпра-
вились прямиком 

в Новогорск для подготовки к 
важнейшим матчам отбора на 
чемпионат мира-2022. 8 октя-
бря наши сыграют в Казани со 
Словакией, а 11 числа — в Мари-
боре против Словении.

Увы, главный тренер нацио-
нальной команды Валерий Кар-
пин дождался не всех избран-
ных. Сразу несколько игроков 
выпали из обоймы, даже не до-
ехав до Новогорска. Главная 
потеря — это лидер «Монако» 
Александр Головин. Саша на-
брал отличную форму, поэто-
му его потеря обидна вдвойне. 
На днях он провел свой сотый 
матч за клуб: забил гол и отдал 
передачу. Но ощутимой ложкой 
дегтя в этой бочке меда стала 
травма мышцы бедра. По сло-
вам агента, аналогичное повре-
ждение Головин получил в кон-
це лета. На лечение по предва-
рительным прогнозам уйдет 2-3 
недели. Вместо Александра в 
Новогорск вызван хавбек ЦСКА 
Ильзат Ахметов.

Таким образом, в сборной 
нынешнего созыва будет только 
один легионер — полузащитник 
«Аталанты» Алексей Миранчук. 
Он пропустил воскресный матч 
итальянской Серии «А», но не 
из-за травмы, а по решению тре-
нера Джан Пьеро Гасперини. По 
словам специалиста, Миранчук 
— «порядочный парень», но про-
биться в основу клуба из Берга-
мо у него пока не получается.

На Головине список потерь 
не заканчивается. Из-за повре-
ждений в сборную не приехали 
защитник «Рубина» Илья Са-
мошников и форвард «Красно-
дара» Алексей Ионов. У перво-
го проблемы с голеностопом, у 
второго — мышечное поврежде-
ние. Вместо Самошникова при-
глашение от Карпина получил 
защитник екатеринбургского 
«Урала» Арсен Адамов. Кроме 
того, в национальную команду 
вызван спартаковец Зелимхан 
Бакаев. Изначально его в итого-
вом списке сборной на октябрь-
ские матчи не было, но тренер-
ский штаб все-таки решил, что 
футболист нужен. Сам игрок на 
вызов отреагировал с энтузиаз-
мом: «Сейчас набрал хорошую 
форму. Особенно после первых 
сборов. Они мне помогли. Вале-
рий Георгиевич Карпин помог. 
Чувствую себя намного лучше. 
И дриблинг возвращается».

Под вопросом еще два игро-
ка. Несмотря на то что в Ново-
горск приехал хавбек «Химок» 
Денис Глушаков, решение о его 
допуске к матчам будет прини-
маться медицинским штабом 
национальной команды. У Де-
ниса — микроповреждение зад-
ней поверхности бедра.

Нет окончательной ясно-
сти и по молодому лидеру «Ди-
намо» Арсену Захаряну. После 
матча с «Крыльями» игрок по-
кидал стадион в фиксирующем 
ботинке. Травма у него вроде бы 
несерьезная, но окончательный 
вердикт опять же вынесут врачи 
сборной.  

Сбор национальной команды еще только начался, а у Валерия Карпина уже возникли кадровые проблемы.

А К Ц Е Н Т

Александр Головин в отличной форме, поэтому его потеря 
обидна вдвойне. В сотом матче за «Монако» он забил, 
отдал голевой пас, но и получил травму

Наши мастера пинг-понга преподне-
сли настоящий сюрприз, дойдя 
до финала чемпионата Европы.

Хоккеисты «Автомобилиста» прервали серию неудач и порадо-
вали своих болельщиков победой над «Авангардом».

Омский «Авангард» 
в нынешнем 
сезоне лихорадит. 
Команда потерпе-
ла уже шестое 
поражение 
в чемпионате

Дина Аверина хотела завершить карьеру после Олимпиады в Токио, но вернулась в зал и снова побеждает.
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Тем временем

Тренерский штаб сборной Канады назвал первых игроков, 

которые включены в заявку на Олимпийские игры 2022 

года в Пекине.

В списке значатся капитан «Питтсбург Пингвинз» Сидни 

Кросби, форвард «Эдмонтон Ойлерз» Коннор Макдэвид и 

защитник «Вегас Голден Найтс» Алекс Пьетранджело.

Генеральный менеджер сборной Канады Даг Армстронг 

поделился ожиданиями от предстоящей Олимпиады, кото-

рая пройдет в феврале следующего года в Пекине:

— Могу заявить с полной уверенностью, что Кросби будет 

лидером сборной Канады. Он является лучшим хоккеи-

стом уже на протяжении десяти лет. Сидни поведет коман-

ду за собой и будет передавать остальным игрокам свою 

уверенность.

До 15 октября сборная Канады должна будет представить 

список из 55 игроков, которые будут кандидатами в олим-

пийскую сборную.

На хоккейном турнире в Пекине канадцы попали в группу 

«С» и сыграют с командами США, Германии и Китая.

А К Ц Е Н Т

Ирина Винер-Усманова надеется, 
что сестры Аверины выступят 
на Олимпиаде-2024 в Париже 
и выиграют там заслуженное «золото»

Группа «Н»

И В Н П М О
Хорватия 6 4 1 1 8—1 13

Россия 6 4 1 1 10—4 13

Словакия 6 2 3 1 7—5 9

Словения 6 2 1 3 4—7 7

Мальта 6 1 1 4 6—11 4

Кипр 6 1 1 4 1—8 4

СОСТАВ 
СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Маринато Гилерме («Ло-

комотив»), Юрий Дюпин («Ру-

бин»), Андрей Лунев («Байер», 

Германия), Матвей Сафонов 

(«Краснодар»);

защитники: Игорь Дивеев (ЦСКА), 

Георгий Джикия («Спартак»), Мак-

сим Осипенко («Ростов»), Алексей 

Сутормин, Дмитрий Чистяков (оба 

— «Зенит»), Арсен Адамов 

(«Урал»), Сергей Терехов («Сочи»), 

Федор Кудряшов («Антальяспор», 

Турция); 

полузащитники: Дмитрий Бари-

нов, Рифат Жемалетдинов (оба — 

«Локомотив»), Зелимхан Бакаев 

(«Спартак»), Александр Ерохин, 

Далер Кузяев (оба — «Зенит»), 

Алексей Миранчук («Аталанта», 

Италия), Арсен Захарян, Даниил 

Фомин, Денис Макаров (все — «Ди-

намо»), Денис Глушаков («Хим-

ки»), Ильзат Ахметов (ЦСКА);

нападающие: Федор Смолов («Ло-

комотив»), Антон Заболотный 

(ЦСКА), Гамид Агаларов («Уфа»).

Важно знать

Чтобы получить прямую путевку 

на ЧМ-2022, нашей сборной не-

обходимо занять первое место в 

группе «H». Вторая строчка даст 

право на участие в дополнитель-

ном плей-офф. Предсказать сей-

час что-то довольно сложно, но 

очевидно: если в ближайших двух 

матчах команда Валерия Карпина 

возьмет максимум очков, то га-

рантирует себе место не ниже 

второго. А судьба первой строчки 

будет решаться уже в ноябре.

СОСТАВ КОМАНДЫ НА ЧЕМПИОНАТ МИРА

Личное многоборье: Дина и Арина Аверины (личное первенство).

Групповые упражнения: Анастасия Близнюк, Ольга Карасева, Полина 

Орлова, Ангелина Шкатова, Алиса Тищенко и Мария Толкачева. Причем 

Оля Карасева и Полина Орлова — новички в группе. А олимпийская чем-

пионка Рио-2016 Маша Толкачева вернулась в состав спустя два года. 

Она долго восстанавливалась после перенесенного коронавируса.
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